
Любовь АРБАТСКАЯ

Стопка аппетитных 
блинов обойдется в 194,8 
рубля - это ощутимо 
дороже, чем год назад.

Масленица идет, блин да мед не-
сет! На этой неделе провожаем зиму 
и встречаем долгожданную весну. 
И, конечно же, по традиции печем 
вкусные блинчики! Иркутскстат 
рассказал, во сколько в этом году 
обойдется любимое лакомство. Увы, 
почти все ингредиенты подорожали.

- За год увеличились цены на соль - 
на 31,7%, сливочное масло - на 
18,8%, пшеничную муку - на 15,8%, 
молоко - на 15,6%, сахар-песок - на 
11,6%, куриные яйца - на 2,1%, - рас-

сказали аналитики. - Незначительно 
снизилась цена на подсолнечное 
масло.

Понятно, что каждая хозяйка пе-
чет по-своему - кто-то любит бли-
ны золотистые, тонкие, ажурные, 
а кому-то нравятся пышные, похо-
жие на панкейки, кто-то добавляет 
в тесто какао или ваниль. Но если 
брать классический рецепт, в кото-
рый входят только перечисленные 
выше продукты, то получается, что 
стопка аппетитных блинчиков обой-
дется в 194,8 рубля, а один - в 7,8 
рубля. Самые дорогие ингредиен-
ты - молоко и сливочное масло. Для 
сравнения, в 2022 году такая же 
порция обходилась ощутимо дешев-
ле - в 150 рублей.

Ну и как же без начинки? Самая 

доступная - сгущенка, варенье, 
джем или повидло - за 100 граммов 
в среднем отдадим 34 рубля. Такое 
же количество сметаны обойдется 
в 36 рублей, творога - 37,9, меда - 
54,8 рубля. Ну а больше всего рас-
кошелятся гурманы - 568 рублей за 
100-граммовую баночку.
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Иркутянка 
спасла 
93-летнего 
отца от 
мошенников
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Евгения САМОЙЛОВА

«КП» разбиралась, 
как она сдала за одну сессию 
аж 20 зачетов и 16 экзаменов.

Родители девочки, которая в 9 лет 
стала студенткой психфака МГУ (в 2021 
году), но не осилила первый курс, долго 
держали в тайне ее нынешнее место 
учебы. Говорили только, что новый вуз - 
«нормальный»: там «не сливают детей и 
их оценки, папу пропускают на занятия, 
одногруппники молчат, преподаватели 
отвечают на письма». Тайна раскрылась 
случайно, после очередного папиного 
скандала.

Тайна 
второго вуза 
Алисы 
Тепляковой
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Они идут в бой «на стиле»

Бахмут в одном строю штурмуют 
бывшие зеки и офицеры ГРУ. 

Военкор «КП» побывал
в одной из самых горячих

точек спецоперации.

Продукт, количество Цены в рублях
Молоко, 1 литр        76,1
Мука, 400 г        18,9
Яйца, 4 шт.        34,7
Подсолнечное масло, 100 г        13,9
Сливочное масло, 50 г         46,7
Сахар, 60 г          4,4
Соль, 3 г           0,1

Цены на блины*

ИТОГО 194,8
7,8 рубля - стоимость одного блинчика

*Данные Иркутскстата.
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Анастасия КУРЕНОВА

Десантник из Усолья 
Дмитрий Дружинин 
представлен к 
ордену Мужества 
посмертно.

- В нем было все, что 
должно быть в настоя-
щем мужчине, - расска-
зывает Алена Дружини-
на. - С ним я всегда была 
как за каменной стеной. 
Единственные пробле-
мы, которые мне прихо-
дилось решать, что приготовить на 
ужин и какого цвета платье купить.

Но жизнь мамы двоих детей пе-
ревернулась. Вся ответственность 
и хлопоты легли на хрупкие плечи 
27-летней женщины после того, как 
ей сообщили: «Вашего мужа больше 
нет». Опытный десантник погиб в 
день рождения любимой, выполняя 
воинский долг. В зону спецопера-
ции он прибыл одним из первых и до 
последней минуты делал все, чтобы 
уберечь сослуживцев.

ВСЕГДА МЕЧТАЛ О СЫНЕ
- С Димой мы были знакомы с дет-

ства, - рассказывается Алена. - Я жи-
ла в деревне Ревякино, а он приезжал 
из Усолья, чтобы навестить бабушку 
и дедушку. Впервые я написала ему 
в соцсетях после окончания универ-
ситета, из девичьего любопытства. 
После этого он сам стал отправлять 
сообщения каждый день.

Так, спустя несколько месяцев оба 
поняли, что звонки и переписки пере-
стали быть дружескими. На первую 
встречу пара осмелилась лишь че-
рез год. При виде друг друга чувства 
только усилились, но 25-летнему 
Дмитрию необходимо было уехать 
в Бурятию. Там десантник служил 
по контракту, но каждую пятницу 

после работы он около 7 
часов ехал на маршрутке 
из Улан-Удэ в Иркутск 
ради встречи с любимой.

- Через два месяца мы 
решили жить вместе, а 
еще через два - в день 
рождения Димы, узна-
ли, что скоро станем ро-
дителями. Он так сильно 
мечтал о сыне. Хотел за-
ниматься с ним спортом, 
путешествовать. В сентя-
бре 2017 года мы сыграли 
пышную свадьбу.

ДВАЖДЫ БЫЛ В ГОРЯЧИХ 
ТОЧКАХ

Служить в спецназе Дмитрий Дру-
жинин начал сразу же после окон-
чания «срочки» в 2011 году. Пройдя 
подготовку в Новосибирске, он стал 
старшим разведчиком-снайпером. 
Дважды выезжал в горячие точки. В 
2015 году сибиряк был уволен из ря-
дов Вооруженных сил России из-за 
закончившегося контракта, но жить 
на гражданке больше двух лет не смог. 
Так усольчанин попал в ряды 11-й от-
дельной гвардейской десантно-штур-
мовой бригады ВДВ Бурятии.

- Работа у мужа была сложная, но 
Дима никогда не оставлял меня на-
долго одну, - вспоминает Алена. - Во 
время второй беременности он ста-
рался не уезжать в командировки. 
Был даже случай, когда я разбила ма-
шину. Звоню мужу, а он в этот момент 
совершал прыжки с парашютом. Даже 
в самолете он взял трубку и пообещал 
через 15 минут, как только окажется 
на земле, все разрешить. Слово свое 
он, конечно же, сдержал.

30-ЛЕТИЕ ОТПРАЗДНОВАЛ  
НА СЛУЖБЕ

Впервые надолго с женой Дмитрий 
расстался в январе 2022 года. Военные 
уехали на учения, позже объявили о 

начале спецоперации на территории 
Украины. На время исполнения слу-
жебных задач был назначен команди-
ром взвода. Даже получив осколочное 
ранение в ногу, он отказывался уез-
жать в госпиталь. Почти два меся-
ца мужчина не мог выйти на связь с 
близкими. Услышав впервые за все 
время голос жены хладнокровный 
десантник едва мог сдерживать слезы. 
Он хотел хотя бы на неделю вырвать-
ся домой к жене и сыновьям, но не 
вышло. 13 июня на службе сибиряк 
отпраздновал свое 30-летие.

ТРАГЕДИЯ ВМЕСТО СВИДАНИЯ
- В июле жены Диминых сослужив-

цев начали обсуждать, что парней 
скоро отпустят на пару дней. Я так об-
радовалась! Мы созвонились с мужем 
и договорились о встрече. С младшим 
ребенком улетели в Москву, откуда на 
поезде добрались до Симферополя. 
21 июля в полночь по иркутскому 
времени любимый поздравил меня по 
телефону с днем рождения, обещал, 
что скоро увидимся. Я ждала этого с 
нетерпением. Странным было то, что 
с самого утра сынишка постоянно 
плакал и капризничал, что для него 
совсем несвойственно. Теперь думаю, 
что неспроста…

24 июля, в день, когда было запла-
нировано свидание, Алене позвонили 
из воинской части. Женщина сразу же 
поняла - что-то произошло с Димой, 
но до последнего момента старалась 
отгонять от себя страшные мысли.

- К нам подъехала машина, - вспо-
минает тот день иркутянка. - Я закры-
ла лицо руками и изо всех сил молила, 
чтобы из нее вышел муж - живой и 
здоровый. Но чуда не случилось.

Так, женщина узнала, что в ее день 
рождения любимый погиб, возвраща-
ясь с боевого задания. Подчиненные 
уговаривали его отказаться, выспать-
ся перед встречей с женой, но тот был 
непреклонен.

- Как командир взвода он всегда 
шел впереди - боялся за парней, го-
ворил, что несет за них ответствен-
ность, - делится Алена. - Снайперы 
работают парами, поэтому и с зада-
ния Дима возвращался с сослужив-
цем. Они решили сократить путь, но 
дорога оказалась заминированной. 
Из-за серьезных ранений Дима по-
гиб, а второго военного успели го-
спитализировать.

Посмертно за отвагу Дмитрия 
Дружинина представили к ордену 
Мужества. Увековечить память о 
героизме своего земляка хотят в 
Иркутске. Мемориальную доску 
установят на фасаде школы №50 
выпускником, который был буду-
щий военный.

- 21 июля - дата, которая пода-
рила мне жизнь, и она же забрала 
счастливую, наполненную любовью 
и заботой жизнь под твоим кры-
лом, - посвятила Алена любимому 
строки в соцсетях. - Теперь ты вечно 
молодой, самый красивый, самый 
смелый, самый лучший…

21.02.2023 Картина дня: 
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ВОТ ЭТО ДА!
Яркий метеор 
пролетел над 
Приангарьем

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU ИРКУТСК

БУДЬ В КУРСЕ!
Каждый 5-ый 

житель региона 
никогда не 

вступал в брак

АФИША
Куда сходить  

23 февраля в Иркутске: 
мастер-классы по 

сборке оружия, 
концерты и спектакли

ТРАГЕДИЯ
Сибиряк насмерть переехал 
возлюбленную, выбираясь 
на автомобиле из сугроба

 ■ КАК ПОГОДКА?

Синоптики обещают плюсовые температуры
Мария КНЯЗЕВА

Отличная возможность 
провести праздник 
активно.

Ура, дождались! Можно сказать, 
практически перезимовали! Кален-
дарная зима подходит к концу, а в 
столице Приангарья в ближайшие 
дни синоптики обещают появление 
на термометрах плюсовых темпе-
ратур. Днем во вторник будет -1 
градус, ветер юго-восточный до 2 
м/с, без осадков.

- Ночью в среду термометры по-

кажут -15, есть вероятность неболь-
шого кратковременного снега, - го-
ворят синоптики Гидрометцентра 
России. - Днем 22 числа в Иркутске 
облачно, но без осадков. Воздух 
прогреется до -4.

В ночь на праздничный день 23 
февраля в областном центре сно-
ва по прогнозу небольшой кратко-
временный снег и -18. Днем -4 и 
никаких снежинок.

В ночь на 24 число в городе -16, 
переменная облачность и без осад-
ков. Днем начнется потепление: 
метеорологи обещают небольшую 
облачность (а это значит, что сол-

нышко будет пригревать наверня-
ка), без осадков и всего -1.

Потепление не закончится по-
казателями в -1 градус. Как раз 
в выходные небесная канцелярия 
намерена одарить сибиряков плю-
совыми температурам. В ночь на 
субботу в городе -11, а днем 25 
февраля снова иркутян согреют 
солнечные лучи. Воздух прогреется 
до +1 градуса!

Такие же температурные показа-
тели ждут и в воскресенье. Ночью 
-10, небольшой снег, а днем +1 и 
небольшие осадки, вероятно в виде 
мокрого снега. Ал
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Снайпер погиб, возвращаясь  
с задания в день рождения жены

Алена теперь одна 
воспитывает двоих детей.
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Утерянный аттестат о среднем образовании, выданный Мамо-
новской СОШ в 2001г на имя Даурцева Сергея Григорьевича, 
1985 г.р, считать недействительным.
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Иркутянка спасла 93-летнего 
отца от мошенников

Попавшего под поезд 
щенка выходили 
сотрудники питомникаЛюбовь АРБАТСКАЯ

Пенсионер едва не 
отдал аферистам все 
свои сбережения.

Мошенники в Иркутской 
области бьют антирекорды. 
Только за январь их «улов» со-
ставил 24 миллиона рублей. 
Причем клюют на их удочки 
не только пенсионеры - сре-
ди жертв есть и учитель, и 
медсестра, и даже школьник. 
Но иногда аферистов удается 
раскусить раньше, чем чужие 
деньги перекочуют в их кар-
ман. Так, жительнице Иркут-
ска удалось спасти от преступ-
ников 93-летнего отца.

- Меня не было дома. Ему 
позвонили на стационарный 
телефон и сказали, что я попа-
ла в ДТП, - рассказывает жен-
щина. - Якобы я переходила 
дорогу в неположенном ме-
сте, а девушка, которая была 
за рулем машины, объезжала 
меня. При этом машина попа-
ла в аварию и зацепила меня. 
Девушка якобы находится в 
тяжелом состоянии в реани-
мации, а я травмированная, 
с переломом ребра, с ушибом 
головы, - в больнице. И мне 
грозит три года заключения!

Затем мошенники передали 
трубку «дочери».

«Папа, сколько у нас дома 
денег?» - поинтересовалась 
аферистка и попросила со-
брать всю сумму, которая, ви-
димо, должна была «спасти» 
дочь от наказания.

После этого мошенники 
спросили номер мобильни-
ка пенсионера и перезвонили 
туда. При этом трубку стаци-
онарного телефона попроси-
ли не класть. Получилось, что 
все линии заняты, и он не мог 
перезвонить дочке напрямую, 
и до него тоже никто бы не 
дозвонился.

Испуганный отец собрал, 
как ему велели на том конце 
провода, вещи для пострадав-
шей дочки, чтобы передать их 

в больницу: тапочки, поло-
тенца и... деньги. Пенсионер 
уже ждал курьера с пакетом в 
руках, как вдруг дочь, целая и 
невредимая, зашла в квартиру.

«Ты же в больнице! Ты же 
попала в ДТП!» - отец не по-
верил своим глазам.

Аферисты остались ни с чем. 
Ну а в полиции просят еще раз 
напомнить своим пожилым 
родственникам, что нужно 
быть бдительнее.

 ■ НАШИ РЕКОРДЫ

Спасибо, что вы с нами!
Любовь АРБАТСКАЯ

Сайт irk.kp.ru набрал 1,1 миллиона уникальных 
посетителей с начала февраля.

Покоряем новые высоты! По данным счетчика LiveInternet, с 1 по 20 
февраля 2023 года irk.kp.ru уже набрал 3 миллиона просмотров и 1,1 
миллиона уникальных посетителей. Для сравнения, за весь февраль 
2022-го сайт «КП»-Иркутск набрал 1,3 миллиона просмотров и 558 тысяч 
«уников». А все благодаря вам, уважаемые читатели!

Топ-3 самых читаемых материалов в этом месяце:
1  «Забыла буквы и разучилась говорить». Иркутянка узнала о страш-

ном диагнозе, просто упав в обморок в магазине - 48,1 тысячи просмотров.
2  «Хочу, чтобы дочь мной гордилась!». Сибирячка рассказала, как 

похудела на 30 кг без изнуряющих диет и тренировок в спортзале - 24,3 
тысячи просмотров.

3  «Поздравил и сказал, что скоро увидимся»: снайпер погиб, воз-
вращаясь с задания в день рождения жены - 23,8 тысячи просмотров.

Напомним, в январе 2023-го года сайт irk.kp.ru побил свой рекорд по 
уникальным посетителям. Удалось набрать 1 миллион 513 тысяч «уников», 
а также 3 миллиона 298 тысяч просмотров!

Но «КП»-Иркутск - это не только сайт. Это ежедневная газета, где пу-
бликуются наши лучшие материалы. Это актуальные новости и интервью 
на радио «Комсомольская правда» в Иркутске на 91.5 FM и на 99.5 FM 
в Братске, а также на сайте irk.kp.ru из 
любой точки мира.

И, конечно же, социальные сети! В нашей 
группе во «ВКонтакте» - 58,4 тысячи подпис-
чиков, в «Одноклассниках» - 58 тысяч, в ка-
нале в мессенджере «Телеграм» - 2 тысячи.

Мы рады, уважаемые читатели и слуша-
тели, что вы с нами! Благодарим за доверие 
и работаем для вас в режиме реального 
времени.

Виктория КУДАЕВА

Он идет на поправку.

Глаза, наполненные страхом и 
болью, пушистая шерсть в грязи, 
а задняя лапа буквально болта-
ется на сухожилиях. Без слез не 
взглянешь! Именно в таком жутком 
состоянии иркутяне обнаружили 
этого маленького щенка в районе 
станции Кая. Бедняга попал под по-
езд. Чудом выжил сам, но большой 
железнодорожный состав отрезал 
ему лапу. Неравнодушные люди по-
спешили обратиться за помощью 
в питомник «К-9».

- К нам обратились волонте-
ры. Попросили отловить щенка 
и оказать помощь, - рассказы-
вает сотрудник питомника Илья 
Богатиков. - Сделали рентген. Он 
показал, что животному срочно 
требуется ампутация. Задняя ла-
па висела на коже, на обрывке 
мышц и сухожилий, торчала кость. 
А еще травмирована передняя ко-
нечность.

Специалисты предполагают, что 
в таком состоянии дворняжка на-
ходилась около недели. Скорее 
всего, попав под поезд, животное 
долгое время пряталось от людей, 
страдая от боли. В лапе уже на-
чался процесс гноения, от нее 
исходил дурной запах. Поэтому 
требовалось срочное хирургиче-

ское вмешательство. На операцию 
ушло больше двух часов.

Сейчас с щенок идет на поправ-
ку. Оказалось, что это девочка, ей 
всего около пяти месяцев. Сотруд-
ники питомника ласково называют 
ее Чернушкой.

- Она побаивается людей. Но 
это объяснимо. Все-таки кроха ис-
пытала большой стресс. Ей нужно 
время отойти от пережитого, - по-
ясняет Илья Богатиков. - Щенок 
молодой. Все быстро у нее за-
живет.

Чернушка выжила, но теперь 
ей потребуется реабилитация. К 
счастью, опеку над Чернушкой 
уже взяли на себя неравнодуш-
ные иркутяне. После того как ще-
нок окончательно восстановится, 
волонтеры-кураторы заберут его 
из госпиталя.
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Преступники 
пользуются 

доверчивостью 
стариков.

Смотрите рассказ 
пенсионера на видео  
в нашем телеграм-

канале 

ФОТО-
ФАКТ

Ольхон - волшебное место, которое вот уже 
несколько лет собирает творцов для участия в 
фестивале ледовых скульптур OlkhonIceFest. На 
острове побывал наш коллега - корреспондент 
«КП» из Хабаровска и он рассказал о мастерах 
из своего города: Данил Цой и Илья Текин при-
были на остров в третий раз после достойных 
результатов прошлых лет. Год назад дуэт забрал 
бронзу за работу «Сон шамана».

- В этом году Olkhon Ice Fest превратился в 
Olkhon Ice Park. Было решено отказаться от 
конкурсной основы в угоду полной свободе 
творчества. Отсутствие рамок очень раскре-
пощает, - рассказал Данил Цой.

В 2023 году восемь скульпторов не боролись 
между собой, а объединились для оформления 
единой экспозиции протяженностью около ки-
лометра, которая растянулась от Хужирского 
порта до скалы Шаманка. Техника, которую 
предложили организаторы - ледопластика - 
представляет собой создание скульптур с по-
мощью ледяных наплесков, образованных по-
сле заледенения разбившихся о берег волн. 

Осмотрев окрестности в поисках вдохновения, 
скульпторы нашли точки, где позже появились 
дракон и двухметровый паук, признанный не-
которыми посетителями самым шикарным экс-
понатом.

Подготовил Кирилл Кузнецов.
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«ВСУ БЛИЖНИЙ БОЙ 
НЕ ВЫДЕРЖИВАЮТ»

- По ходу, надо ис-
кать объезд, - конста-
тирует боец с позыв-
ным «Филмор».

За несколько ми-
нут до нашего проезда 
противник влупил по 
дороге между Соледа-
ром и Красной Горой, 
пригородом Артемов-
ска (Бахмута). От не-
скольких машин в небо 
шел черный столб ды-
ма. Дальше - полями.

- Мы тут на трале все 
проехали, мин быть не 
должно, - философски 
настроен «Филмор».

В Соледар я заехал в 
гости к ЧВК «Вагнер». 
От города остались 
остовы домов да печ-
ные трубы. Бойцы ком-
пании смогли взять его 
штурмом за две недели. 
Операцию разрабаты-
вал ныне Герой России 
с позывным «Лотос», в 
прошлом - офицер-де-
сантник. 

- Современный спо-
соб штурма городов - 
охват. Но он должен 
идти широким фрон-
том. С возможностью 
маневра, чтобы ото-
двигать резервы про-
тивника, которые мо-
гут выйти во фланг 
или тыл наступаю-
щим, - пояснил мне 
«Лотос». - Чем рань-
ше замечаем против-
ника, тем раньше при-
меняем артиллерию, 
танки, ПТУРы. Чем 
ближе подошел про-
тивник, тем тяжелее 
нам его остановить. У 
снаряда разлет оскол-
ков до 800 метров - и 
когда противник уже 
вплотную, артилле-
рию мы не применя-
ем, как и враг. А когда 
мы подходим вплот-
ную, остановить нас 
невозможно. ВСУ 
стрелковый бой не вы-
держивают. Еще бое-
припасов побольше. 

«СНАЧАЛА ЗНАНИЯ, 
ПОТОМ ЗВАНИЯ»

- Когда служил в ар-
мии, мои командиры 
говорили: сначала зна-
ния, а потом звания. Я 
постарался перенести 
этот принцип работы 
к нам в компанию, - 
поделился начальник 
артиллерии «музыкан-
тов». - У нас конкурен-
ция. Если командир 
звена в профессио-

нальном плане снижа-
ет свой уровень, на его 
место назначается дру-
гой, который выполнит 
задачу качественнее.

- Тут мы впервые стол-
кнулись с натовской ар-
тиллерией...

- Не впервые. Мы 
приехали, уже выучен-
ные уроками другой 
натовской артиллерии. 
И встречались не раз. 
Она нас многому на-
учила. Жизнь застави-
ла разработать новую 
тактику ведения бое-
вых действий артпо-
дразделениями. 

- Как оцениваете лич-
ный состав противника?

- Украинская школа 
артиллерии всегда сла-
вилась своими специа-
листами. Они с 2014-го 
развернули все артил-
лерийские училища и 
готовят профессиона-
лов. А мы принимаем 
меры.

«ХОЧУ ВЕРНУТЬСЯ 
ЧЕЛОВЕКОМ»

Освободив Соледар, 
«музыканты» при под-
держке артиллерии 

ВС РФ продвинулись 
ближе к Бахмуту, ос-
вободив его пригород - 
Красную Гору и завязав 
бои в Парасковиевке, 
через которую из Бах-
мута идет трасса на 
Славянск. 

В Красную Гору ме-
ня и везет «Филмор». 
Он в компании почти 
полгода. Контракт за-
канчивается, и после 
отпуска он собирает-
ся вернуться в свой 
отряд, где вырос от 
рядового до старши-
ны тыловой службы и 
службы подноса. Это 
он на передний край 
везет боеприпасы, во-
ду и провизию, а заби-
рает раненых. И все - 
под огнем. 

- На гражданке кем 
был? - спрашиваю си-
пловатого пацана.

- …Форточником, - 
после паузы отвечает 
он.

В боевой «оркестр», 
как известно, одно 
время набирали и до-
бровольцев из числа 
осужденных. У уро-
женца Волгодонска 

«Филмора» к 24 го-
дам - две ходки. Пер-
вая - за борсетки, 
которые «дергал» из 
машин. Вторая «ни за 
что»: «Друзей подвез 
на грабеж, но сам не 
участвовал». На войне, 
уверяет, переосмыслил 
взгляды на жизнь: «Это 
ж как надо себя не ува-
жать, чтобы после все-
го этого снова сесть?!» 
Я встречал такой тип 
добровольцев, спросил 
одного: «Тебе сидеть 
оставалось месяц, а 
ты на полгода в самое 
пекло с неочевидны-
ми шансами остаться 
в живых. Зачем?» «А я 
домой хочу вернуться 
человеком», - отвечал.

САМ ПОШЕЛ
Рядом с бывшими 

сидельцами - офицеры 
запаса. Вот немолодой 
боец в очках и при се-
дой бороде. Представ-
ляется скромно:

- Позывной «Поча», 
подполковник, экс-
начальник группы 
оперативно-анали-
тического отдела ГРУ 

Генштаба. Уволился 
в 2009-м. Когда пре-
зидент объявил о ча-
стичной мобилизации 
- сразу звонок в воен-
комат: ребята, готов. 
Ездил в военкомат не 
единожды. Не берут. 
Приехал в «Вагнер». 
Здесь приняли, здесь 
все мы равные. Мож-
но командиру сказать, 
что думаешь, и полу-
чить ответ.

- И вы, подполков-
ник ГРУ в отставке, 
воюете рядовым штур-
мовиком? - переспра-
шиваю. - Наравне с 
бывшими заключенны-
ми?

- Да, и они все мои 
родные.

ТРИ СЕКУНДЫ - 
И  ЖИЗНЬ

В лесополосе оста-
навливаем машину. 
Дальше - пешком. 
Слева метрах в 300 
рвутся снаряды. «Это 
они наши минометы 
пытаются достать», - 
поясняют сопрово-
ждающие. Справа 
ухает артиллерия «му-
зыкантов», работаю-
щая на подавление. А 
мы идем по тропинке 
«карликового леса», 
высотою не больше 
человеческого роста. 

Все деревья срезаны 
металлом. Поначалу я 
решил, что это работа 
снарядных осколков. 
Пока мы не уперлись 
в две пулеметные точ-
ки, из которых про-
тивник поливал на-
ших штурмовиков. 
Страшно представить 
плотность огня. Вдоль 
тропы попадаются 
присыпанные снегом 
тела бойцов ВСУ. Их 
вытаскивают из разби-
тых блиндажей и око-
пов и складывают, что-
бы обменять на своих 
погибших. Груз-200 
на ту сторону уходит 
грузовыми колоннами. 
Соотношение потерь - 
1 наш к 7 противника. 

- Красная Гора - 
пункт стратегический. 
Местность позволяет 
вести разведку, арт-
подготовку, - встре-
чает нас в под-
вале замкомандира 
взвода. - Штурм идет 
очень тяжело. Про-
тивник хорошо подго-
товился. Пулеметные 
гнезда и гранатомет с 
первого раза не рас-
шибает. Но благодаря 
хитрости мы обходили 
и разрушали эти пози-
ции. Хотя они и дер-
жатся до последнего 
патрона. С разведкой 
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В январе при поддержке артиллерии бойцы ЧВК «Вагнер» освободили Соледар, который во В январе при поддержке артиллерии бойцы ЧВК «Вагнер» освободили Соледар, который во 
время боев сильно пострадал. Сейчас «музыканты» тяжело бьются за Артемовск.время боев сильно пострадал. Сейчас «музыканты» тяжело бьются за Артемовск.

Они идут в бой     «на стиле»
Александр КОЦ

Бахмут в одном строю 
штурмуют бывшие зеки 

и офицеры ГРУ. 
Военкор «КП» побывал 
в одной из самых горячих 
сегодня точек спецоперации.

«Коц. Аналитика с именем» - авторская программа 
военкора Александра Коца. Включайте 
Радио «КП» по четвергам в 19.00 (мск)
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у нас порядок. Точно 
знаем, где враг, где 
пулемет, где миномет. 
Подавляем артилле-
рию, потом двигаемся.

Замкомвзвода - из 
детдомовских. Сам 
вставал на ноги, обо-
рудовал себе бокс, 
ремонтировал ма-
шины - малярка, ку-
зовщина, электрика. 
Вроде всего хватало, 
женился, появился ре-
бенок. Но соблазнил-
ся на легкий зарабо-
ток через махинации 
с выплатами стра-
ховых компаний по 
ОСАГО. И загремел 
по статье «мошенни-
чество». Вместе ко-
роткими перебежка-
ми передвигаемся по 
Красной Горе. Он рас-
сказывает, как выби-
вал врага из каждого 
дома.

- Наверху у меня 
снайпер сидел, туда 
вдруг прилет, подъезд 
осыпается, я думаю, ну 
все, пропал снайпер. 
А он не дошел до края 

дома - шнурок завязы-
вал. Потом прилет сю-
да, крыша вся на хрен, 
я уже здесь стоял. Тре-
мя секундами раньше - 
и я бы сейчас тут не 
стоял. Кстати, видите 
все эти разрушения? 
Когда зачищали, все 
эти постройки еще бы-
ли целыми. Как только 
противник был выбит 
отсюда полностью, он 
артиллерией все расхе-
ракал. Дальше не пой-
дем, там «колея».

- Что?
- Накидывают ар-

тиллерией. Мы для 
радиообмена исполь-
зуем сленг и жаргон.

- И как будет «пойти 
в атаку»?

- «На стиль». Мы с 
«Филмором» завтра 
«на стиле».

- А чем будешь за-
ниматься, когда вер-
нешься домой? - спра-
шиваю.

- Не знаю, может, в 
Африку с компанией 
поеду. Если жена раз-
решит…

«РАБОТАЕМ 
НА ПОЛНОЕ 
ОКРУЖЕНИЕ»

Рядом «запели» 
крупнокалиберные пу-
леметы. ВСУ, не думая 
сдаваться, попытались 
пробить захваченные 
«музыкантами» пози-
ции, но наткнулись на 
грамотную оборону. 
Штурмовые отряды 
тем временем продол-
жают охват Параско-
виевки, чтобы отрезать 
ВСУ северный логи-
стический путь Бах-
мута.

- Трасса и так сей-
час заблокирована и 
полностью под нашим 
огневым контролем, - 
рассказал мне один из 
командиров, в про-
шлом - из внутренних 
войск. - Завершается 
окружение самой Па-
расковиевки, в ней уже 
идут бои. При этом 
противник пользует-
ся полевыми дорогами 
в темное время суток, 
засечь подвоз очень 
сложно. За Параско-

виевкой идем дальше, 
работаем на полное 
окружение Артемов-
ска. Противник пони-
мает, что он частично 
заблокирован, но по-
тери управления там 
нет, они серьезно со-
противляются, сна-
рядного голода не ис-
пытывают. Но мы их 
додавим.

Удалось переговорить с команди-
ром авиагруппы «Вагнера». Спросил, 
быстро ли украинские летчики освоят 
натовские истребители.

-  Мы же видим, что они быстро 
подстраивают свою технику под ис-
пользование тех же боеприпасов 
западного производства.  Да, будут 
какие -то проблемы, обслуживание, 
запчасти. Это долго, нудно  и боль-
ше это для информационного  шу-
ма. Но опять,  тот же F-16, чем он 
будет тут  заниматься?  ПВО наша 
стоит рядом,  зайти он не сможет. 
Наша противовоздушная  оборона 
намного эффективнее украинской. 

Поэтому пусть приходят.
Мы видим, что большие потери 

были в авиации у противника. У нас 
все опытные люди, у них осталась, 
наверное, только молодежь. В ави-
ации нужен опыт, чтобы нормально 
работать. Просто дергать за ручку 
бестолково, как раньше было вы-
ражение: «Ручка  -  газ  -  получка», 
здесь так не получится. А опыт на-
рабатывается только со временем 
и в разных боевых условиях. У нас 
многие люди прошли другие горя-
чие точки. Поэтому работаем как 
можем, работаем неплохо, эффек-
тивно.
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Они идут в бой     «на стиле»Они идут в бой     «на стиле»

Западные самолеты Киеву не помогут

КСТАТИ
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По полям «музыканты» сами прошли с тралом, 
потому наши танки этой снежной грязи не боятся...

Игорь ЯКУНИН

А под Хмельницким 
стало меньше 
беспилотников 
и снарядов.

По данным Минобороны 
РФ, в эти выходные высо-
коточные ракеты большой 
дальности морского бази-
рования долетели до города 
Хмельницкого. И там навели 
шороху в 383-м полку бес-
пилотников. А также ухуд-
шили рельеф у склада бое-
припасов в районе станции 
Гречаны той же Хмельницкой 
области.

На Купянском направлении 
Западная группировка войск 
работала по целям в Харьков-
ской области и в ЛНР. 70 «во-
инов света» не увидели рас-
свет. На Красно-Лиманском 
направлении группировка 
войск «Центр» уменьшила 
личный состав противника 
на две сотни «двухсотыми» 
и «трехсотыми». На Донец-
ком подразделения Южной 
группировки войск нивели-
ровали до 250 бойцов.

В районах Часов Яр ДНР 
и Демурино в Днепропет-

ровской области уничтоже-
ны две американские РЛС 
контрбатарейной борьбы, 
а в Марьинке разбит склад 
боеприпасов ВСУ.

На Южно-Донецком на-
правлении группировка 
войск «Восток» продолжала 
работать по Угледару. Потери 
противника - до 70 убитыми 
и ранеными.

На Херсонском направ-
лении за сутки выведены 
из строя пять автомоби-
лей, самоходки «Акация» и 
«Гвоздика», а также гаубица 
«Мста-Б». А в районе города 
Херсон и поселка Михайлов-
ка Херсонской области по-
ражены четыре склада ВСУ 
с боеприпасами.

Наши средства ПВО, как 
сообщает Минобороны, за 
сутки сбили шесть украин-
ских беспилотников в ДНР, 
ЛНР и в Херсоне.

В целом с начала прове-
дения СВО уничтожены 385 
самолетов, 210 вертолетов, 
3178 беспилотников, 405 
ЗРК, 7935 танков и других 
бронемашин, 1029 боевых 
машин РСЗО и более 4 тысяч 
орудий полевой артиллерии и 
минометов противника.

� СВОДКИ С ПОЛЕЙ

А над Херсоном 
небо сине...

Вас ждет  документальный выпуск, 
посвященный году новейшей истории 

страны.
Все самое важное о том, 

как изменилась жизнь в России 
и мире с 2022 года.

Спрашивайте 
в точках продаж прессы 

вашего города
 22 февраля!

ВСЕГДА ВАША, 
«КОМСОМОЛЬСКАЯ  ПРАВДА»

Дорогие читатели!
Обращаем ваше внимание на то, 

что следующий ежедневный номер 
«Комсомольской правды»  выйдет

в среду,  22 февраля,
вместо четверга, 23 февраля.
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Как лекарству попасть прямиком к боль-
ному органу? От обычной таблетки до очага 
боли доходит процентов 10. Ученые уже 
научились адресно доставлять лекарства 
в мозг, молочную железу, печень и пред-
стательную железу.

- Моя работа связана с доставкой ле-
карств в опухоль предстательной железы, - 
объясняет Александр Мажуга. - В чем идея? 

Мы берем лекарство и привязываем его к 
транспортной молекуле, которая выступает 
в качестве «локомотива».

Главная задача молекулярного биолога - 
понять, чем одна клетка отличается от дру-
гой. У раковых клеток предстательной желе-
зы на поверхности оказался спе цифический 
белок, которого нет в клетках здоровой 
железы. Нет его и в других клетках наше-
го организма. Затем придумали молекулу, 
которая связывается только с рецепторами 
раковых клеток простаты, и к ней пришили 
обычное лекарство. После внутривенного 

введения эта конструкция из доставщика и 
лекарства двигается в организме, пока она 
не встретит на своем пути раковую клетку 
с особым рецептом. Конструкция за нее 
цепляется и выделяет лекарство, которое 
действует только в опухолевой клетке.

Результаты не заставляют себя ждать. 
Во-первых, не страдают другие клетки 
организма. Ведь что происходит с 90% 
обычной таблетки? Она распределяется 
по всему телу. Во-вторых, концентрацию 
лекарственного вещества можно безбо-
язненно увеличить. 

Клуб любознательных

Когда Дмитрий Менделеев от-
крыл периодический закон, таблица 
химических элементов насчитывала 
63 «клеточки». Сейчас в распоряже-
нии ученых 118 элементов. Причем 
половина из них была предсказана 
самим Менделеевым.

Названия шести элементов связа-
ны с нашей страной. Дубний назван 
в честь города Дубны. Московий уве-
ковечил Московскую область. Мен-
делеевий  - дань уважения нашему 
великому соотечественнику. Рутений 
назван в честь России (Ruthenia - это 
латинское название Руси). Флеровий 
- в честь советского физика Флеро-
ва, основателя Лаборатории ядер-
ных реакций в Дубне. И, наконец, 
оганесон получил имя нынешнего 
научного руководителя этой лабо-
ратории Юрия Оганесяна. Кстати, 
он - единственный человек на планете 
Земля, чей почтовый адрес можно 
записать химическими элементами: 
рутений, московий, дубний, оганесон 
(Россия, Московская область, Дубна, 
Оганесяну).

В конце таблицы элементы стано-
вятся нестабильными. Оганесон жи-
вет доли секунды. Но впереди, верят 
химики, нас ждет класс элементов, 
которые будут более стабильны, и у 
них появится большое практическое 
применение. 

Это похоже на работу 
обычного принтера, только 
в качестве печатающей го-
ловки используется набор 
шприцов, где содержатся 
живые клетки.

Для начала медикам 
надо получить 3D-модель 
будущего органа. Затем 
ученые приступают к пе-
чати. Пока медики освои-

ли печать хрящей и костей, 
умеют создавать некоторые 
части почек и такие органы, 
как щитовидная железа. С 
мягкими тканями дело обсто-
ит сложнее, потому что надо 
использовать разные клетки 
и печатать кровеносные сосу-

ды. Поэтому печать таких ор-
ганов, как почки и селезенка, 
находится еще на начальном 
этапе. Но есть достижение 
и в этой области: недавно 
ученые напечатали сердце, 
правда, совсем маленькое, 
размером 2 миллиметра (на 
фото). Но, как говорится, ли-
ха беда начало. В перспекти-
ве 3D-печать позволит транс-
плантологам отказаться от 
донорских органов и перейти 
к пересадке искусственных. 
Они будут выращены из соб-
ственных клеток пациента, 
поэтому иммунная система 
организма не будет отторгать 
такие части тела.

На
рс

ки
й 

ин
ст

ит
ут

 н
ау

ки
 и

 т
ех

но
ло

ги
й

Ярослав КОРОБАТОВ

Химик Александр 
Мажуга поделился 
своим видением 
будущего.

День российской науки 
отмечается 8 февраля. На-
кануне Российское обще-
ство «Знание» запустило 
серию открытых уроков, 
на которых ученые с миро-
вым именем рассказывают 
школьникам, студентам и 
просто любознательным 
гражданам о том, что про-
исходит на переднем крае 
науки. Доктор химических 
наук, профессор РАН, за-
ведующий лабораторией 
химического факультета 
МГУ Александр Мажуга
сосредоточился на скором 
будущем. Он назвал пять 
необычных открытий, ко-
торые вот-вот изменят 
мир. И российских, и меж-
дународных. «Комсомолка» 
законспектировала тезисы 
этой лекции.

3D-печать искусственных органов3D-печать искусственных органов

В основе этого явления лежит биолюми-
несцентность  - свечение в живой системе. 
Светятся светлячки, некоторые глубоковод-
ные рыбы, грибы и бактерии. Свечение про-
исходит под влиянием специальных молекул. 
Первые искусственные светящиеся растения 
были получены в нашей стране в Институте 
биоорганической химии. Сейчас там работает 
целая группа ученых, которая занимается соз-
данием таких растений. Получены мерцающие 
в темноте хризантемы, петуния, актинидия, 
и даже тополь удалось «зажечь». Этот свет, 
конечно, нельзя сравнить с прожектором, но 
в полной темноте можно увидеть свое отра-
жение в зеркале. Планируется использовать 
такие растения для освещения улиц. Это не 
только красиво, но и экономично.

Растения-фонариРастения-фонари
Нет, это не конопля 

из Чернобыля, 
а результат серьезной 

научной работы...

Научные открытия, которые Научные открытия, которые 
скоро изменят мирскоро изменят мир

Адресная доставка Адресная доставка 
лекарствлекарств

Новые химические Новые химические 
элементыэлементы

28 февраля не пропусти
«З Е Л Е Н Ы Й  Н О М Е Р »

    «Комсомолки»!

20
ФЕВРАЛЯ  СПЕЦИАЛЬНЫЙ 

 «ЗЕЛЕНЫЙ НОМЕР»

ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

САДОВОДА

Каждому покупателю 
«ЗЕЛЕНОГО НОМЕРА»

подарок: 
СЕМЕНА ЦВЕТОВ И ОВОЩЕЙ
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В этом выпуске:
Каждому семечку - свое время
Богатый урожай 
без дорогих удобрений
Лунный календарь 
огородника

СЕМЕНА ЦВЕТОВ И ОВОЩЕЙСЕМЕНА ЦВЕТОВ И ОВОЩЕЙСЕМЕНА ЦВЕТОВ И ОВОЩЕЙСЕМЕНА ЦВЕТОВ И ОВОЩЕЙ

1. Достань вкладку  2. Сложи пополам  3. Пройдись ножницами и получи брошюру удобного формата
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Эдвард ЧЕСНОКОВ

Журналиста № 1 во всем мире сегод-
ня зовут Сеймур Херш. На собственном 
сайте-блоге - крупные американские 
СМИ такой материал взять поостере-
глись - он опубликовал расследование 
о том, кто же на самом деле стоит за 
таинственной диверсией на трубопро-
воде «Северный поток». Грандиозный 
подводный объект должен был постав-
лять газ из Россию в Германию, но в 
ночь на 26 сентября 2022 года его тру-
бы были подорваны в акватории Да-
нии недалеко от балтийского острова 
Борнхольм.

Кто за этим стоит - до сих пор офици-
альное следствие не установило. При-
вычно «обвинить во всем Россию» не 
повернулось перо даже у западных га-
зетчиков: Москва строила газопровод, 
зарабатывала на поставках голубого 
топлива в Евросоюз, и если бы она дей-
ствительно захотела обесточить «СП», 
то куда проще было повернуть вентиль, 
чем устраивать балаган с подводными 
взрывами.

А вот игроку на противоположном 
берегу Атлантики, Вашингтону, это 
как раз выгодно: если в Германию не 
придет российский газ, то его заменит 
американский - ведь энергоносители 
для крупнейшей экономики ЕС все 
равно нужны. И то, что они будут су-
щественно дороже за счет транспорт-
ных издержек, Штатам даже на руку: 
эти расходы лягут на Европу, делая ее 
промышленность менее конкуренто-
способной.

Недаром в районе подводного терак-
та «совершенно случайно» были заме-
чены корабли и самолеты-разведчики 
США и других стран НАТО. Собствен-
но, об этом и написал Сеймур Херш: 
дерзкую диверсию спланировали в 
Вашингтоне, дабы наказать Россию и 
приструнить Германию.

Многие системные журналисты 
упрекнули расследователя: в своей 
публикации тот опирается исключи-
тельно на «анонимные источники» 
(притом что во время других мутных 
дел, наподобие фарсового «отравления 
Скрипалей», те же журналисты точно 
так же цитировали «неназванных со-
беседников из спецслужб» - ведь те 
подкрепляли версию о «вине России»).

Поэтому мистер Херш дал большое 
интервью газете «Берлинер Цайтунг», 
где привел новые подробности теракта. 
Цитируем самое интересное.

ГДЕ КОНКРЕТНО ГДЕ КОНКРЕТНО 
ОБСУЖДАЛИОБСУЖДАЛИ

Расследование Херша не похоже на 
фейк - уж очень много там деталей, ко-
торые просто невозможно выдумать.
Например, по словам журналиста, 
окончательное решение организо-

вать теракт было принято на секрет-
ном межведомственном заседании 
американских спецслужб.

Произошло это незадолго до католи-
ческого Рождества - 25 декабря 2021 го-
да. Рабочая группа состояла из пред-
ставителей Объединенного комитета 
начальников штабов, ЦРУ, Агентства 
национальной безопасности и Мин-
фина (который и выделял деньги на 
подготовку «проекта»). Председатель-
ствовал сам Джейк Салливан - советник 
Байдена по нацбезопасности.

Совещание проходило через до-
рогу от Белого дома, в офисе специ-
альной группы, которая называется 
Президентский консультативный со-
вет по разведке (President’s Intelligence 
Advisory Board). Это здание соединено 
с Белым домом подземным переходом, 
и многие участники совещания - в бук-
вальном смысле свои люди в Овальном 
кабинете. И его хозяин, Джо Байден, не 
мог не знать о совещании.

ПОДГОТОВКА МИНЕРОВПОДГОТОВКА МИНЕРОВ
В штате Флорида есть прибрежный 

городок Панама-Сити. Там обучают-
ся офицеры ВМФ США - специали-
сты по подводному минированию. 
Разу меется, с самой благой целью: на-
пример, «разблокировать с помощью 
подводного взрыва вход в порт», если 
таковой будет нарушен из-за внешней 
угрозы. «Они работают тайно и не 
всегда делают хорошие вещи», - под-
черкивает Херш.

В качестве взрывчатого веще-
ства была использована взрывчат-
ка «Си-4». Взрывателями управляли 
дистанционно, с помощью гидрофо-
нов - приборов, которые создают низ-
кочастотный сигнал, проходящий че-
рез водную среду.

Предположительно, летом 2022 года 
минеры из Панама-Сити заложили «из-
делия» на глубину порядка ста метров 
в месте трассировки «Северного по-
тока». По словам Херша, «для четырех 

ниток трубопровода оказалось доста-
точно двух водолазов и нескольких 
часов работы».

НАШЛИСЬ ПОМОЩНИКИНАШЛИСЬ ПОМОЩНИКИ
Было бы странно, если бы амери-

канцы не привлекли к самой грязной 
части работы кого-нибудь из своих 
союзников. На ключевом этапе по-
мощь им оказывала Норвегия. Скан-
динавское королевство предоставило 
противолодочный корабль, на ко-
тором базировались диверсанты, и 
декомпрессионную камеру (куда за-
ходили для восстановления минеры 
после подъема со стометровой глу-
бины).

В качестве камуфляжной операции 
в близлежащем районе были органи-
зованы морские учения НАТО… по 
«установке и обезвреживанию мин». 
Просто первая часть «легенды» этих 
маневров оказалось реальностью.

Правда, в последний момент старый 
и опытный политик Байден занерв-
ничал. Вероятно, понимая, что ходит 
по краю. Против проекта выступали 
и многие члены его администрации.

Но к осени все изменилось. В Белом 
доме опасались, что Германия возоб-
новит поставки по ею же заблокиро-
ванному «Северному потоку» - ведь 
приближались зима и пик энерго-
потребления. А значит, прощайте, 
попытки изолировать Россию.

Поэтому Байден под влиянием 
«ястребов» - прежде всего госсекре-
таря Блинкена - санкционировал те-
ракт. «Президент США предпочел бы, 
чтобы Германия замерзла, но продол-
жала помогать Украине в конфликте 
НАТО с Россией», - полагает Херш.

ДИВЕРСИЯ ПО СИГНАЛУДИВЕРСИЯ ПО СИГНАЛУ
Самое интересное - как осущест-

влялась детонация мин.
«Вы пролетаете или проплываете 

над искомым участком и сбрасываете 
туда гидрофон (об этом предмете мы 
упоминали выше. - Ред.), - рассказы-
вает Херш. - Он похож на металли-
ческий баллон, посылает звуковой 
сигнал, похожий на мелодию флей-
ты - впрочем, настроить его можно на 
разные частоты. Этот сигнал улавли-
вает приемник в бомбе - и…»

Дальнейшее известно. «Северный 
поток» подорван, Германия окон-
чательно лишается суверенитета. 
Впрочем, по мнению Херша, канц-
лер ФРГ Олаф Шольц мог заранее 
узнать о планах атаки на «СП» от са-
мого Байдена, но ничего не предпри-
нимал. Хотя истинная степень осве-
домленности официального Берлина 
об убийственном для него проекте 
пока не ясна.

Зато реакция анонимных источни-
ков Херша в разведсообществе США 
однозначна: Германия, хотя бы на 
бумаге, - ключевой союзник Амери-
ки, и оставлять ее без газа ради соб-
ственной выгоды - это как-то уж через 
край. «Мы работаем на Конституцию 
Америки, а не на власть», - сказали 
военные из числа друзей Херша и не-
формально поделились с ним подроб-
ностями подводного теракта. Благо-
даря чему об этом узнал весь мир.

Nord StreamNord StreamNord Stream

Под прикрытием учений НАТО BALTOPS 22 
норвежский тральщик класса «Альта»

высадил группу водолазов.

Водолазы 
установили 
кумулятив-

ные 
заряды C4

с дистанци-
онным 

управле-
нием.

Радиобуй
передал сигнал

на подрыв.
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«Северный поток»

Здесь произошли повреждения 
газопроводов

Границы 
территориальных вод

Граница исключительных
экономических зон
Дании и Польши

«Северный поток-2»

Балтийское 
море

3 26 сентября 
2022 года 

самолет-разведчик
ВМС Норвегии P8 
сбросил радиобуй.

Сеймур Херш -
лауреат 
престижной
Пулитцеровской 
премии.
Специализируется 
на расследованиях 
самых тщательно
хранимых тайн ЦРУ,
Пентагона и других 
правительственных 
структур США.
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КАК ЭТО БЫЛО

Американский журналист Сеймур ХЕРШ:

Решение взорвать «Северный поток» 
приняли в офисе через дорогу от Белого дома

Главный 
расследователь 
современности 
поделился новыми 
подробностями 
подводного теракта.



Россия
www.kp.ru8 21.02.2023 Картина маслом - 

Дина КАРПИЦКАЯДина КАРПИЦКАЯ

Но… наша Но… наша 
бюрократия бюрократия 
не дает им добро.не дает им добро.

Да, миллион. Да, хотят. И 
да, не могут. Единственная 
препона на их пути в Рос-
сию... наше миграционное 
законодательство! Амери-
канцы по видеосвязи моли-
ли депутатов Госдумы что-то 
предпринять.

САМА НЕ ВЕРИЛА
Никогда бы не подумала, 

что увижу это своими гла-
зами в небольшом зале под 
самой крышей Госдумы. 
Я удрученно предвкушала 
треск лозунгов и призывов. 
Ан нет! Да, был человек в 
рясе, но он оказался амери-
канцем по происхождению, 
притом русским по духу и 
уже по гражданству. И депу-
татов мелькнуло несколько 
вначале, но они быстро раз-
бежались, за исключением 
члена Комитета по обороне 
Дмитрия Кузнецова, органи-
затора встречи. 

Зато были экс-граждане 
стран НАТО. Они называли 
себя счастливцами, сумевши-
ми добраться до России. И 
главное - тут легализоваться.

И теперь эти «русские 
американцы» полны энту-
зиазма помочь другим экс-
соотечественникам. Для того 
и собрались в Думе. И даже 
знают, что надо сделать, что-
бы «мозги из США потекли в 
Россию» (цитата). А эти са-
мые «мозги» в виде айтиш-
ников и прочих головастых 
спецов нервно теребили 
бумажки с заготовками ре-
чей на видео - по ту сторону 
океана.

«ТАМ И МОБИЛЬНИКОВ 
НЕТ»

- Мы с мужем и пятью 
детьми переехали в Россию 
год назад (до начала СВО), - 
первой взяла слово Светлана 
Анохина, жена американца 
Джозефа. - Я русская, позна-
комились мы в США, где и 
жили 10 лет. И каждый раз, 
когда приезжали в Россию в 
отпуск, Джозефу все больше 
тут нравилось. Он был силь-
но удивлен, что здесь все не 
так, как им в Штатах говори-
ли. Он и стал инициатором 
переезда.

- Я люблю Америку. Рос-
сия и США - две большие 
христианские страны, - ки-
вал, подтверждая слова су-
пруги, Джозеф Ройз. - У нас 
много общего, но люди за 
океаном об этом не знают. Я 
родился в 1974-м и был уве-
рен, что Россия - это плохо, 
что здесь живут косматые 
мужики. Но это же не так! 

И я хочу, чтобы люди в Аме-
рике знали об этом.

Сейчас Джозеф еще и по-
пулярный блогер.

- Он просто снимает нашу 
жизнь, показывает Россию. 
Обычные вещи, как мы жи-
вем, школу, садик… Мы не 
ожидали, что столько амери-
канцев подпишется на его ка-
нал, их число растет каждый 
день, - восторгается Светла-
на. - За первые 4 месяца ста-
ло 17 000. Люди удивляются, 
пишут: «Вау! Снимайте еще! 
Не останавливайтесь! А что 
надо сделать, чтобы перее-
хать в Россию? Или просто 
приехать?»

Светлана говорит, что в 
США куча мифов о России.

- Они думают, что мы жи-
вем, как в 90-е. И что Рос-
сия - огромная серая зона. 
Один американский прия-
тель, узнав, что мы переез-
жаем, спросил: «А там есть 
мобильники?»

- Здесь безопаснее, образо-
вание лучше, есть поддержка 
многодетных. И главное - за-
прет пропаганды ЛГБТ, - объ-
яснил Джозеф причины пере-
езда.

- В американской школе 
висело объявление: «Если 
родители не принимают твой 
гендер, то теперь мы твои ро-
дители», - рассказывает Свет-
лана. Она привела не только 
фото, но и карту Америки, 
где отмечены сотни клиник 
по смене пола.

Теперь семья Ройз беско-
нечно консультирует простых 
американцев, желающих пе-
реехать в РФ.

«Я ЧИНЮ КОМПЫ, ЗАЧЕМ 
ИМ МОЯ ОРИЕНТАЦИЯ?»

Когда объявили следующе-
го спикера - Николая Шорса, 
я думала, будет русский. Но 
оказался чистокровный аме-
риканец.

- В 2021-м я принял право-

славие, меня крестили Ни-
колаем, - объяснил мистер 
Шорс. - Мне 45, я работаю в 
IT системным администра-
тором, обучаю инжинирингу 
новое поколение. Очень хочу 
переехать в Россию. Моя же-
на и я в ужасе от ситуации в 
США. У нас везде пропаганда 
гомосексуализма. Детей обу-
чают этому в школе. Этого не 
избежать, даже обучаясь или 
работая удаленно. С первых 
дней работы спрашивают 
ориентацию, заставляют под-
писать бумагу против дискре-
дитации ЛГБТ. Какая разни-
ца, какая у меня ориентация, 
если я просто чиню компью-
теры? Мне как христианину 
тяжело с этим справиться. А 
за отрывок из Библии могут 
уволить. Америка становится 
глубоко антихристианской.

Николай мечтает перевезти 
семью в Россию. Он изучил 
российские миграционные 
законы.

- Квоту получить очень 

сложно, их дают только в ма-
леньких городах. По турвизе 
можно въехать на полгода, 
но этого времени не хватит, 
чтобы оформить вид на жи-
тельство. И я не уверен, что 
сразу найду работу, я же не 
знаю языка. Я бы мог рабо-
тать дистанционно на свою 
американскую компанию, но 
сейчас невозможно пересы-
лать доллары в Россию. Если 
бы правительство РФ нашло 
возможность помочь с рас-
ходами на визу, на билеты, с 
изучением языка и возмож-
ностью трудоустройства, я 
был бы благодарен. И при-
нес бы много пользы вашей 
стране. И таких, как я, же-
лающих переехать в Россию 
очень много.

Американцы гуглят «грин-
карты в России» и не могут 
понять, с чего вообще начать 
свой переезд.

- Вы хотя бы на ан-
глийский переведите 
свой сайт про мигра-
цию! - просили они.

Депутат  Кузнецов 
все внимательно слу-
шал и записывал.

«БЕЛЫЙ МУЖЧИНА 
ТАМ - КРАЙНИЙ»

- По моим под-
счетам, не меньше 
1 000 000 людей из 
США готовы перее-
хать к вам, - говорил 
американец Чарльз 
Баусман. - Может, и 
больше! 1% людей точ-
но, а в Америке 340 
миллионов живет. И 
это хорошие, поря-
дочные, трудолюби-
вые люди. Нормаль-
ные! Мне 58. Раньше 
Америка была раем 
для людей средне-
го класса. Но все это 

уничтожено. Белый муж-
чина со средним достатком 
теперь тут крайний. Вы не 
представляете, что творится! 
Даже женщину нормальную 
трудно найти.

И каждый новый спикер 
выдавал новые перлы. Сер-
гей Бронштейн, эмигрант из 
России, проживший в США 
23 года и вернувшийся на ро-
дину, взмолился:

- Я чуть не подох в этой 
Америке. Почему этому пи-
ару про эмиграцию из Рос-
сии не противопоставляется 
ничего? Вот люди и уезжают 
уже 100 лет. Но не понимают, 
что их там ждет.

- Пусть уезжают, - париру-
ет депутат Кузнецов. - Зато 
вернутся убежденными, что 
лучше родины ничего нет!

- Надо в первую очередь 
помогать вернуться этниче-
ским русским, - продолжал 
Бронштейн. - Многие хотят, 
но у них нет паспортов, нет в 
России ничего. А они хотят 
обратно!

БЮРОКРАТИЧЕСКАЯ 
ДАМБА

То, что программа возвра-
щения соотечественников в 
России хромает на обе ноги, 
знают все. И многие депута-
ты, например, Константин 
Затулин, уже язык об это 
сломали. Пришлось за дело 
взяться экс-американцам, а 
ныне русским по граждан-
ству, прошедшим горнило 
наших миграционных цен-
тров.

Одним из них был журна-
лист Тим Керби. Он, уроже-
нец штата Огайо, иммигри-
ровал из США в 2006-м. На 
оформление российского па-
спорта у него ушло... 12 лет. 
Но теперь он как полноправ-
ный гражданин РФ готов за-
сучить рукава и менять эту 
ситуацию.

- Легальных пути два - 
иметь русские корни, иметь 
русскую жену. Всё! Но и с та-
ким бэкграундом будет не-
просто. Путь в Россию лежит 
через миграционную службу 
и «прекрасный» центр Саха-
рово. И этот путь сложный, 
раздражающий, непонятный 
и без гарантий. Бюрократия в 
России - как колючая прово-
лока! Но одинокие еще могут 
жениться онлайн на русских. 
А другим американцам что 
делать? Семьям с детьми?! 
Многие такие хотят перее-
хать. Мне столько писем пи-
шут! А им путь сюда как будто 
отрезан! - волновался Тим.

Не знаю, слышали ли его 
жаркую речь внизу, в зале 
пленарных заседаний Гос-
думы? Надеюсь, да.

На американский манер 
Тим представил свою пре-
зентацию главных препон, 
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Священник Джозеф 
Глисон приехал из США 
и едва не был послан 

куда подальше в Ярославле.
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Американцы до ковида 
и СВО с удовольствием 

ехали в Россию 
«за экзотикой». А сейчас 
стремятся к нам, чтобы 

спасти свои семьи и веру.

«Спасите наши души»:«Спасите наши души»:

Миллион американцев мечтают       переехать в РоссиюМиллион американцев мечтают       переехать в Россию
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ВОТ, НОВЫЙ ПОВОРОТ
Закон о единой 
«автогражданке» 
планируют принять 
в начале лета
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5

8

11

13

Ви
кт
ор
 А
НТ
О
НЮ
К/
РИ
А 
Но
во
ст
и

6Уже год солдаты и офицеры громят современных нацистов 
под знаменем, которое их деды поднимали над Рейхстагом

ЕСТЬ ПРОГРАММЫ 
МИРОВОГО ЗНАЧЕНИЯ
Депутат ПС 
Сергей Митин - 
о союзных разработках

ВСТРЕЧАЮТ 
ПО ОБЕРТКЕ
Белорусские ученые 
создают биоразлагаемую 
упаковку

ПРИНЦЕССА 
НА ФАСОЛИНЕ
Актриса Юлия Такшина 
рассказала о ролях 
и диетах

Распространяется бесплатно

ПОБЕДА БУДЕТ ZА НАМИ!
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Борис ОРЕХОВ

■■ Экономика,■безопасность,■воен-
ное■сотрудничество■стали■ключевы-
ми■темами■на■встрече■Владимира■
Путина■и■Александра■Лукашенко■
в Ново-Огарево. 

«КАК БУДТО МОГ  
НЕ СОГЛАСИТЬСЯ»
Это был 122-й визит белорусско-

го лидера в Россию с 2000 года.  
В последний раз до этого президен-
ты встречались очно в конце дека-
бря на саммите СНГ в Санкт-Петер- 
бурге. В начале февраля говорили  
по телефону. Но время идет, и появ-
ляются новые аспекты для обсужде- 
ния и сверки часов. Тем более  
в сегодняшней международной об-
становке.

К резиденции в Ново-Огарево 
Александр■ Лукашенко■ подъехал 
на черном лимузине с российскими 
номерами. 

Президенты вошли в зал вместе. 
Пожали руки. И сели в кресла у не-
большого круглого столика.

- Уважаемый Александр Григорье-
вич! Спасибо, что согласились прие-
хать. Очень рад вас видеть, - еще раз 
поприветствовал гостя Владимир■
Путин.

- Как будто я мог не согласиться.
- Ну, мы все занятые люди, дел 

хватает и дома, я понимаю. Вчера, 
кстати говоря, смотрел вашу пресс-
конференцию.

- Лучше б не смотрели - расстрои-
лись, наверное.

- Почему? Нет.
- Нет? - переспросил белорусский 

лидер. - Уже мне в плюс.
- Я разделяю ваши позиции и под-

ходы, вы это знаете. Как и договари-
вались, мы основное время посвятим 
подготовке к встрече в широком со-
ставе с нашими коллегами из пра-
вительства. ВКС, да. И поговорим, 
конечно, как обычно, по всему спек-
тру наших отношений, это касается 
вопросов безопасности, военного  
сотрудничества, но основа всего -  
это экономика, - заявил Владимир 
Путин.

ПРИБАВЛЯЕМ 
МИЛЛИАРДАМИ
И тут нашим странам есть чем по-

хвастаться. Товарооборот неуклонно 
растет. И за прошлый год, по словам 
главы РФ, он достиг рекордного уров-
ня - свыше 43 миллиардов в долларо-
вом эквиваленте.

- И что самое главное, и что меня 
очень радует, мы расширяем возмож-
ности в области кооперации, прежде 
всего промышленной кооперации. 
Благодаря вашим усилиям за предыду-
щие десятилетия очень многое в Бе-
ларуси было сохранено из того, что 
еще досталось от Советского Союза, 
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Владимир ПУТИН и Александр ЛУкАшЕНкО:

■■ Сразу■девять■поликлиник■и■боль-
ниц■открыли■в■разных■регионах■
страны.■В■том■числе■в■Запорож-
ской■области.

старт их работе по видеосвязи дал 
Владимир путин.

В освобожденном мелитополе отре-
монтировали самую крупную амбула-
торию.

 - здесь работают шестнадцать док-
торов, 21 медсестра, пять санитарочек. 
В одну смену принимают до четырехсот 
пациентов. оборудование самое совре-
менное, о котором мы раньше и не меч-
тали, - рассказала главврач■медцентра■
Елена■Демина.

- и все же, чего еще не хватает? - по-
интересовался Владимир путин.

Доктор попросила помочь приобрести 
пять автомобилей высокой проходимо-
сти:

- обслуживаем и сельских жителей. 
но в наследство нам достались не очень 
хорошие дороги.

- понятно. так и сделаем в самое бли-
жайшее время, даже не сомневайтесь.

Врио■губернатора■Запорожья■Евге-
ний■Балицкий предложил создать меж-
региональный медцентр, включающий и 
Херсонскую область.

- прежде всего для детей, - пояснил 
глава региона. - у них там нет детской 
больницы. так случилось, что областные 
города - пока еще - находятся под вла-
стью хунты. а медицина для детей, и вы 
это отмечали, Владимир Владимирович, 
это сегодня номер один.

- евгений Витальевич, подготовьте, по-
жалуйста, соответствующий документ. 
и решим этот вопрос - сто процентов, - 
заверил его президент.

■■ Все,■кто■выполняет■
сегодня■свой■долг■в■зо-
не■СВО,■должны■поль-
зоваться■равными■со-
циальными■гарантиями.

об этом Владимир путин 
заявил на встрече с упол-
номоченным по правам 
ребенка Марией■Львовой-
Беловой. но прежде всего 
говорили о детях Донбасса.

УСЫНОВЛЕНИЙ 
СТАНОВИТСЯ 
БОЛЬШЕ
- трагедия, которая в Дон-

бассе происходит, затра-
гивает, конечно, и совсем 
маленьких наших граждан, 
детей, к сожалению, это так. 
Восемь лет за время вот 
этой неприкрытой агрес-
сии, - сказал президент.

многие из ребят, у ко-
торых погибли родители, 
обрели новую семью уже 
в россии. и с каждым годом 
обращений об усыновлении 
от граждан поступает все 
больше. омбудсмен рас-
сказала, что к программе 
активно подключаются и гу-
бернаторы. благодаря чему 
удается находить новых ро-
дителей даже в самых слож-
ных ситуациях. например, 
одна из семей в подмоско-
вье приютила сразу девять 
братьев и сестер.

- а одна маленькая де-
вочка залезла ко мне на 
колени и на ушко шепчет: 
«нас в этот дом, наверное, 
не возьмут». «малыш, поче-
му?» - спрашиваю я. «а по-

тому что нас пятеро». «Да 
возьмут, не переживай». 
и,  конечно, взяли. у нас 
потрясающие, отзывчивые, 
душевные люди, Владимир 
Владимирович.

ГЛАВНОЕ - 
ЛЮБОВЬ
сама мария львова-

белова усыновила пятнад-
цатилетнего подростка из 
мариуполя, это не считая 
тех, над кем она оформила 
опеку раньше.

- зато теперь я знаю, что 
значит быть мамой ребенка 
из Донбасса.

- ну и как?
- сложно, но мы друг дру-

га точно любим.
- Это самое главное, - кив-

нул президент.
по словам омбудсмена, 

под постоянным контролем 
находятся судьбы детей, по-
страдавших от обстрелов 
украинских националистов. 
некоторые, к сожалению, 
навсегда достанутся инва-
лидами. она предложила 
присваивать ребятам, по-
лучившим травмы, статус 
пострадавших в ходе спец-
операции и поддерживать 
семьи.

Для подростков Донбасса 
вместе с центром «сириус» 
институт уполномоченного 
проводит интеграционные 
смены - что-то вроде проф-
ориентации и моральной 
поддержки, чтобы помочь 
им адаптироваться к жизни 
в новой стране.

затронула омбудсмен 
и еще одну актуальную те-
му:

- есть дети, у которых от-
цы служат при минобороны, 
а другие - в частной воен-
ной компании. и те и другие 
герои. но одни получают га-
рантии социальные, а дру-
гие не получают.

- тут вы попали в самую 
точку, - поддержал ее Вла-
димир путин.  - и добро-
вольцы. и те, кто подписал 
контракты и проходит служ-
бу по контракту, и те, кто 
пришли на военную службу 
в рамках мобилизации - они 
все выполняют священный 
долг перед родиной. и пе-
ред родиной в этом смыс-
ле все равны. поэтому и по 
всем социальным гаранти-
ям должны быть в одина-
ковой ситуации. мы сейчас 
решаем этот вопрос.

переД роДиноЙ - раВнЫ МИЛОСЕРДИЕ В ДЕЙСТВИИ
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

при Хунте о таком  
и не меЧтали

Уже десятки донбасских детей, потерявших 
родителей, обрели новые семьи в России.

Встречи Владимира Путина и Александра Лукашенко неизменно начинаются  
с крепкого, дружеского рукопожатия.

«МИРОЛЮБИВЫМ» СТРАНАМ 
НЕ УДАЛОСЬ НАС зАжАТЬ
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и получило позитивное развитие. Ре-
зультатами этого развития мы вме-
сте можем сегодня воспользоваться. 
Больше того, объединяя усилия, мы 
создаем некую синергию: с  одной 
стороны, ваши возможности в сфере 
промышленности, а с другой  - потреб-
ности нашего рынка и дополнитель-
ные усилия со стороны российских 
предприятий, инженеров, научной 
школы. Все это складывается очень 
эффективно по некоторым отраслям, 
и мы надеемся, что даст хороший ре-
зультат - как для Беларуси, так и для 
России.

- и конечно, дальнейшая наша рабо-
та по укреплению Союзного государ-
ства, - продолжил Владимир Путин. - 
Наши двадцать восемь программ, 
о которых мы говорили и которые 
отработаны нашими коллегами в пра-
вительстве, - это создает базу для того, 
чтобы двигаться вперед по развитию 
нашей кооперации, прежде всего, ко-
нечно, в экономической сфере.

ЗАКАЗАЛИ И ЗАПЛАТИЛИ
- Владимир Владимирович, благо-

дарю вас за то, что домой пригласи-
ли, - это тоже создает определенную 
атмосферу, - взял слово александр 
лукашенко и немного поправил со-
беседника: - Товарооборот у нас в про-
шлом году беспрецедентный - пятьде-
сят миллиардов долларов. Около 44, 
как сказали, - это по товарам, но еще 
и услуги.

В качестве примера он назвал сферу 
высоких технологий, где цифры дей-
ствительно впечатляют:

- Что приятно меня удивило, - посол 
мне по дороге докладывал, - что ваши 
компании на сумму больше трехсот 
миллионов долларов заказали у на-
ших айтишников продукта. и все 
заплатили. а ведь все кричали: вот, 
из Беларуси разбежались, из России 
ушли и прочее. а если взять россий-
ских айтишников - там несколько 
миллиардов долларов. Так что даже 
здесь «миролюбивым» - в кавычках - 
странам не удалось нас так зажать, 
что лучшие умы, как они говорили, 
сбежали из наших стран. Значит, им-
портозамещение все-таки продви-
гается, - констатировал александр 
лукашенко.

КООПЕРАЦИЯ ВМЕСТО 
КОНКУРЕНЦИИ
Также, по его словам, Беларусь вы-

полняет сто процентов договорен-
ностей с Россией в сфере обороны 
и безопасности.

- По микроэлектронике - мы пере-
живали с вами, что действительно мы 
где-то очень завязаны были на им-
порт. Мы микроэлектронную про-
мышленность - то, что было в Союзе, 
как вы сказали, - сохранили, с рос-
сиянами договорились, с теми компа-
ниями, которые также от Союза оста-
лись. и сегодня специалисты говорят: 
не переживайте, передайте Влади-

миру Владимировичу, мы выполним 
все необходимое, чуть-чуть габариты 
будут больше, но в ближайшее вре-
мя мы знаем, куда идти и что делать. 
Это самое главное, люди понимают. 
Поэтому с импортозамещением мы 
продвинулись. Не скажу, что уже ре-
шили все вопросы, но продвинулись. 
а помните, с КаМаЗом, МаЗом какая-
то волокита была.

- Это конкуренцией называется, - 
уточнил Владимир Путин.

- Вы знаете, сейчас и конкуренции 
никакой. Мы выпускаем комплектую-
щие для КаМаЗа, КаМаЗ делает для 
нас. То есть эта конкуренция привела 
к тому, что, когда ушли отдельные за-
падные компании, вот так вот теперь 
работают. и рынка хватает.

СИНЕОКАЯ РВЕТСЯ  
В НЕБО
Продвигается и промышленная 

кооперация в авиастроении. Бела-
русь, которую когда-то, и совершенно 
справедливо, называли сборочным 
цехом всего Советского Союза, уже 
производит детали для российских 
самолетов:

- Делает для МС-21 и  «Супер-
джет-100» уже до тысячи комплек-
тующих, - не без гордости в голосе 
сказал александр лукашенко. - У нас 
три завода  - два военных и  один 
гражданский. Они раньше были ре-
монтными, сегодня уже производят 
комплектующие. и, как мне доложи-

ли в правительстве, готовы выйти 
на производство штурмовика Су-25, 
который себя хорошо на Украине по-
казывает. Рабочая лошадка ВВС. Гото-
вы выпускать при соответствующей 
небольшой технологической под-
держке РФ. То есть углубляемся, все 
делаем для того, чтобы преодолеть 
барьеры, которые нам искусственно 
создают.

- Я не говорю умышленно о продо-
вольствии, - добавил глава РБ. - Мы 
обеспечили продовольственную без-
опасность. Не говорю о том, что люди 
должны быть одеты. Мы это сделали 
по всем направлениям. Поэтому по-
ложительные сдвиги приличные - нам 
будет что сказать народам Беларуси 
и России на Высшем Государственном 
Совете Союзного государства.

- и не только сказать, - уточнил Вла-
димир Путин, - но и, мне кажется, 
вместе с коллегами наметить пути 
дальнейшего развития.

- абсолютно. Двадцать восемь про-
грамм, которые мы наметили с вами, 
под восемьдесят процентов уже вы-
полнены. Там гуманитарные вопросы 
в основном остались. а вот таможен-
ные, налоговые - мы законы приняли.

- Ключевые моменты решены. Это, 
безусловно, будет делать нашу эконо-
мику еще более конкурентоспособ-
ной, - пояснил российский лидер.

Обсуждение ключевых вопросов 
президенты продолжили за закры-
тыми дверями.

Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ Александр■Лукашенко■
предложил■стать■посред-
ником■на■переговорах■Мо-
сквы■и Вашингтона.

ВИНОВНИКИ 
эСКАЛАЦИИ
В минске высадился боль-

шой десант репортеров и ана-
литиков из австрии, азер-
байджана, Великобритании, 
катара, россии, саудовской 
аравии, сШа, Франции, япо-
нии и телерадиокомпании 
«мир». на их вопросы откро-
венно ответил глава государ-
ства. Всю ответственность за 
то, что происходит на украине, 
он однозначно возложил на за-
падные страны.

- никакого вторжения не бы-
ло. я считаю, это защита ин-
тересов россии и тех людей, 
которые там жили, - русских 
людей. Вот эти события в Дон-
бассе не с путина, не с россии 
начались. они начались как 
внутреннее возмущение на са-
мой украине. и толчок этому 
дал майдан и бегство - отъ-
езд януковича в этот момент 
в Донбасс. он поехал туда, что-
бы из Донбасса восстановить 
порядок на украине. при чем 
здесь путин, при чем здесь 
россия?

- у меня такой же вопрос 
к вам, - обратился президент 
к западному журналисту, -  по-
чему нельзя было дать гаран-
тии безопасности россии, 
которые она у вас запроси-
ла на бумаге. Что такое этот 
документ? Для вас - запада, 

америки, мы сейчас уже уве-
рены, - это ничто. но тогда рос-
сия и путин требовали от вас 
дать письменную гарантию, 
что с украины или из европы 
не будет совершена агрессия 
против россии. Вы должны 
были подтвердить, что никог-
да на территорию украины не 
введете ни ядерного оружия, 
ни ракетные подразделения 
дальнего действия. Вопрос: 
почему вы бумажку не дали 
россии? а потому, что вам эта 
бумажка не нужна была. Вам 
нужна была война.

Вы сегодня виновники эска-
лации. сегодня гибнут люди. 
Давайте это остановим. Все 
сейчас для этого есть. нет. Вы 
этого не хотите. и я даже не 
скажу «вы» - европа к этому 
готова, она знает, что может 
быть. американцы не хотят 
этого и наклонили европу, 
поставили ее в позу и делают 
с  ней все, что хотят.

ДОЛЖЕН 
ОБЕСПЕЧИТЬ 
БЕЗОПАСНОСТЬ
минск уже неоднократно 

был переговорной площадкой 
для представителей москвы и 
киева. почему не получилось? 
В этом вина Вашингтона и за-
падных стран, что недавно под-
твердил и президент россии. 
белорусский лидер готов вновь 
принять на территории белару-
си конфликтующие стороны. В 
том числе и Джо байдена.

- и даже путин подлетит 
в минск, и встретимся здесь 
втроем: два «агрессора» 
и «миролюбивый» президент. 
почему нет? ради прекраще-
ния боевых действий. Вот ес-
ли он хочет прекратить их (из 
польши сюда рядом, я самолет 
пришлю, если что, «боинг»), 
примем его. у нас море между-
народных аэропортов. его борт 
номер один здесь приземлит-
ся. когда-то клинтон прилетал 

на подобном самолете. и вот 
здесь, в вашем присутствии, 
мы втроем (я вам гарантирую, 
что Владимир Владимирович 
путин сюда приедет) сядем 
и решим всю проблему. Все 
проблемы решим здесь.

особенность путина… если 
он с кем-то дружит, если это 
свой, он будет защищать до 
последней капли крови. я ви-
дел, как он переживал (не толь-
ко он, все российское обще-
ство), что русских обижают. 
Вы за что его упрекаете? он 
защитил русского человека.

при этом, по словам алек-
сандра лукашенко, россия ни-
когда (здесь он сделал ударе-
ние) не предлагала беларуси 
вторгнуться на украину.

- россия нас никогда об этом 
не просила, - заверил он. - там 
на западе они хотят, чтобы мы 
пошли туда. и не только ту-
да. Желательно и в польшу, 
и в литву, и в латвию. но мы 

пойдем только в одном случае. 
у меня важнейшая задача - 
я должен обеспечить безопас-
ность страны, прежде всего 
на западе.

РЫЧАГОВ 
ДОСТАТОЧНО
соседи доставляют сине-

окой немало хлопот. зачем 
им это нужно, какая в этом 
 польза  - совершенно непо-
нятно. 

- Вы видите, как ведет себя 
польша, литва. пока с экономи-
ческой точки зрения они посто-
янно провоцируют. переносят 
ответственность на меня. Вот 
они закрыли пункты пропуска. 
Это что такое? Это экономиче-
ская провокация. значит, тор-
говли нет, нет экономики. и  вот 
постепенно они эти провокации 
устраивают. просто провоциру-
ют нас. ну, до поры до времени. 
сейчас мы думаем о том, как на 
это ответить. приняты решения. 
ответим мягко сначала. не пой-
мут - усилим. у нас достаточно 
для этого рычагов.

мы вынуждены отвечать. 
пока симметрично, адекват-
но. если дойдет до того, что 
придется принимать асимме-
тричные меры, мы примем. 
они на столе. но мы этого не 
хотим. мы хотим дружить с по-
ляками, литовцами, как это бы-
ло  всегда. мы даже закрыли 
глаза на то, что они в школе 
карты рисуют с границей под 
минском. они мечтают о своем 
господстве «от можа до мо-
жа» - от балтики до Черного 
моря. не только беларусь, но 
и другие государства не со-
гласятся с  такой постановкой 
вопроса.

«готоВ прислатЬ за баЙДеном самолет» в фокусе
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Попытки российско-украинского диалога 
сорвались в прошлом марте по вине Запада.
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Валентина 
СТЕПАНОВА

 � Гос дума  оценит 
ущерб, нанесенный рос-
сийской энергосистеме, 
«Газпрому» и экологии.

Депутаты приняли об-
ращение к Совбезу ООН 
с призывом расследовать 
подрыв газопроводов и на-
казать заказчиков и испол-
нителей.

- Обращение в ООН - это 
правильный шаг, но лучше 
спросить и с государств, 
которые к этому 
имеют отношение. 
Давайте посчитаем, 
какой ущерб понес-
ла наша компания 
«Газпром». И  ка-
кой ущерб  нане-
сен природе. Если 
Европа собира-
ется прощать это 
все Джо Байдену, пускай 
сами между собой разби-
раются. Мы-то прощать не 
собираемся, - сказал спи-
кер  Госдумы, Председа-
тель Парламентского Со-
брания Союза Беларуси 
и России Вячеслав Воло-
дин.

Он призвал подсчитать 
ущерб стране и в случае 
принятия соответствую-
щего решения взыскать 
его с зарубежных компа-

ний, находящихся в Рос-
сии.

- Европейские страны 
с внушительной историей 
превратились в колонии-
штаты Америки. Сидят 
и молчат. Взяли, разбом-
били, взорвали цинично 
их энергетическую систе-
му, люди в холоде сидят, не 
хватает газа.

И виновники ведут себя 
беспредельно нагло. Даже 
не скрывают свою при-
частность.

- Вдумайтесь: террори-
стический акт, направлен-

ный и  против 
России, и про-
тив Германии, 
Нидерландов, 
Франции. США, 
не стесняясь, его 
реа лиз ов а ли, 
президент Бай-
ден поддержал 
публично. Как 

сейчас оказывается, они, 
эти страны и активисты-
экологи, все прикормлены 
были. Значит, в том чис-
ле работали по заданию 
и  ЦРУ, и  США. Если бы 
они были независимыми, 
сейчас бы мы видели, что 
там происходило, когда 
наши корабли пикетиро-
вали и выступали против 
и нефтяников, и газовиков, 
и  исследований. Сейчас 
молчание.

Вячеслав ВОЛОДИН - о подрыве «Северных потоков»:

 � Нужно не считать, сколько человек уехало, 
а сделать все, чтобы люди оставались.

- Больше шестидесяти процентов россиян, по-
кинувших страну, уже вернулись обратно и про-
должают трудиться на прежней работе. Часть по-
кинувших РФ россиян работает за рубежом в связи 
с выносом предприятий за пределы РФ, учитывая 
санкционную политику. Однако за границей россиян 
начинают вербовать, заставлять, убеждать, чтобы 
они против страны выступили. Давайте создавать 
условия для тех, кто останется здесь. А в этом во-
просе нам надо начинать со школы, развивать IT-
направления, финансировать их. Делать все, чтобы 
ребята, получив хорошие знания, остались дома. 
И не считать, сколько там уехало. Те, кто уехал, 
свой выбор сделали. Но необходимо наказывать 
тех, кто из-за границы льет грязь на Россию, по 
этому вопросу нужны изменения в законы, - уверен 
Вячеслав Володин.

 � Местные власти не могут обустроить прибрежные 
зоны.

Госдума изменила режим охраны водных объектов, синхро-
низировав правила пользования зонами отдыха с правилами 
пользования самими объектами. Документ включает норму 
о пересмотре ранее выданных разрешений на пользование. 
Закон приняли в первом чтении.

- У нас на огромном количестве рек, особенно в город-
ской черте, в пригородах, вся водная гладь разошлась по 
карманам. И не случайно мы рассматриваем норму, кото-
рая позволит отменять ранее принятые решения. По одной 
причине - сейчас невозможно обустроить зону отдыха для 
муниципалитета, потому что вода рядом с набережной, пля-
жем, любой другой рекреационной зоной зачастую отдана 
в пользование. В итоге город, со своей стороны, ничего 
сделать не может, потому что воды у него нет. Там сидит 
уже частник, который деньги собирает или что-то еще 
размещает, а местное самоуправление, которое избира-
ется людьми, влиять на это не может,- пояснил спикер 
Госдумы.

ЦИТАТА
- Большинство населения мира разделяет позицию 

РФ, нашего президента Владимира Путина о построе-
нии многополярного, справедливого мира, - заявил 
Вячеслав Володин.

 � России нужно думать о создании альтернатив-
ной организации.

- Институты Совета Европы прогнили. Ценности сегод-
няшние не могут объединять участников. Надо думать 
о создании новой организации. Надо ее рассматривать 
не только в рамках европейского континента, но и всей 
Евразии. Нужно еще раз подчеркнуть, что мир должен 
быть многополярным, а мироустройство - справедливым. 
Совет Европы остался только на бумаге, и этим успешно 
пользуется Вашингтон. Ранее созданные международные 
институты начинают постепенно деградировать, потому 
что в большинстве случаев обслуживают интересы лишь 

одной страны - США, - считает Председатель ПС.

ВОДНАЯ ГЛАДЬ 
РАЗОШЛАСЬ ПО КАРМАНАМ КОМФОРТНЫЕ УСЛОВИЯ

НЕТ

ДА

ВСЕ РАВНО

8%

6%

СОВЕТ ЕВРОПЫ 
ОСТАЛСЯ НА БУМАГЕ

СИТУАЦИЯ

ИНИЦИАТИВА

du
m
a.
go
v.
ru

Геннадий ДАВЫДЬКО

 � Власти Литвы снова приняли ре-
шение не в пользу соб-
ственных граждан.

Страна в одностороннем 
порядке прекращает 
взаимодействие с Бе-
ларусью по обеспе-
чению беспере-
бойного потока 
т р а н с п о р т а 
через границу.

Собственно, ничего особенно неожидан-
ного в европейской «санитарной зоне», 
а точнее - в геополитической реанимации, 
где в предсмертных судорогах корчатся 
смертельно больные русофобией прибал-
тийские страны, не произошло.

Они и раньше предпринимали все воз-
можное, чтобы ухудшить свое состояние, 
а тут, видимо, очень сильно в горячку их 
бросило от того, что санкции для России 
и Беларуси как слону дробина, и стали они 
свои жизненно важные сосуды-дороги себе 
закупоривать. 

Объясняют они это «повышенной угрозой 
национальной безопасности» страны. Хотя 
сами-то прекрасно понимают, что настоя-
щая угроза их безопасности с противопо-
ложной стороны хищную пасть открыла. 
Собственно, уже и закрыла и пережевыва-
ет все, что осталось от когда-то цветущей, 
избалованной особыми преференциями 
советской республики.

Александр Лукашенко назвал закры-
тие Польшей и Литвой пунктов пропуска 
на границе с Беларусью экономической 
провокацией. И пообещал ответные ша-
ги с белорусской стороны. Никто не со-
мневается, что шаги эти будут, и следы 
от этих шагов вряд ли будут следами от 
детских тапочек.

Вообще, существует жизненный непи-
саный закон: если кто-то совершает ра-
дикальное, недружественное по отноше-
нию к другим действие, значит, он твердо 
рассчитал, что выгоды от этого действия 
будут намного больше, чем потери. В чем 
выгода литовских управленцев от заку-
порки транспортных сосудов? Пожалуй, 
лишь только в демонстрации вернопод-
даннической позы перед хозяевами. То 
есть корпоративность политической стаи 
важнее экономической и электоральной 
целесообразности. Ладно, в конце концов, 
это их дело, их риски.

Но очень жаль людей, литовцев, которые, 
пользуясь безвизовым режимом, охотно 
приезжали в Беларусь проведать родствен-
ников, могилы предков, отметить священ-
ные праздники, которые в Литве запреще-
ны оккупационными властями Евросоюза, 
да и просто купить продуктов.

Кстати, безвизовым режимом, очень раз-
дражающим западных правителей, в тече-
ние прошлого года воспользовалось око-
ло двухсот тысяч граждан Литвы, Латвии 
и Польши.

Белорусам и россиянам теперь, конечно, 
стало намного сложнее приехать на вы-
ходные в Вильнюс или Тракай, посидеть 
в кафешке где-нибудь на Кафедральной 
площади с бокалом ароматного глинтвей-
на, пройтись по набережной Вильни, зайти 
в музей, где хранится главный историче-
ский документ Литвы - Статут Великого 
княжества Литовского, написанный, кстати, 
на старобелорусском языке. 

Но надеемся, что эти сложности с грани-
цами ненадолго.

СУИЦИД ЛИМИТРОФОВ
ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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ПРОЩАТЬ НЕ СОБИРАЕМСЯ

ПРАВИЛЬНО ЛИ ПО ОТНОШЕНИЮ 
К СТРАНЕ ПОСТУПАЮТ ЖЕНЩИНЫ, 
КОТОРЫЕ РОЖАЮТ ДЕТЕЙ ЗА ГРАНИЦЕЙ 
И ОСТАЮТСЯ ТАМ, А ЛЬГОТЫ 
ПОЛУЧАЮТ В РОССИИ?

ОПРОС

86%

В строительство одного только 
«Северного потока - » вложили 
около  миллиардов евро.
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Кристина ХИЛЬКО

 � Водители заждались союзной 
«автогражданки». Для них она как 
дополнительная полоса на загру-
женном шоссе в час пик. И ждать 
«разгрузки» осталось совсем не-
долго.

СЕКУНДУ НА ЗАПРОС
На заседании Комиссии ПС по за-

конодательству и Регламенту раз-
бирались, какие заминки тормозят 
движение к союзному ОСАГО. Сей-
час автомобилистам при поездках 
в страну-соседку нужно покупать еще 
один полис, а это накладно. И вроде как 
граница между Россией и Беларусью 
условная. Но водитель, например, из 
Орши собрался в Смоленск и вынуж-
ден останавливаться возле  страхового 
павильона и покупать «зеленую карту», 
как для заграничных поездок. Скоро 
ситуация должна измениться.

Эксперты обсудили финальные за-
мечания и предложения к проекту 
модельного закона «О системе обя-
зательного страхования гражданской 
ответственности владельцев транс-
портных средств Союзного государ-
ства». Похоже, стороны нашли ком-
промиссный вариант, который должен 
устроить всех.

- Спасибо всем ведомствам, кото-
рые представили заинтересованную 
и профессиональную экспертизу. На 
совещаниях мы обсудили все предло-
жения. Они не были критическими. 
Мы приняли замечания или предло-
жили компромиссный вариант форму-
лировок, - рассказал Сергей Разуван, 
исполнительный директор бюро 
«Зеленая карта».

Юридическим тонкостям уделили 
особое внимание. Условия «автограж-
данки» в двух странах сильно отлича-
ются. Но ломать одну из систем - не 
вариант. Для начала решили сблизить 
правовые нормы.

Сергей Бабич, представитель ЦБ 
РФ, в одной из формулировок пред-
ложил исключить прилагательное 
«нормативный» и оставить просто 
слово «акт»:

- Юридически это будет более чи-
стый подход.

- Не возражаем, - сказал предсе-
датель комиссии Виктор Пинский.

Буквально за час эксперты обсудили 
все замечания и предложения.

Александр Шевченко, эксперт 
ГУ ГАИ МВД, пояснил: важно, чтобы 
информация об автомобилистах не 
уходила в никуда. Профильные ведом-
ства двух стран должны получать ее 
в режиме реального времени:

- Следует наладить взаимодействие 
между базами данных Белорусского 
бюро по  транспортному страхованию 
и Российского союза автостраховщи-
ков по ОСАГО. Запрос займет секунду. 
Сотрудник ГАИ моментально увидит, 
заключен ли договор на конкретное 
авто.

ЗАПОЛНЯЕМ ПРОБЕЛЫ
Общие вызовы сближают наши 

страны и заставляют работать ин-
тенсивнее. Важно повышать эффек-
тивность парламентского измерения. 
И помогут в этом модельные законы.

- Инициатива ПС, безусловно, важ-
ная и полезная. Единое страховое 
пространство автогражданской от-
ветственности упростит общение 
между нашими граждана-
ми. Поездки станут более 
комфортными. Но есть 
некоторые вопросы к 
самому определению мо-
дельного закона, - заявил 
Виктор Сорокин, специ-
альный представитель 
МИД России по вопросам 
Союзного государства.

По словам эксперта, мо-
дельное законодательство 
двух государств обсуждают 
давно:

- Сомнения вызывает десятая 
статья, которая предусматрива-
ет наднациональный механизм 
признания договоров страхо-
вания. Конечно, вопрос требует 
серьезного осмысления. Но если 
профильные ведомства этот нюанс 
устраивает с  точки зрения право-
вых последствий, других замечаний 
у нас нет.

Эксперты согласились: работу за-
конодателей усложняет то, что рос-
сийское и белорусское правовые поля 

много лет развивались параллельно. 
Кропотливая совместная работа со-
юзных парламентариев, обсуждение 
проблем на парламентских слушаниях 
с представителями министерств и ве-
домств, заключение международных 

договоров устранили многие пробле-
мы. По части равных прав граждан 
практически все шероховатости сгла-
дили. Но останавливаться на достиг-
нутом нельзя:

- Наша комиссия занимается гар-
монизацией и унификацией законо-
дательств в первую очередь для того, 

чтобы наши граждане чувство-
вали себя в равных условиях, где 
бы они ни находились, - расска-
зал Виктор Пинский.

В итоге модельный закон, ак-
туальный для миллионов авто-
мобилистов, депутаты напра-
вили в Совет ПС. По самым 
оптимистичным прогнозам 
союзное ОСАГО может поя-
виться через полгода:

- Сроки волнуют всех. На-
деемся, что сессия ПС примет 
закон в начале лета. Потом 
все будет зависеть от нашей 
работы.

Виктор ПИНСКИЙ, председатель Ко-
миссии ПС:

- Мы подробно рас-
смотрели замечания, 
которые нам присла-
ли по проекту зако-
на. Некоторые их них 
удовлетворены, не-
которые отклонены. 
Но консенсус достиг-
нут, модельный закон 
одобрен. Решением 

комиссии он вынесен на Совет ПС, ко-
торый 27 марта состоится в Пскове. На-
деюсь, что совет решит включить проект 
модельного закона в повестку следующей 
сессии ПС, где его примут.

Главное новшество в том, что будет за-
страхована гражданская ответственность 
жителей Беларуси и России, уменьшится 
сумма страховки.

Проект - правовое основание для того, 
чтобы менять национальное законода-
тельство. Для жителей России и Беларуси 
вопросы должны решаться легко, быстро 
и продуктивно.

Сергей СИВЕЦ, заместитель пред-
седателя Комиссии ПС:

- Перед парламен-
тариями стоит гло-
бальная цель  - фор-
мирование единого 
страхового рынка ав-
товладельцев Бела-
руси и России. Есть 
много видов обяза-
тельного и доброволь-
ного страхования, они 
касаются каждого гражданина Союзного 
государства.

На примере этой, что называется, 
первой ласточки в рамках сближения 
подходов и унификации законодатель-
ства мы закладываем базовые основы 
 формирования социальной системы 
 страхования для Союзного государ-
ства. Когда строишь дом, нужно зало-
жить  прочный фундамент. Проектом 
 модельного закона мы укрепляем инте-
грацию.

 � Поездка в страну-соседку не должна влетать в копеечку.

Союзные парламентарии обсудили еще один «транспортный» вопрос. 
С 1 февраля в Брестской, Гродненской и Витебской областях решениями 
областных советов депутатов ввели сбор за пересечение границы на ав-
то. Не секрет, что жители приграничных регионов часто ездят в Россию 
в качестве туристов или в командировки. Они и обратились к депутатам 
с просьбой пояснить, что это за новый «налог на границу».

Парламентарии успокоили: взнос в размере одной базовой величины 
(37 белорусских рублей - около тысячи российских) нужно платить только 
в пунктах пропуска на границе с Латвией, Литвой, Польшей и Украиной.

Чтобы не было путаницы, депутаты посоветовали Госпогранкомитету 
Беларуси и Федеральной таможенной службе России опубликовать на 
своих сайтах разъяснения.

Еще одна радостная новость: в Беларуси планируют сократить ми-
нимальный срок страхования до пяти дней, как в России. Ведь многие 
приезжают в страну-соседку только на выходные - погулять по красивым 
местам, осмотреть достопримечательности, отведать местной кухни. Но 
когда страховку нужно покупать на пятнадцать дней или больше - это 
добавляет хлопот и затрат.

- Сроки должны быть едиными для всех, - уверен Сергей Сивец, заме-
ститель председателя Комиссии ПС.

Минфин Беларуси уже работает над подготовкой соответствующего 
указа, которым сроки приведут к общему знаменателю.

НАЛОГ НА ГРАНИЦУ МНЕНИЯ
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В РОССИИ В БЕЛАРУСИ

ПОЛИС ОСАГО 

СРЕДНЯЯ СТОИМОСТЬ       5,5 ТЫСЯЧИ

МИНИМАЛЬНАЯ  2 ТЫСЯЧИ

МАКСИМАЛЬНАЯ                  6 ТЫСЯЧ

«ЗЕЛЕНАЯ КАРТА» 

ПОЕЗДКА НА 15 ДНЕЙ  800
СТРАХОВКА НА ГОД           9 ТЫСЯЧ

(в российских рублях)

Цена зависит от продолжительности 
страхового периода, возраста автовладельца, 

массы ТС

Одна из первых вещей, о которых думают автовладельцы, 
считая расходы на свою «ласточку», - страховка. 
И парламентарии делают все, чтобы сделать ее дешевле.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 � За двенадцать месяцев, кото-
рые длится спецоперация, Воо-
руженные силы РФ перемололи 
23 армии ВСУ.
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 � Это было непростое время: 
санкции, разгул русофобии по 
всему миру, а главное - гибель 
тысяч людей. Могли ли мы обой-
тись без радикальных мер?

Теперь уже никаких сомнений нет. 
Вооруженное столкновение с укра-
инскими нацистами было неизбеж-
но. Напомним вам слова почтенной 
отставницы Ангелы Меркель.

- Минские соглашения 2014 года 
были попыткой дать время Украи-
не, - разоткровенничалась фрау. - 
Она также использовала это время, 
чтобы стать сильнее, как вы можете 
видеть. Украина 2014 - 2015 - это не 
Украина сегодня.

После нее и другие перестали 
стесняться. «Дипломатическим ма-
невром» назвал Минские соглаше-
ния Президент Франции Эмману-
эль Макрон. Это про документ, за 
который проголосовал Совбез ООН! 
А значит - он обязателен к исполне-
нию. Потом и Зеленский, шмыгая 
кокаиновым носом, гордо заявил, 
что у него даже в мыслях не было 
следовать пунктам соглашений. Все 
они даже не покраснели ради при-
личия.

По сути, мы услышали чистосер-
дечное признание коллективного 
Запада в активной подготовке Не-
залежной к боевым действиям про-
тив России.

- Мы внимательно наблюдали за 
тем, что происходит на Украине, за 
ее продолжающейся милитариза-
цией, - пояснил пресс-секретарь 
Президента России Дмитрий Пе-
сков.  - И Порошенко, и Меркель, 
и Олланд подтвердили, что для них, 
а значит - для Украины, Франции 
и Германии, Минские соглашения 
были ширмой, которой они камуф-
лировали подготовку Киева к сило-
вому решению проблемы Донбасса. 
Это лишний раз подчеркивает, что 
Владимир Путин сделал все абсо-
лютно правильно, приняв решение 
о начале СВО.

Напомним, что на кону стоял во-
прос жизни и будущего людей, на-
селяющих не только этот регион. 
Уверенная в собственной безнака-
занности киевская клика готовила 
нападение на Крым и даже не пы-
талась скрыть это. Западные стра-
ны в таком случае дружно встали 
бы на сторону нацистов. Со всеми 
вытекающими отсюда санкциями, 
ведь полуостров, по их трактовке, 
до сих пор - Украина.

И, наконец, вишенка на торте - 
Зеленский, совершая заграничное 
турне, заявил, что его стране просто 
необходимо ядерное оружие, чтобы 
чувствовать себя в безопасности. 
Тут уже отступать было некуда - мы 
ударили первыми.

 � Идет медленное, но успешное на-
ступление.

Военные действия мы обсудили с из-
вестным военным экспертом, пол-
ковником в отставке.

- В Сети появляется много 
вбросов - мол, спецоперация 
для России идет крайне неу-
дачно.

- Давайте обратимся к фак-
там. Напомню, что в первый же 
день мы полностью уничтожили 
украинский военно-морской флот 
и сильно потрепали авиацию. Часть само-
летов разбили на аэродроме, часть успела 
удрать за границу. Затем мы освободили 
Мелитополь, Мариуполь, на 95 процен-
тов Луганскую и на пятьдесят процентов - 
Донецкую Народную Республику. Взяли 
под контроль значительные территории 
в Херсонской и Запорожской областях. За 
время специальной операции мы серьезно 
уменьшили боевой потенциал противника. 
Что касается основных вооружений - тан-
ков, самолетов, реактивных систем зал-
пового огня, - уничтожили от шестидеся-
ти до семидесяти процентов. Результат? 
Безусловно.

- К сожалению, были и неудачи…

- Это так. Во время рывка на Киев не 
подготовили площадку для высадки на-
шего десанта. В результате - потери. Тогда 
с должности сняли командующего ВДВ.

Мы утратили стратегическую 
инициативу, сдав Купянск, Ба-
лаклею, Изюм, Красный Лиман 
и, наконец, Херсон. Однако сей-
час ситуация меняется.

Провели частичную мобили-
зацию, которая в какой-то мере 
выровняла численность личного 
состава с украинскими войска-
ми. Ведь до сих пор мы сража-

лись в меньшинстве. Идет медленное, но 
успешное наступление - взяли Соледар, 
скоро падет Бахмут. Выгрызаем страте-
гическую инициативу.

- Есть ли надежда, что спецоперация 
закончится в этом году?

- Оценки разные - глава ЧВК «Вагнер» 
Пригожин считает, что этого времени не 
хватит, а Кадыров, напротив, говорит, что 
до конца года это вполне возможно. Все 
давно бы закончилось, если б не поставка 
Западом вооружения. Это главный тормо-
зящий фактор в решении наших задач. 
В окончательной победе сомнений нет 
и никогда не было. Но легко, конечно, не 
будет.

 � Эффективность нашей ар-
мии - на высшем уровне.

В ответ на упреки, что россий-
ские солдаты и офицеры воюют 
«как-то не так», известный во-
енкор Александр Сладков вы-
ложил в интернет размышления 
знакомого аналитика, выпускника 
Академии Генштаба. Как гово-
рится, на заметку диванным экс-
пертам.

«372 сбитых самолета ВСУ  - 
уничтоженная воздушная армия, 
двести вертолетов - воздушная 
армия. 7537 танков и ББМ - две 
танковые армии и пять общевой-
сковых армий. 983 РСЗО - ударная 
армия. 401 ЗРК - армия ПВО. 3841 
орудие - четыре артиллерийские 
армии. 8066 машин - восемь ар-
мий. Россия за год положила двад-
цать три армии противника! Ну или 
четыре группы армий вермахта. 
Или вся современная группировка 
НАТО в Европе. И без миллионов 
собственных потерь ВС РФ. Ре-
зультат даже превосходит времена 
ВОВ и все другие войны! Любое 
государство мира уже было бы 
повержено, правда, без коллек-
тивной помощи Запада и их при-
хвостней.

Это, к слову, ответ говорунам 
об эффективности и боевой мощи 
ВС РФ (без учета ядерной триа-
ды)».

 � Поскольку силой по-
бедить Россию не полу-
чится, с ней пытаются 
бороться на информа-
ционном поле.

ПОЗОРНАЯ 
КЛОУНАДА
Обывателям всей планеты 

пытаются внушить, что рус-
ские - это монстры, лишенные 
всего человеческого. Яркий 
пример - деятельность упол-
номоченного по правам чело-
века Незалежной Людмилы 
Денисовой. Она на каждом 
углу твердила, будто бы рус-
ские солдаты… массово на-
силуют детей. Это породило 
тошнотворные перформансы 
по всему миру - молодые без-

дельники надевали трусы, ис-
пачканные красной краской, 
и выходили на площади под 
прицел теле- и видеокамер. 
Разумеется, вскоре выясни-
лось, что все это - больные 
фантазии конкретной тетки. 
Когда ее выгнали с работы 
(даже для украинской вла-
сти такое  поведение показа-
лось перебором), Денисова 
заявила:

- Я хотела как лучше для 
Украины. Вон в Италии не хо-
тели выделять нам помощь. 
Но как только я сказала про 
изнасилования, на мою сто-
рону встали даже те, кто сим-
патизирует России. Важен 
результат.

КРОВАВАЯ БУЧА
Символом бесчеловечно-

сти «москалей» западная 
пропаганда сделала город 
Бучу в Киевской области. 
После того как его оставили 
российские войска, по всем 
сетям разошлись фотогра-
фии трупов  - якобы жертв 
«оккупантов». А потом и ви-
део «карательных акций». 
Фейк этот давно и аргумен-
тированно опровергнут. Ле-
денящие душу фотографии 
появились спустя аж целых 
три дня после вступления 
туда украинских подразде-
лений. Где же «прятались» 
мертвецы?

Видеорепортажи «с места 
событий» тоже подкачали: 
в первых же кадрах показа-
ли труп мужчины, якобы уби-

того русскими, с белой по-
вязкой на рукаве. На самом 
деле такие повязки носили 
военные РФ, их примеру сле-
довали лояльные местные. 
А с гражданскими, которые 
симпатизировали России, 
ВСУ не церемонились.

На других кадрах и руки 
у «мертвецов» шевелились, 
а кое-кто из них даже «вос-
кресал» в зеркале заднего 
вида. Но какое-то количество 
людей действительно погиб-
ло. Не от рук наших бойцов, 
а после обстрела города ар-
тиллерией ВСУ. С жертвами 
среди мирных они никогда 
не считались. Но западный 
обыватель этого не знает, он 
живет в другом - фантастиче-
ски извращенном - информа-
ционном пространстве.

ОТСТУПАТЬ 

ПОЛИТИЧЕСКИЙ 
ЗВЕРИНЕЦ

НЕКУДА

ПО БОЛЬШОМУ 
СЧЕТУ

БОЕВАЯ МОЩЬ

ИМПЕРИЯ ЛЖИ ФЕЙК�НЬЮС

ФАКТЫ НА СТОЛВиктор БАРАНЕЦ:

ВЫГРЫЗАЕМ СТРАТЕГИЧЕСКУЮ ИНИЦИАТИВУ
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Все задачи, поставленные 
президентом, выполним.

ПОБЕДА БУДЕТ ZA НАМИ!
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 � Если не получится фи-
зически, то хотя бы мо-
рально.

- В наших людях 
я  никогда и не со-
мневалась,  - гово-
рит председатель 
Комиссии ПС по 
труду, социальной 
политике и здраво-
охранению.  - Все-
таки с детства на 
общественной ра-
боте, тридцать лет в 
профессиональной политике. 
Но этот год дал еще раз по-
вод убедиться в лучших ка-
чествах россиян. Мы видим, 
как объединилось общество 
вокруг нашей армии и нашего 
президента. У нас на генетиче-
ском уровне заложено понима-
ние ценности жизни и чувство 
национального достоинства. 
Да, опасения за себя, за свою 
семью - это нормально, осо-
бенно на фоне сообщений 
об обстрелах новых и даже 
уже старых территорий Рос-
сии. Но люди понимают - речь 
уже не о завоевании наших 
земель, а о нашем уничто-
жении. Я не сгущаю краски, 
просто послушайте, что они 
сами говорят. Польский пре-
мьер заявил, что смысл су-
ществования его страны - это 
поражение России. А латвий-
ский журналист сравнил рус-
ских со вшами, призвал уни-
чтожить нашу цивилизацию. 
Он, конечно, просто ничтоже-
ство, но никто не возмутился в 
его стране, не одернул, не при-
нес извинения. То, что у этих 
на языке, на уме у более влия-
тельных политиков на Западе.

- Вы о том, что на деле мы 
сражаемся с Западом?

- Украинцы для них, к сожа-
лению, расходный материал. 
В украинской армии разные 
люди  - кого-то заставили, 
кто-то пыта-
ется поско-
рее сдать-
ся в плен. 
Но костяк  - 
это продукт 

оболванивания со стороны 
Запада, пропитанный жесто-
костью и  ненавистью. По-
смотрите, что они творят с 

нашими пленными, 
как глумятся над 
ними. При этом за-
падных наемников 
в рядах ВСУ все боль-
ше и больше. Эти 
молодчики входят в 
прямое столкнове-
ние с нашей армией. 
А европейские по-
литики в это время 

рассуждают о грядущем рас-
членении России. Мы им тут, 
на этой территории не нужны. 
Им требуются только наши ре-
сурсы. А нас они хотят уни-
чтожить, если не физически, 
то хотя бы морально. Как тех 
украинцев, которых бросают 
на убой, решая свои задачи.

- Что еще мы увидели за 
год?

- Окончательно убедились, 
с  кем мы имеем дело. Те, кого 
мы спасли от фашизма, те-
перь устами своих вассалов 
говорят, что нужно убивать 
наших детей. В чем была на-
ша большая ошибка? После 
Великой Отечественной вой-
ны мы попытались установить 
дружеские отношения со всем 
миром. Мы ведь работали на 
этот мир! Экономика Европы 
поднялась только благодаря 
нашим дешевым энергоре-
сурсам. Но даже это не глав-
ное - мы дали возможность 
многим нациям продолжать 
существовать, строить свои 
государства, говорить на сво-
ем языке, развивать собствен-
ную культуру. Мы боролись за 
тех, кто нас уничтожал в союзе 
с Гитлером, это практически 
вся Европа. Ошибка в том, что 
семьдесят лет мы не напоми-
нали, кем они были и чем нам 
обязаны. Мы были слишком 
добры к этому миру. Больше 

на такую 
д о б р о т у 
они не мо-
гут рассчи-
тывать.

 � Это признает даже ко-
мандующий вражескими 
силами Залужный.

В результате частичной мо-
билизации призвали триста 
тысяч человек. Вопреки пани-
ческим слухам, неподготовлен-
ных бойцов не бросили сразу в 
бой. Их отправили на перепод-
готовку и обучение. Однако их 
появление позволило стабили-
зировать ситуацию.

- Русская мобили-
зация сработа-
ла, - вынужден-
но признал 
главком ВСУ 
Валерий За-
лужный. - Это 
н е п р а в д а , 
что их про-
блемы ужасны, 
что эти люди не 
будут бороться. 
Они будут. Они пред-

ставляют для нас про-
блему.

Были, конечно, 
и беглецы, испу-
гавшиеся пере-
довой. Они по-
кинули пределы 
страны. Но их 
количество ед-

ва ли достигает 
трех процентов от 

всего мобилизацион-
ного резерва России. 

 � Вносить смуту в умы россиян западные 
стратеги решили через селебрити.

За фейки о российской армии некогда известного 
тележурналиста Александра Невзорова* Басманный 
суд приговорил к восьми годам заключения. Пока он 
прячется за границей, но и там ему небезопасно - 
недавно схлопотал по физиономии от прохожего.

Озлобленный русофоб, для которого его родина - 
это «диктатура, агрессия, военщина, тупость, пара-
нойя и грабеж соседей», классический пример агента 
влияния. Именно таких имеет в виду экс-директор 
разведки США Дэвид Шедд в недавней статье, где 
вещает о необходимости психологической борьбы 
с Россией с помощью медийных лиц:

- Важнейший аспект российской культуры - дове-
рие. Когда диссидентские мнения исходят из неофи-
циальных источников, россияне теряют бдительность. 
Поэтому Соединенные Штаты должны стремиться 
к спокойному установлению партнерских отноше-
ний с русскоязычными влиятельными лицами в со-
циальных сетях, чтобы помочь им распространять 
сообщения внутри России.

Но господин Шедд заблуждается. Плевали рос-
сияне на таких оголтелых персонажей, предавших 
свою страну.

* Признан иноагентом.

 � США готовы обсуждать, за какую 
цену продать Незалежную.

Газета Washington Post опубликовала 
резонансную статью. По мнению изда-
ния, администрация Байдена считает, 
что на Украине наступает «критический 
момент». Вот как, на их взгляд, должны 
развиваться события. Все ожидают ве-
сеннего наступления российской армии. 
А после этого должно состояться контрна-
ступление ВСУ, которые к тому времени 
получат новое современное оружие. Укра-
ина, как грезят западные стратеги, за это 
время должна по максимуму отвоевать 
потерянные территории - сколько уж полу-
чится. Особо говорится, что о Крыме речь 
не идет - «надо быть реалистами». А по-
сле этого Байден и Ко намерены склонить 
Украину к переговорам. В Белом доме 
якобы созрели для того, чтобы уступить 
часть земель, контролируемых киевским 
режимом, Москве. План, конечно, бредо-
вый, но если это правда - уже хороший 
знак. Значит, приходит понимание, что о 
тотальной победе над РФ не может быть 
и речи.

Елена 
АФАНАСЬЕВА:
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МЕЧТАТЬ НЕ ВРЕДНО

СТАДИЯ ТОРГА
НЕВЗОРОВ* ПОЛУЧИЛ 
ПО ЗАСЛУГАМ

АГЕНТЫ 
ВЛИЯНИЯ

RUBY. ОПЕРАТИВНО
ПРОВЕРЕННЫЕ

НОВОСТИ - В НАШЕМ 
ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛЕ

Мне в холодной землянке тепло 
от твоей негасимой любви.

Детские рисунки 
очень поднимают 
дух на передовой.
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■■ Нужно■только■ускорить■их■рас-
смотрение■и■запуск.

Председатель■ Комиссии■ ПС■ по■
экономической■политике,■промыш-
ленности■и■торговле■Сергей■Митин - 
политический тяжеловес. За плеча-
ми - пост губернатора Новгородской 
области, должности замминистра 
в трех ведомствах, а последние шесть 
лет он - член Совета Федерации, пер-
вый заместитель председателя Коми-
тета по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию.  
И в тематике союзных программ он 
настоящий профессионал. 

СОБСТВЕННОСТЬ -  
НА УЧЕТЕ 
- На зимней сессии ПС, когда про-

ходил «Правительственный час», 
вы поинтересовались у министров, 
когда парламентарии смогут по-
лучить проект декрета Высшего 
Госсовета о союзной собственно-
сти. И, что самое главное, как там 
будет отображен порядок ее учета. 
Процесс идет?

- Процесс этот - достаточно слож-
ный. Представленный белорусской 
стороной проект декрета уже согла-
сован Минфином и Минюстом Рос-
сии. Документ готовят к подписанию 
в установленном порядке. В рамках 
этого документа предусматривается 
создание Комитета по имуществу СГ, 
и управлять им будет союзный Совет 
министров. Думаю, что в ближайшее 
время декрет о союзной собственно-
сти подпишут.

Работа идет, она на контроле у на-
шей комиссии. Мы больше чем кто-
либо заинтересованы в решении этого 
вопроса. Вопрос о союзной собствен-
ности на контроле в целом у ПС и у его 

председателя■Вячеслава■Володина. 
Поэтому мы будем требовать с мини-
стров скорейшего решения.

- Почему вопрос с союзной соб-
ственностью так медленно реша-
ют? Последнее время он постоянно 
возникает на совещаниях и комис-
сиях, но со стороны кажется, как 
будто с мертвой точки особо и не 
двигается. В чем проблема?

- Базовое Соглашение о собствен-
ности СГ приняли в январе 2006 года, 
и с этого времени началась работа. 
Союзный Совмин одобрил ряд нор-
мативных правовых документов. На 
их разработку выделили средства из 
бюджета.

Все это время вопрос не оставался 
без внимания, искали точки соприкос-
новения между законодательствами 
наших стран для выработки единых 
подходов по распоряжению имуще-
ством СГ.

- Неужели так сильно отличают-
ся системы учета в России и Бела-
руси?

- Вопрос не в системах учета,  
а в форме самой собственности. У нас 
основные предприятия-изготовители, 
научно-исследовательские институ-
ты  - в большинстве своем негосу-
дарственные. В Беларуси они - госу-
дарственные. И найти решение им 
довольно сложно.

СПРОС С ИСПОЛНИТЕЛЯ
- С вопросами интеллектуальной 

собственности еще сложнее. Со-
юзная программа по ней заложена  
в трек по интеграции лишь на 
2024 - 2026 годы. Не поздновато ли?

- Включить предложение ПС об 
утверждении союзной программы по 
вопросам создания, учета и распоря-
жения интеллектуальной собственно-

сти в реализуемые сейчас Основные 
направления на 2021 - 2023 годы не 
позволяет временной фактор. Поэто-
му речь в докладе министров на сес-
сии ПС шла о ее включении в Основ-
ные направления в 2024 - 2026 годах. 
До внесения документа на утверж-
дение ВГС его рассмотрят на сессии. 
И на этом этапе мы можем скоррек-
тировать срок утверждения союзной 
программы об интеллектуальной соб-
ственности, установив более ранний, 
например, 2024 и 2025 годы.

- А как обстоят дела с продукци-
ей, которая становится итогом 
союзных программ? Кто имеет на 
нее права - заказчик, исполнитель, 
ученые, которые это придумали? 
И можно ли на этих правах зара-
батывать, пополнять бюджет СГ?

- Продукцию в рамках программ не 
выпускают, поскольку они в основном 
научно-технологические и инноваци-
онные. Можно разработать лишь опыт-
ные образцы. По завершении програм-
мы Совмин принимает постановление, 
в котором речь, в частности, идет  
и об использовании собственности, 
созданной во время ее реализации. 
Обычно правами на ее использова-
ние наделяют исполнителей про-
грамм до принятия соответствующего 

нормативно-правового акта. Прода-
вать их нельзя. А средства от исполь-
зования собственности должны посту-
пать в бюджет Союзного государства. 
Такой пример есть. Правда, это была не 
программа, а художественный фильм 
«Брестская крепость», созданный ТРО 
за счет бюджетных средств. Доходы от 
его проката поступили в бюджет.

Сейчас мы боремся с профицитом 
бюджета, но не теряем надежды, что 
наступит момент, когда потребуются 
средства для пополнения доходной 
части. Поэтому парламентарии и при-
кладывают все силы, чтобы вопрос об 
урегулировании всех видов собствен-
ности решили как можно скорее.

Я очень рад, что мы так внима-
тельно сегодня отнеслись к этому.  
И сегодняшний наш разговор должен 
подтолкнуть определенные структуры 
и в российском, и в белорусском пра-
вительстве к тому, чтобы они скорее 
определили  статус союзной интел-
лектуальной собственности.

Есть программы, реализация кото-
рых будет иметь мировое значение. 
Тогда и встанет вопрос об интеллекту-
альной собственности, которой нуж-
но распоряжаться грамотно и, самое 
главное, с выгодой для обоих госу-
дарств. 

ЕСТЬ ПРОГРАММЫ 
МИРОВОГО ЗНАЧЕНИЯ

Сергей МИТИН:

■■ Результаты■уникальных■
исследований■ по■ лакто-
феррину■должны■прино-
сить■пользу■людям.

- Разработка лактоферри-
на тоже имеет мировое зна-
чение?

- Да, и она тоже. речь идет  
о двух союзных программах, их 
выполняли еще в начале нуле-
вых, и назывались они «белро-
странсген-1» и «белростран-
сген-2». В итоге разработали 
технологию получения биоана-
лога лактоферрина человека. 
теперь по ней можно создать 
лекарства и запатентовать их.

а это не только препараты, 
позволяющие заменить груд-
ное молоко, что само по се-
бе сегодня чрезвычайно ак-
туально для всего мира, но  
и лекарства, которые помогут 
бороться с онкологией, инфек-
ционными заболеваниями, 
важность этого ярко продемон-
стрировал COVID-19. и тогда 
уже потребуется механизм, как 
мы будем распоряжаться пра-

вами на них. поэтому данный 
вопрос мы держим на контроле 
и будем требовать скорейшего 
его решения.

- То есть на лактоферрине 
Союзное государство могло 
зарабатывать уже давно?

- тут задача не заработать 
деньги, а дать жителям наших 
государств качественные 
медицинские препараты. 
особенно в этот сложный 
период. Давайте мы убе-
рем коммерцию из этого 
вопроса, а оставим прежде 
всего социальный и полити-
ческий аспекты. главное - 
безопасность наших жителей. 
и современные лекарства для 
них важнее сегодня, чем дис-
куссия о том, заработает ли 
кто-то на этих препаратах 
деньги или нет.

мы видим, что во многих 
странах, занимающихся про-
изводством медпрепаратов, 
например, в сШа, Великобри-
тании, к лактоферрину осо-

бое отношение, как к одно-
му из средств, помогающих 
человеку поднять иммунитет  
и справиться с инфекционны-
ми заболеваниями.

- А на какой сейчас стадии 
находится история с лакто-
феррином?

- состоялось несколько со-
вещаний. я был вынужден под-
нять вопрос о лактоферрине на 

заседании в совете Федера-
ции. записано поручение ми-
нистерству науки и высшего 
образования россии - прило-
жить усилия для того, чтобы 
скорейшим образом внедрить 
в производство результаты 
двух программ сг по произ-
водству лактоферрина и пре-

паратов на его основе.
- И какая была реакция 

министерства?
- позитивная. мы сей-

час работаем с министер-
ством науки, с министер-
ством здравоохранения,  

с их институтами по рас-
смотрению варианта скорей-

шего проведения доклиниче-
ских и клинических испытаний 
этих препаратов.

- Их будут испытывать  
и в Беларуси, и в России?

- сегодня мы провели сове-
щание, на котором обсужда-
ли, что нужно сделать россий-
ским чиновникам и ученым.  
В ближайшее время, думаю, 

что в первой декаде, макси-
мум - в первой половине фев-
раля, такое же совещание 
проведем уже вместе с бело-
русскими коллегами. решим: 
кто и что будет делать.

сегодня белорусы произво-
дят часть ветеринарных пре-
паратов на основе лактофер-
рина. и делают это успешно. 
но у нас законодательства по 
этому вопросу разнятся. у бе-
лорусов оно более либераль-
ное, у нас более жесткое. но 
мы занимаемся изменением 
этих законов.

- По вашим прогнозам, на-
сколько мы сможем продви-
нуться к концу года?

- сложно на этот вопрос от-
ветить. я бы хотел процесс 
ускорить. но есть нормативы 
проведения доклинических, 
клинических испытаний. мы 
поручили специалистам разо-
браться в определенных тех-
нологиях, чтобы потом под-
робнее рассказать нам, как 
этому процессу можно при-
дать динамику.

лекарстВо от ВсеХ болезнеЙ НАУКА И ТЕХНИКА
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Парламентарий убежден -  
в союзной повестке нет сегодня 
таких задач, которые должны 
решаться в течение трех - пяти лет.

Препараты могут заменить 
не только грудное молоко, 
но и помочь в борьбе 
с раком и ковидом.
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■■ В■истории■с■уехавшими■
из■России■стоит■рассма-
тривать■каждый■конкрет-
ный■случай.

ЗАСЛОН  
ОТ БАНДИТИЗМА
- Вопрос о собственности, 

но уже не о союзной. У Рос-
сии отжали триста милли-
ардов долларов, на Западе 
кошмарят наших бизнесме-
нов, у которых заморозили 
счета, отбирают все, что 
только можно. И сейчас об-
суждают, как бы это все за-
конно изъять и пустить в том 
числе на поддержку Украи-
ны. Какая должна быть ре-
акция у РФ?

- естественно, как у русского 
человека, всю жизнь отдавше-
го нашей родине, у меня край-
не отрицательное отношение 
и к этим странам, и к людям, 
которые предлагают такие 
решения о конфискации на-
шего имущества за границей. 
Думается, что и президент, 
и правительство, а если на-
до - и  парламент должным об-
разом отреагируют на такие 
вещи. Это самый настоящий 
бандитизм, который необходи-
мо просто пресекать. Это на-
рушение всех элементарных 
норм и правил, которые суще-
ствуют в мире.

- Как вам вариант: изымать 
западную собственность 
в  России на те же суммы?

- Внешнеполитическими 
вопросами у нас занимает-
ся миД. он подчиняется не-
посредственно президенту. 
парламент, если есть необхо-
димость, тоже примет соответ-
ствующие решения.

- А если говорить о соб-
ственности тех непатриотич-
ных людей, которые сейчас 
убежали за границу, всяче-
ски поливают грязью Рос-
сию, СВО? Что делать с их 
имуществом?

- надо разбираться в каждом 
конкретном случае. смотреть, 

как люди себя ведут. по этому 
поводу очень хорошо сказал 
мой коллега, председатель■
Комитета■Совета■Федерации■
по■конституционному■зако-
нодательству■ и■ госстрои-
тельству■ Андрей■ Клишас: 
нужно действовать в рамках 
нашего законодательства. на-
до его изменить под такие слу-
чаи? пожалуйста, вносите в за-
кон в установленном порядке 
изменения. мы скорректируем 
его, если посчитаем нужным.

с невежеством, хамством 
и хулиганством нужно бороться 
не ломом и лопатой, а интел-
лигентными вещами в соответ-
ствии с законодательством. но 
ни в коем случае не выдумы-
вать какие-то небылицы: от-
нимем, отберем, заберем, не 
пустим. 

РАЗОЧАРОВАЛСЯ 
ЕЩЕ ДВАДЦАТЬ ЛЕТ 
НАЗАД
- А вы сами поменяли мне-

ние о тех, кто сейчас у нас 
отвалился?

- В них я разочаровался 
двадцать лет назад. я в поли-
тике много лет. и всех их знал 
лично. не здоровался, но, во 
всяком случае, знал, кто они 
такие. у меня не было ни одной 
секунды сомнений в том, что 
они рано или поздно отвалят-
ся. и чем быстрее, тем лучше.

- Логично, что такие люди 
не должны получать госкон-
тракты, выступать на корпо-
ративах компаний с госка-
питалом.

- я думаю, что компаниям, 
учредитель которых - государ-
ство, нужно запретить делать 
такие вещи. оно должно от-
реагировать и обязательно 
отследить, если кто-то выска-
зался в  адрес россии и его 
действия каким-то образом 
нанесли ущерб нашей стране. 
и, как собственник, сказать 
своим компаниям: стоп, за-
кройте такому господину все 
входы и выходы.

■■ К■сожалению,■из-за■сла-
бой■подготовки■чиновни-
ков■согласования■затяги-
ваются■на■много■лет.

- Наши президенты гово-
рят о том, что мы всю дорогу 
запаздываем с интеграцией, 
что надо двигаться быстрее, 
ускоряться.

- сам процесс формирова-
ния союзных программ, имен-
но тех, о которых мы говорим, 
конечно, крайне забюрокра-
тизирован и усложнен. пред-
ставляете, надо найти заказ-
чика и с российской стороны, 
и с белорусской. раньше нуж-
но было разработать концеп-
цию и согласовать ее с заинте-
ресованными министерствами 
и ведомствами, затем с мини-
стерствами финансов и эконо-
мики двух стран.

а потом выносить на со-
юзный совмин. но сейчас 
решено упростить процесс, 
сокращен этап утверждения 
концепций. тем не менее все 
равно требуется искать ис-
полнителя и с той, и с другой 
стороны.

нужно, чтобы предлагаемые 
программы были новыми, что-
бы не было их дублирования 
в россии и в беларуси. Все не-
доработки заказчиков и испол-
нителей затягивают процесс 
согласования. бывает иногда, 
что они длятся два, три года. 
и  актуальность программы 
уже теряется.

почему так происходит? 
мы считаем, из-за очень сла-
бой подготовки министерств 
и ведомств, которые являются 
заказчиками программ. как 
только исполнителем стано-
вится какая-нибудь, я не по-
боюсь этого слова, приличная 
государственная компания, 
например, «роскосмос», или 
«росатом», или «российские 
железные дороги», или, до-
пустим, наши солидные меди-
цинские учреждения, которые 
входят в систему Федераль-
ного медико-биологического 
агентства, - у них все получа-
ется. они выполняют требова-

ния, которые предусмотрены 
порядком формирования со-
юзных программ. получают 
средства из союзного бюдже-
та и успешно выполняют про-
граммы. смотришь на мини-
стерства обороны, внутренних 
дел - у них тоже все получает-
ся. почему? потому что там 
работает четкая команда, ей 
поставили конкретные зада-
чи, сроки.

но как только находится 
какой-нибудь институт или 
предприятие, которые чуть ли 
не силой заставляют участво-
вать в союзных программах, 
ничего у них не выходит. их 
функции начинает выполнять 
министерство, в котором чи-
новники зачастую не совсем 
компетентны. а еще они и ме-
няются очень часто. пока к на-
шим требованиям не подго-
товят всех госслужащих, так 
и будет продолжаться.

В прошлом году мы с одним 
из тогдашних заместителей 
министра науки и образования 
рФ договорились, что придем 
к нему. я попросил его приве-
сти на встречу всех исполните-
лей союзных программ, чтобы 
можно было с ними перегово-
рить. когда мы пришли, то ко-
го там увидели? заместителя 
министра, директоров депар-
таментов - и все. и не было ни 
одного представителя испол-

нителей. опять министерство 
заменяет, подменяет тех, кто 
должен заниматься програм-
мами.

- Есть предложение, кото-
рое в том числе озвучил ваш 
коллега Виктор Селивер-
стов, - что нужно провести 
ревизию союзных программ, 
посмотреть, насколько они 
были эффективны. Убрать 
что-то ненужное, добавить 
что-то новое. Как вы к этому 
относитесь?

- а мы этим и занимаемся. 
очень благодарен Виктору Ва-
лентиновичу, это мой коллега, 
товарищ, с которым мы дого-
ворились проводить вместе 
большинство заседаний на-
ших комиссий. сообща реша-
ем судьбу программ и с точки 
зрения финансового обеспе-
чения, и с точки зрения их эф-
фективности.

- И много таких программ, 
которые ни то ни се?

- я бы не сказал, что их мно-
го, но они есть. прежде всего 
речь идет о тех из них, которые 
долго уже в процессе согла-
сования. Это говорит о мно-
гом. нет сегодня таких задач, 
которые должны решаться 
в течение трех - пяти лет, со-
гласитесь, мы не в то время 
живем. решение должно быть 
моментальным.

Время моменталЬнЫХ реШениЙ СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР
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Подготовили■Светлана■КАМЕКА,■■
Максим■ЧИЖИКОВ,■Екатерина■ШЕВЦОВА.

с неВеЖестВом  
нуЖно боротЬся интеллигентно
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Полезный корм для 
ценных пород рыб - 
одна из любопытных 
совместных разработок.

В будущем вкалывать будут 
роботы, а не человек.

Поддерживаешь 
Киев, как Артур 
Смольянинов*, 
значит - 
не должен 
зарабатывать 
здесь.

* Признан иностранным агентом.
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 � Пока в России увекове-
чивали память погибших 
при защите Отечества, Киев 
делал из школьников тер-
рористов, а из «Молодой 
гвардии» - борцов с комму-
низмом.

В ЗАЛОЖНИКАХ 
У ЗАПАДА
Такие встречи депутатов 

и историков, как видеомост 
«Развитие совместной дея-
тельности Беларуси и России 
по увековечению памяти по-
гибших при защите Отече-
ства», крайне полезны. Хотя 
бы для того, чтобы обсудить 
то, что происходит в Киеве 
и может случиться у других 
соседей. В Молдове, напри-
мер.

По словам председате-
ля Комиссии ПС по моло-
дежной политике, спорту 
и туризму Артема Турова, 
на Украине создали альтер-
нативную историческую ре-
альность. Он побывал в ЛНР, 
в Кременной, где с 2014 года 
был кадетский корпус имени 
героев «Молодой гвардии».

- Знаете, какую историю 
преподавали его воспитанни-
кам? Что «Молодую 
гвардию» создала 
УПА (Запрещенная 
в России экстремист-
ская организация) 
для борьбы с ком-
мунистами и фаши-
стами на Украине, - 
не скрывал своего 
возмущения парла-
ментарий. - Сколько 
поколений выпустили с этой 
историей. А ведь эти молодые 
люди пошли работать в  сило-
вые структуры. С какими мыс-
лями они там сейчас? Полно-
стью одурманенные.

Еще один пример дикости - 
украинский учебник за один-
надцатый класс по програм-
ме «Защита Отчизны». В нем 
целая глава посвящена тому, 
как изготовить в домашних 
условиях самодельное взрыв-

ное устройство и как лучше 
разместить его.

- С этим мы сейчас 
боремся. И с людьми, 
использующими брат-
ский народ, который 
сейчас в заложниках 
у объединенного За-
пада. Наша задача  - 
противостоять этому 
в России и Беларуси. 
И сделать все, чтобы 
освободить украинцев 

от зависимости, - заявил Ар-
тем Туров.

Научный директор РВИО 
Михаил Мягков расска-
зал, что Российское военно-
историческое общество от-
правило в зону СВО издание 
«Черная книга. Зверства бан-
деровцев». Оно основано на 
архивных документах. Каса-
ются они зверств бандеров-
цев, Украинской повстанче-
ской армии (организации, 

запрещенной в России) на 
советской земле.

- Это ужасающие преступле-
ния. 135 способов умерщвле-
ния мирных людей - женщин, 
детей, стариков - использова-
ли бандеровцы и коллабора-
ционисты.

НА ОДНОМ ЯЗЫКЕ
По мнению Артема Турова, 

пора выпустить единый учеб-
ник истории для Союзного го-
сударства:

- Чтобы наши 
коллеги, которые 
профессио нально за-
нимаются этим пред-
метом, говорили на 
одном языке и  ребята 
в средних и высших 
учебных заведениях 
на событиях делали 
правильные акценты.

Михаил Мягков считает, 
в этом учебнике должны рас-

сказывать о геноциде во вре-
мя Великой Отечественной:

- Беларусь потеряла тогда 
треть населения. И смогла 
восстановить его числен-
ность только в восьмидеся-
тых. Больше девяти тысяч 
деревень сожгли гитлеровцы 
и их пособники, украинские 
коллаборационисты. 

Председатель Комиссии 
ПС по культуре, науке и об-
разованию Николай Бурляев 

предлагает снимать 
больше патриоти-
ческих фильмов. 
В 1941-м только за 
первые месяцы во-
йны таких лент по-
казали с десяток.

- Мы должны и на 
экране привлекать 
внимание к теме 

павших героев. Чтить их, что-
бы они были примером для 
детей, - считает он.

МОЛОДЕЖЬ НА УКРАИНЕ ОДУРМАНИВАЛИ 
С ПОМОЩЬЮ УЧЕБНИКОВ

Артем ТУРОВ:

 � На ремонт мемориалов деньги выделят из 
союзного бюджета.

На зимней сессии Председатель Парламентского 
Собрания Вячеслав Володин предложил подумать 
о выделении средств из союзного кошелька на вос-
становление военных захоронений и мемориалов. По 
словам Артема Турова, такой список памятников уже 
составляют. Летом, после его утверждения, внесут 
изменения и в бюджет, тем более что пока он профи-
цитный. Среди предложений - строительство музея 
на Буйничском поле под Могилевом, увековечение 
партизанских мест славы.

С 2019 года в России действует федеральная про-
грамма, посвященная воинским захоронениям. Спи-
сок памятников постоянно пополняют. Только за про-
шлый год восстановили 958 захоронений, на плитах 
появилось больше двадцати тысяч ранее неизвестных 
имен погибших воинов. Программа завершается 
в 2024 году и дальше уход за мемориалами ляжет на 
плечи регионов. А им союзная помощь не помешает.

 � У сегодняшних событий и восьмидесятилетней давности - 
много неожиданных параллелей.

За последние десять-пятнадцать лет навели порядок в поисковой дея-
тельности. Государство сильно прижало «черных копателей».

- Все поисковые отряды должны включить в специальные реестры 
Министерства обороны. Это сделает их работу прозрачной, - убежден 
Сергей Кудряшов.

По словам Артема Турова, люди, которые прошли «Вахту памяти», свои-
ми руками и сердцем пропустили через себя то, что делают поисковики:

- Они уже никогда не смогут по-другому думать или оценивать собы-
тия, которые были восемьдесят лет назад. Никогда не предадут память 
отцов, дедов, прадедов, Родину.

История, как известно, идет по спирали. И примеров тому немало.
- Подразделение железнодорожников восстанавливало взорванный 

мост в одном из новых регионов. В 1943 году то же подразделение, 
чьим правопреемником они являются, выполняло на этом же месте точ-
но такую же работу, - рассказал Артем Туров. - Другое подразделение 
формировало линию обороны в Херсонской области. И бойцы, готовя 
пулеметные гнезда, откопали расчет времен Великой Отечественной. 
Нашли медаль одного из солдат, сейчас по архивам пытаются установить 
его родственников. Я думаю, это удастся сделать. Так что у поисковиков 
на новых территориях очень большой пласт работ.

 � С помощью недавно об-
наруженных документов 
можно открыть новые за-
хоронения.

С таким предложением вы-
ступил руководитель Центра 
по изучению истории Вели-
кой Отечественной войны 
Института российской исто-
рии РАН Сергей Кудряшов.

Информации так много, что 
одним коллективом с ее об-
работкой уже не справиться. 
Только в Центральном архиве 
Министерства обороны Рос-
сии больше десяти миллионов 
дел о Второй мировой. Любо-
пытно, что представители ве-
домства продолжают работать 
даже в Федеральном архиве 
США.

Становятся доступны карты 
военного времени. Многие из 
них - в единственном экзем-
пляре, некоторые требуют ре-
ставрации.

- Когда у вас перед глаза-
ми подробная карта региона, 
журнал боевых действий ар-
мейской группы, вы владеете 
совершенно другой информа-
цией. Есть специальный пяти-
сотый фонд в Центральном ар-
хиве Министерства обороны. 
За последние десять лет его 
практически целиком оцифро-
вали - а это больше двенад-
цати тысяч оперативных карт 
германского Генштаба и во-
енных структур. Они хорошего 
качества, их можно увеличить 
в десять-двадцать раз, - пояс-
нил историк.

Если сопоставить данные 
с немецкой и советской сто-
роны, можно узнать больше 
о местах боев, захоронений, 
концентрационных лагерей. 
Неожиданным помощником 
для поисков стал и найденный 
в архивах служебный днев-
ник рейхсфюрера СС Генриха 
Гиммлера.

- Это абсолютно сухая ин-
формация, которая обычному 
человеку непонятна. В такое-
то время был там-то, встре-
чался с тем-то. Что делают 
историки? Они накладывают 
эти перемещения, а он часто 
посещал расстрелы военно-
пленных, убийства мирного 
населения и евреев, на карту 
и видят места основных ак-
ций, как их называли наци-
сты, - раскрыл секреты уче-
ных руководитель Центра по 
изучению истории Великой 
Отечественной войны.

Так можно обнаружить ра-
нее неизвестные захоронения.

ИЗ АРХИВОВ

ТАЙНУ ОТКРЫЛ 
ДНЕВНИК 
ГИММЛЕРА

СПИРАЛИ ИСТОРИИ ПОИСКОВИКИ СВЯТОЕ ДЕЛО

ЗАБВЕНИЮ НЕ ПОДЛЕЖАТ
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Самое главное - помнить о войне 
и ветеранах не только в праздничные дни.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЭКОЛОГИЯ

Андрей ЮРЬЕВ

 � Белорусские ученые соз-
дают биоразлагаемый ма-
териал из растительного 
сырья.

МАРКЕТИНГОВАЯ 
УЛОВКА
Порой наш комфорт слиш-

ком дорого обходится окру-
жающей среде. О том, что 
безобидный на первый взгляд 
пластиковый пакет представ-
ляет серьезную угрозу для 
природы, говорят не только 
экоактивисты. Проблему под-
нимают и на государствен-
ном уровне. Хотят поэтапно 
снизить количество полиэти-
леновой упаковки, заместив 
ее на более экологичную. Не-
давно Министерство анти-
монопольного регулирова-
ния и торговли РБ решило: 
в торговых точках республи-
ки в ассортименте обязатель-
но должны быть бумажные 
пакеты.

Заглядываю в столичный 
гипермаркет возле работы. 
На кассе предлагают большую 
полиэтиленовую «майку», на 
которой красуется надпись 
«Био». Рядом стильный бу-
мажный пакет с логотипом 
магазина. Загружаю покупки 
в «бумагу» и понимаю: если 
бы взял еще бутылку моло-
ка - все содержимое пакета 
сразу же оказалось бы на по-
лу. Да и второй раз в магазин 
его не возьмешь - компактно 
сложить в несколько раз, как, 

например, полиэтиленовый 
мешок, не получится. 

С точки зрения возможно-
сти переработки, разложения 
отходов в природной среде 
бумажные пакеты выигрыва-
ют у пластиковых. Вот толь-
ко некоторые коммерсанты 
хитрят - и выдают обычные 
пакеты за «безобидные». Но 
чаще всего «биопакеты» - это 
тот же полиэтилен, в который 
добавляются присадки, уско-
ряющие процесс распада пла-
стика на мелкие фрагменты. 
Это микропластик, который 
вызывает еще большую тре-
вогу, чем крупный мусор. Ведь 
его невозможно собрать и 

утилизировать. Поэтому био-
разлагаемая упаковка часто 
оказывается маркетинговой 
уловкой.

С АВОСЬКОЙ 
НА ШОПИНГ
Как изменить ситуацию? 

В Беларуси уже создают на-
циональную систему оценки 
биоразлагаемых материалов 
и упаковок по международ-
ным правилам и нормам.

- Сегодня в мире действует 
восемь лабораторий, которые 
аккредитованы на оценку 
биоразлагаемости материа-
лов и упаковок. Белорусская 
будет единственной на терри-
тории ЕАЭС. Она станет спе-
циализированной базой для 

исследований разрабатывае-
мых в стране биоразлагаемых 
компонентов сырья для упа-
ковки, а также анализа тех, 
которые поставляют из-за ру-
бежа, - рассказал Вадим Ки-
тиков, директор Института 
жилищно-коммунального 
хозяйства НАН Беларуси.

Конечно, для простых поку-
пателей важно не только то, 
из чего сделан пакет, но и как 
долго он сможет прослужить. 
Поэтому одно из лучших на 
сегодня решений для похода 
за продуктами - многоразовая 
тканевая сумка. Или авоська, 
если человеку подходит такой 
дизайн. Сейчас можно найти 
много стильных вариантов на 
любой вкус и кошелек.

Николай ВАСИЛЬКОВ, председа-
тель Комиссии ПС по природным 
ресурсам, экологии и охране окру-
жающей среды:

- Проблемы при обращении с от-
ходами существуют во всем 
мире, и наша страна не ис-
ключение. Тема весьма ак-
туальна в контексте эколо-
гической политики, ведь 
пренебрежение установлен-
ными нормами и правилами 
могут крайне негативно вли-
ять на окружающую среду, 
здоровье человека.

В этом вопросе важны эко-
номические стимулы, заинтересо-
ванность, культура населения, про-
изводителей. Комплекс мер нужно 
развивать как в сфере практической 

реализации, так и в законодатель-
ной нормативно-правовой базе. Сей-
час в стране реализуют план меро-

приятий, направленных на 
поэтапное снижение ис-
пользования полимерной 
упаковки с замещением 
ее на экологически безо-
пасную. Ставку делают на 
совершенствование систе-
мы обращения с отходами 
и сокращение использова-
ния полимерной упаковки, 
проведение научных ис-

следований в области производства 
и использования экологически безо-
пасной упаковки. Эти шаги принесут 
позитивный результат.

 � В Слониме запустили проект по 
правильному компостированию ор-
ганики.

Больше полутора миллионов тонн 
органических отходов в год в РБ - это 
растительный мусор из парков и приу-
садебных участков, плюс пищевые от-
ходы. Пока это все в основном идет 
не в переработку, а на свалку. А это 
бомба  замедленного действия. Отходы, 
сваленные в кучу, вступают в химиче-
скую реакцию и выбрасывают токсины. 
Сократить их захоронение на мусор-
ных полигонах должны на 38 процентов 
к 2035 году.

Два года назад в Слониме запусти-

ли пилотный проект по раздельному 
 сбору пищевых отходов. В эксперименте 
участвуют семь многоэтажных домов 
и пятьсот квартир. Местные жители со-
бирают остатки с кухонного стола, ли-
ству, опилки в биоразлагаемые пакеты, 
которые затем складируют на площадке 
для компостирования. Из собранных от-
ходов планируют производить органи-
ческое удобрение. Проект разработали 
ученые из Академии наук и местное 
ЖКХ.

Главное, конечно, отучить людей вы-
брасывать мусор в одну общую кор-
зину. Конечно, полностью преодолеть 
вредную привычку пока не удалось, но 
позитивные сдвиги все же есть.

 � Новая разработка ся-
бров принесет пользу 
окружающей среде и по-
зволит заработать.

В Синеокой на одного че-
ловека приходится 29,4 кило-
грамма отходов пластика. Для 
сравнения: в Германии цифра 
составляет чуть больше 31 ки-
лограмма. А в целом каждый 
год в Беларуси образуется 
280  - 290 тысяч тонн поли-
мерных отходов.

- Собрать и переработать 
удалось около 30 - 32 процен-
тов пластиковых отходов,  - 
рассказал замдиректора 

Института жилищно-ком-
мунального хозяйства НАН 
Беларуси Иван Баранов-
ский.

За год в мире выпускают до 
330 миллионов тонн пласти-
ковых изделий и полимеров. 
Ситуация тревожная: каждые 
15 - 20 лет цифра удваива-
ется.

- На Земле уже накопили 
около 8,3 миллиарда тонн по-
лимерных отходов, из кото-
рых около девяти процентов 
переработали во вторичное 
сырье и около двенадцати со-
жгли. Остальные захоронили 
на полигонах или они пока на-

ходятся в окружающей среде.
Но около тридцати процен-

тов полимерных отходов мож-
но все же переработать.

- Белорусские ученые уже 
работают над созданием био-
разлагаемой упаковки из от-
ечественного растительного 
сырья,  - рассказала Ольга 
Сазонова, эксперт из Мини-
стерства природных ресур-
сов и охраны окружающей 
среды.

Все карты она не раскрыла, 
но заверила: проект принесет 
пользу не только окружаю-
щей среде, но и экономике 
в целом.
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ДОСЛОВНОВЫНОСИМ СОР ИЗ ИЗБЫ ОТХОДЫ � В ДОХОДЫ

МЕРЫ ПРОТИВ ПОЛИМЕРОВ ВТОРАЯ ЖИЗНЬ
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ВСТРЕЧАЮТ ПО ОБЕРТКЕ

Главное, чтобы люди понимали - 
переработка глобально не решает 
проблему. Нужно уходить от 
одноразового стиля жизни.

Модные тканевые 
аксессуары - на пике 
популярности.

«Маечки» не такие 
безобидные, как кажется 
на первый взгляд.
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ЭКОНОМИКАРАДИ ВЗАИМНОЙ ВЫГОДЫ
Борис ОРЕХОВ

■■ Россия■ и■ Беларусь■
заключили■ соглашение■
о■единой■промышленной■
политике.

15 февраля в москве свои 
подписи под взаимовыгод-
ным для обеих наших стран 
документом поставили вице-
премьер,■ министр■ про-
мышленности■ и■ торговли■
РФ■Денис■Мантуров■и вице-
премьер■РБ■Петр■Пархомчик.

благодаря соглашению ком-
пании получили существен-
ный стимул к увеличению 
товаро оборота и совместно-
му выходу на рынки третьих 

стран с высококонкурентной 
продукцией.

- углубление нашей про-
мышленной и экономической 
интеграции в условиях санк-
ционного давления недруже-
ственных стран имеет страте-
гический характер, - заявил 
Денис мантуров.

Документ дает много ощу-
тимых преимуществ. позво-
лит устранить взаимные ба-
рьеры, которые сдерживали 
рост товарооборота. синхро-
низирует концепции научно-
технических программ по им-
портозамещению. расширит 
участие компаний в реализа-
ции промышленных проектов 
и ускорит локализацию про-

изводств необходимой про-
дукции.

- тему единой промышлен-
ной политики очень часто под-
нимал бизнес, о ней говорили 
президенты и руководители 
правительств. и вот наступил 
момент, когда этот документ 
подписан. создается единое 
пространство, где будут ис-
пользовать общие правила 
и  законы,  - констатировал 
петр пархомчик.

Этот шаг - один из итогов 
реализации 28 интеграцион-
ных программ. ранее подпи-
сали соглашения в области 
микроэлектроники и о взаим-
ном признании технологиче-
ских операций.

Александр  
ЗАУСАЙЛОВ

■■ Западные■санкции■вно-
сят■корректировки■в■союз-
ные■программы.

В москве состоялось сове-
щание с российскими госзаказ-
чиками программ сг в сфере 
обороны и безопасности. Две 
недели назад такая же встреча 
прошла в минске с белорусской 
стороной.

До 2027 года на реализацию 
программ союзного государ-
ства в бюджете заложат около 
27 миллиардов рублей.

- Это значительная сумма, со-
ответствующая вызовам време-
ни и уровню импортозамеще-
ния, которого требует сегодня 
реальная экономика, - убежден 
Госсекретарь■СГ■Дмитрий■Ме-
зенцев.

с учетом санкций уже внесли 
корректировки в некоторые про-
екты программ:

- из четырех вводимых в этом 
году три касаются обороны 
и безопасности. одна из них по-
священа взаимодействию погра-
ничных служб наших государств. 
Две другие будут поддерживать 
развитие инфраструктуры объ-
единенной группировки войск 
союзного государства на тер-
ритории беларуси. Четвертая - 
«биомембраны» - посвящена 
исследованию белков.

еще один проект на будущее - 
работа над созданием вакцины 
против туберкулеза. исследо-
вания проведут мин здравы рФ 
и рб.

а министерства культу-
ры и  обороны наших стран 
 предложили создать центр па-
триотического воспитания на 
кобринских рубежах брестской 
крепости:

- Это будет очень интересно: 
не просто музей, а интерактив-
ный центр, где можно организо-
вывать встречи молодых людей 
из наших стран. 

Дмитрий мезенцев встретился с Пред-
седателем■Законодательного■Собрания■
Санкт-Петербурга■Александром■Бельским. город на неве - 
один из важнейших торговых партнеров беларуси в россии. за 
девять месяцев 2022-го товарооборот составил 1,5 миллиарда 
долларов. В прошлом году обновили городской парк автобусами 
«маз». Другой большой контракт - поставка белорусских трак-
торов и «амкодоровских» машин.

александр бельский рассказал, что техника из братской респу-
блики хорошо зарекомендовала себя.

Дмитрий мезенцев пригласил делегацию заксобрания поуча-
ствовать в памятных мероприятиях в бресте 22 июня. В этот день 
в крепости представят новую книгу из серии «библиотека союз-
ного государства», посвященную подвигу защитников блокадного 
ленинграда.

КУРС НА БЕЗОПАСНОСТЬ
НА пОвестКе дНя

Между теМ

Татьяна БОРИСОВА

■■ Показатели■ торговли■
между■ нашими■ странами■
преодолели■отметку■в■пять-
десят■миллиардов■долларов.

На прошлой неделе в Мин-
ске подвели промежуточ-
ные итоги союзного строи-
тельства. Посол■ Беларуси■
в России■Дмитрий■Крутой 
на заседании Группы высоко-
го уровня назвал их «новым 
рекордом» в современных 
белорусско-российских от-
ношениях:

- Дорожные карты интегра-
ции, союзные программы на 
2021  - 2023 годы уже   реа-
лизованы на 71 процент,  
а взаимный оборот товаров 
и услуг двух стран в прошлом 
году достиг рекордного пока-
зателя - пятидесяти миллиар-
дов долларов.

сейчас работают и над со-
вместной биржевой торгов-
лей, признанием электронной 
цифровой подписи и импор-
тозамещением. На помощь 
российским партнерам при-
шло белорусское народное хо-

зяйство. об этом напомнил 
вице-премьер■РФ■Алексей■
Оверчук:

- В прошлом году мы дого-
ворились о реализации инве-
стиционных проектов по им-
портозамещению, подписали 
соответствующее соглашение 
о финансировании этих проек-
тов. Это расширяет перечень 
необходимой нам продукции. 
Кроме того, создаем лучшие 
условия для транспортировки 
белорусских товаров в России, 
стараемся помогать и поддер-
живать друг друга.

По данным российского 
правительства, товарооборот 

вырос на двенадцать процен-
тов и составил 43,4 миллиарда 
долларов. Разница - потому, 
что не учли услуги.

- Несмотря на пессимисти-
ческие прогнозы, касающиеся 
снижения российского ВВП, 
мы видим, что своевремен-
ные действия белорусского 
и российского руководства 
предотвратили этот  сценарий 
и падение гораздо ниже, чем 
ожидалось. А экономические 
показатели говорят о том, что 
нам удается синхронизиро-
вать наши экономики. Это 
очень хорошая основа для 
 дальнейшего интеграционно-

го развития, новых проектов. 
Как показывает практика, уже 
удается заместить многие 
 позиции, быстро перестро-
ить логистику и производ-
ственные связи. санкции не 
обрушили нашу экономику, 
ведь именно для общего рын-
ка большой торговли и созда-
вали союзное государство.

теперь интеграция идет 
семимильными шагами - за 
прошлый год удалось прий-
ти к соглашениям по важ-
нейшим видам промышлен-
ной и сельскохозяйственной 
продукции, на новый уровень 
вышла кооперация в микро-

электронике, договорились 
о взаимном признании бан-
ковских гарантий при госза-
купках. Ну и стратегическое 
решение - гармонизация за-
конодательства. беларусь  
и Россия синхронизируют ра-
боту экономики и выстраива-
ют единую промышленную 
политику. А это важный шаг 
к  беспрепятственному до-
ступу товаров на рынки двух 
стран.

По итогам заседания Группы 
высокого уровня правитель-
ствам двух стран поручили 
также выравнять тарифы на 
железнодорожные перевозки.
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ОБОРОТ ПОБИЛ РЕКОРД

Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ Патриотки-рукодельницы■снабжают■
российскую■армию■одеждой■и■обмун-
дированием.

Член■Комиссии■ПС■по■международным■
делам,■миграционной■политике■и■связям■
с■соотечественниками■Леонид■Слуцкий 
открыл первый в москве офис для женщин-
добровольцев, которые шьют для участников 
сВо толстовки, снуды, балаклавы, термо-
белье, маскировочные халаты и носилки 
для раненых. их уже окрестили «швейными 
батальонами». 

- на самом деле в россии сейчас всего 
две партии, - говорит леонид слуцкий. - по-
бедители - это и те, кто на передовой, и те 
миллионы россиян, кто словом и делом в сво-
ей ежедневной жизни помогают победить. 
пораженцы уехали из россии или пытаются 
вредить изнутри. поэтому главная партия 
страны - это, конечно, победители.

Депутат вместе с соратниками готов 
поддержать и объединить всех, кто по-
настоящему переживает за страну и при-
ближает нашу победу:

- таких людей миллионы. они - герои наше-
го времени. я призываю всех, кто чувствует 
потребность помочь словом и делом, - при-
соединяйтесь! Вы нужны.

ШВЕЙНЫЙ БАТАЛЬОН вМесте - сИлА
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Пояс из собачьей шерсти пригодится, когда 
депутат снова отправится в зону спецоперации.

Отличного 
финансового 
результата 
добились благодаря 
слаженной работе.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ Юлию■Такшину■до■сих■пор■узна-
ют■по■роли■интриганки■из■сериала■
нулевых■«Не■родись■красивой»■Ви-
ки■Клочковой.■Актриса■рассказала■
«СВ»■о■своих■ролях■в■кино■и■театре■
и■о■том,■как■мучила■себя■диетами.

ТАНГО НА ДВОИх
Юлия на момент интервью была  

в Ставропольском крае.
- Что там делаете?
- Я в гастрольном туре. Со спекта-

клем «Случайное танго». Ездим по 
городам, в том числе должны показать 
его в Таганроге, Пятигорске. Поста-
новка непростая - на двоих. Куча тек-
ста, и я еще не восстановилась после 
болезни. Горло болело, температура 
шарашила, кашель.

- Как спасаетесь, если исчезает 
голос?

- Меня возвращает к жизни только 
шприц с адреналином. Это вредно для 
связок, но действует моментально. 
Не помогают никакие коньяки, рас-
творы, травы. Если голос пропал, за 
два-три дня до спектакля пью теплое 
молоко с кусочком сливочного масла. 
К сожалению, со мной это случается 
часто. Иногда перед спектаклем, как 
по щелчку.

- Вы дебютировали в сериале «Не 
родись красивой». Ваша Вика вас 
прославила. Если бы вы были бос-
сом, наняли бы такую девушку на 
работу?

- Она, по-моему, совсем не работала, 
а я люблю в людях профессионализм 
и отдачу. Так что вряд ли. Попа-
ла туда по блату, насколько 
помню.

- На что потратили 
гонорар?

- Отдала родителям. 
Тогда жила с мамой, па-
пой. Пришла и сказала: 
«Вот дочь заработала, 
тратьте!» Гонорар был 
на банковской карточ-
ке, первой в моей жиз-
ни. После того как она 
перешла в руки моей 
мамы, денег я больше 
не видела. И спасибо 
ей, иначе бы от них 
ничего не осталось. 
А так кое-что скопи-
лось, и я смогла купить 
машину. Небольшой чер-
ный «Cитроен C4» - пер-
вая большущая покупка 

в  моей жизни. Ездила на нем три го-
да. Слава богу, было всего лишь две 
небольшие аварии. В одном случае 
стекло разбили упавшие продукты, 
в другом - неправильно припаркова-
лась.

ПОДДЕРЖКА ОКРылИлА
Многие фильмы, в которых занята 

Такшина, снимали в Беларуси. В том 
числе - «Деревенский роман», «Кра-
сотку».

- Какой вам показалась эта стра-
на?

- Минск запомнился, конечно, ду-
шой, чистотой улиц, людей в пря-

мом и переносном смысле 
слова, добрым хлебосоль-

ным коллективом. С белорусскими 
ребятами мы стали большой семьей. 
Было лето - играли с Антоном■Ма-
карским■в «Деревенском романе». 
Снимали в основном за городом и по-
сле каждой смены жарили шашлыки. 
Классные фильмы, и на площадке все 
были единым организмом, не воз-
никало конфликтов. И у меня мно-
го гастролей по Беларуси. Премьера 
«Случайного танго» была в Витебске 
в прошлом июне. Никогда не забуду 
эти аплодисменты, зал. Поддержка 
белорусских зрителей бесценна. Да-
ла крылья.

МОДЕлЬ СЕРГЕЯ ЗВЕРЕВА
В юности Такшина танцевала в бале-

те певца Олега■Газманова и дружила 
с известным стилистом.

- К Газманову, наверное, было не-
просто попасть?

- Когда приехала в Москву, брат 
активно участвовал в балетах звезд. 
И чтобы приобщить к этому делу, 

стал брать меня с собой на 
просмотры. И вот попали 

на один из них в легендар-
ной гостинице «Россия». 
С легкой братской руки 

меня отобрали в основ-
ной коллектив к пев-
цу.  Отыграли какое-то 

количество сольников 
в Москве , затем он оста-
вил трех-четырех ребят 
и уже с ними ездил на 
гастроли. А я поступила 
в театральный институт 
и все свободное время по-
свящала учебе.

- История знакомства 
со Зверевым еще более 
необычная?

- Он однажды просто 

предложил подстричь меня на сцене. 
Это был сюрприз. И сделал удлинен-
ное каре за считаные секунды. Это 
была самая красивая прическа в моей 
жизни. Делового сотрудничества не 
случилось, потому что недотягиваю 
до параметров его моделей. Они были 
высоченные и худющие. Но почему-то 
ко мне прицепилось клише - «модель 
Сергея Зверева». А вообще мы с ним 
дружили одно время.

- Он при личном общении такой 
же эпатажный?

- На самом деле в душе он - ранимый 
маленький мальчик. Трогательный. 
Переживающий. И страшный трудого-
лик. Он не мог сидеть без дела. У Сер-
гея был салон на Тверской. К нему 
заходили поинтересоваться ценами. 
И он говорил: «Садитесь, я вас просто 
подстригу». Такая открытость, конеч-
но, привлекала. Несмотря на статус, 
не брезговал, не зазнавался.

- Если бы ваша жизнь была филь-
мом, как бы он назывался?

- «Дольче вита». Прекрасное кино. 
И лозунг по жизни. Ведь как корабль 
назовешь, так он и поплывет.

■■ В■семнадцать■лет■Юлия■дове-
ла■себя■до■дистрофии.

- Что заставило вас так похудеть?
- уже не помню, кто - по-моему, 

брат - сказал мне, что я поправилась. 
и я закрыла рот на замок и ничего не 
ела. буквально за месяц сбросила 
вес до 39 килограммов. а была, как 
и сейчас, - 56. оказалось, это мой 
естественный вес. тогда у меня была 
дистрофия и два страшных приступа. 
как ни странно, обошлось гастритом, 
хотя я жестко себя вела. с утра съеда-
ла тарелку фасоли и все. кожа обтя-
гивала кости. талию могла обхватить 
пальцами рук. не было сил подняться 
на третий этаж в школе. но ловила 
на себе восхищенные взгляды. и все 
девочки говорили, как же это круто. 
тогда в моде были жутко тощие мо-
дели. мальчики замечали: «господи, 
какая ты худая». а мне это безумно 
нравилось. к жизни вернул только вто-
рой приступ с желудком. и я начала, 
наоборот, есть, и не могла наесться. 
организм требовал. он рос, а я еще 
так поиздевалась над ним. слава бо-
гу, не поправилась, но вернулась к из-
начальным параметрам. и обошлось 
без последствий.

■■ Юлия■воспитывает■двух■
сыновей.■Ивану -■пятнад-
цать■лет,■а■Федору■-■три-
надцать.

- Мальчики - подростки. 
Какие темы воспринимают 
болезненно?

- про девочек. у Федора по-
явилась подруга, с которой 
они много общались. потом 
прекратили. любой вопрос про 
нее вызывает массу негатив-
ных эмоций. спрашиваю: «по-
чему ты не проводил настю?» 
отвечает: «мам, хватит! ка-
кие глупости». им, видимо, 
стеснительно на эту тему го-

ворить, а мне бы хотелось, 
чтобы мы были  откровенны 
во всем. но, конечно, это их 
выбор. а так, сыновья - все 
в учебе. Целеустремленные, 
чему я несказанно рада.

младший - еще мятущий-
ся. он - волейболист, и у него 
гитары. их уже 28 в кварти-
ре, классические и электро.  
и в группе выступает. мы 
бесконечно слушаем груп-
пу Nirvana. а иван уже кон-
кретно нацелен на актерскую 
профессию. у него было две 
премьеры в  театральном 

кружке. играл Федота Васкова  
в «а зори здесь тихие» и мэл-
са в «стилягах».

- Кто из сыновей больше 
похож на вас, а кто - на Гри-
гория? (Антипенко, бывший 
муж Юлии, тоже актер. - Ред.)

- мне кажется, чисто внешне 
они - самобытные. а по пси-
хотипу младший Федя - на-
распашку, гуляй душа, в ме-
ня. собирает вокруг себя 
людей, лидерские качества 
в нем заметны. старший Ва-
ня - больше гриша, интроверт. 
не лезет на рожон, в спор не 

встрянет. и если его обидят, 
никогда за себя не заступит-
ся. считает, что нужно под-
ставить другую щеку. он стал 
очень православным. Ходит 
в храм. причащается, испове-
дуется, всегда читает перед 
сном евангелие.

- Довольно необычное 
увлечение для подростка. 
Откуда ноги растут?

- каждое воскресенье мы 
стараемся пойти в храм. у нас 
там прекрасный духовник. он 
говорит с Ваней на откровен-
ные темы. Хотя в детстве Фе-

дор мечтал стать батюшкой. 
Даже посещал воскресную 
школу, но быстро остыл. а Ва-
ня, наоборот, уже осознанно 
пришел. я иногда говорю ему: 
«Давай мы это воскресенье 
пропустим? отдохнем, вы-
спимся». и он говорит: «мам, 
как раз нужно идти, а вы-
спаться ты всегда успеешь».  
и я вижу, что это уже не мои 
мысли, которые он  раньше 
транслировал. он сам в со-
стоянии  анализировать, про-
поведовать, и мне это очень 
нравится, потому что форми-
рует в нем хорошего челове-
ка.

МОТАЙ НА УС
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ПРИНЦЕССА НА ФАСОлИНЕ

Счастливая мамочка 
с сыновьями.

Красавица Вика (справа) и гусеница Катя Пушкарева 
(слева), которая в финале превратится в бабочку. 
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Борис ОРЕХОВ

■■ Игроки■из■Незалежной■
спровоцировали■ россиян■
на■драку.

Наши и украинские футбо-
листы наконец-то схлестну-
лись между собой в очном по-
единке. Правда, не на зеленом 
газоне, где обычно меряются 
силами мастера, а в кулач-
ном мордобое в отеле Royal 
Sigunas в турецком Белеке.

УДАР В СПИНУ
Едва ли не стенка на стенку 

сошлись игроки ярославско-
го «Шинника» и футбольного 
клуба «Минай» из Закарпа-
тья. Обе команды приехали 
в Турцию на тренировочный 
сбор. В Сети появилось видео, 
снятое на телефон одним из 
очевидцев. На кадрах украин-
цы пытаются сзади подло на-
носить удары ногами в спину 
нашим ребятам, а с их сторо-
ны кто-то уже лежит на по-
лу - угостился, судя по всему, 
крепким ярославским кула-
ком. Слышны обрывки фраз 
на трех языках  - русском, 
украинском и турецком. Это 
голосят прибежавшие в пани-
ке на шум работники отеля. 
Погасить потасовку удалось 
только после приезда поли-
ции. Обошлось, к счастью, без 
жертв. Но синяков и шишек 
кичливым «минайцам» наши 
наставили явно больше. И по-
делом. Ведь именно они спро-
воцировали заваруху. Битва 
в коридоре отеля, попавшая 
на видео, стала лишь кульми-
нацией конфликта. А нача-
лось все несколько раньше.

На допросе в полицейском 
участке украинцы, прижав 
хвосты, тут же стали обвинять 
во всем россиян. Якобы их 
футболист сделал замечание 

пьяному игроку «Шинника», 
а тот отреагировал неадек-
ватно. Вот и завязалась дра-
ка. Но это типичное вранье. 
Конфликт спровоцировали 
сами игроки «Миная». Наши 
их не трогали. Вообще не об-
ращали внимания: ну шляют-
ся и шляются какие-то. Тогда 
как хлопцы из «Миная» сразу 
стали задираться. Орали в их 
адрес нецензурные оскорбле-
ния, требовали от россиян 
оправданий, почему они не 
ходят митинговать против 
своего правительства.

ВСтУПИлИСь  
зА СВоего
Подкараулили на улице на-

чальника ярославского клуба 
Сергея Кулакова и в хамской 
форме стали требовать, что-
бы он спел украинский гимн 
и кричал лозунги, которые 
признаны нацистскими. Тогда 
могло дойти до рукоприклад-
ства, но вмешались работни-
ки отеля.

«Минайцы» не угомони-
лись. Вчетвером напали 
в лифте на игрока «Шинника» 
Даниила■Петрунина. Четве-
ро на одного - типичные за-
машки уличной шпаны. Из-
били нашего парня за то, что 
он говорил на русском язы-
ке и отказался орать «Слава 
Украине». Правда, когда лифт 
приехал на этаж, там стояла 
группа футболистов «Шинни-
ка». И тут ярославцы уже не 
сдержались.

- Мы не могли не отреаги-
ровать и просто вступились 
за нашего игрока, - рассказал 
нападающий Игорь■Соколов.

Защитник «Шинника» Ар-
тем■Семейкин услышал из 
своего номера крики и бран-

ные слова про нашу страну:
- Я тут же выскочил в кори-

дор и с ходу врубился в толпу. 
Там было уже человек двад-
цать. И бежали еще украинцы. 
Я, конечно, не Геракл, но, ког-
да оскорбляют Россию и под-
ло бьют наших ребят, не мог 
остаться в стороне.

Украинцам еще повезло - их 
могли отоварить по полной 
программе. Услышав о дра-
ке, на помощь ярославцам из 
соседних отелей примчались 
игроки красноярского «Ени-
сея» и воронежского «Факе-
ла». К счастью, их не пустили 
в отель оцепившие его поли-
цейские. Иначе от клуба «Ми-
най» могло бы остаться только 
название - весь состав пере-
местился бы в больничные 
палаты.

С ВеЩАМИ  
НА ВЫХоД
Странно, как наши и укра-

инцы вообще оказались 
в одном отеле. Тем более что 
«Шинник» оформил бронь 
еще в ноябре. 

- Когда подписывали дого-
вор, четко поставили условие, 

что мы не должны находить-
ся по соседству с какой-либо 
из украинских команд. К де-
лу подключился наш юрист, 
чтобы выяснить, почему хозя-
ин гостиницы нарушил усло-
вия,  - рассказал начальник 
«Шинника» Сергей■Кулаков.

После инцидента наша ко-
манда по собственному же-
ланию сменила место про-
живания, а вот украинцев 
попросили из отеля удалить-
ся. Попросту выгнали - на вы-
ход с вещами.

ДАлИ отПоР ШПАНе

■■ На■Украине■от■русофобии■клинит■моз-
ги■не■только■игрокам,■но■и■спортивным■
чиновникам.

история уже из волейбола, там же, в тур-
ции. с клубом «Хекимоглу» из бурсы недавно 
подписал контракт игрок сборной украины 
Тимофей■Полуян. однако, едва появившись 
в команде, уехал на следующий день по ука-
зивке своей федерации волейбола. Чиновники 
запретили ему находиться в одном коллективе 
с россиянином - за команду с этого сезона  
выступает наш Алексей■Налобин. от полуяна 

из киева потребовали, чтобы он незамедли-
тельно покинул новый клуб, пригрозив ему 
запретом на выступление в национальной 
команде и даже аннулированием его лицен-
зии. а клубу поставили условие: выгнать на-
лобина, тогда взамен они подкинут им еще 
одного украинца. но турки на грубый шантаж 
не поддались:

- мы ни за что не будем участвовать в по-
добных вещах, которые противоречат духу 
спорта, - ответили в «Хекимоглу».

киев на связь больше не выходил. налобин 
продолжает играть за команду из бурсы.

проЧитали и послали ШАНТАЖ

■■ Победа■белоруски■Арины■Собо-
ленко■на■Australian■Open■заставила■
МОК■задуматься.

задуматься и смягчить риторику 
о допуске спортсменов наших стран 
на олимпиаду-2024 в париже. безого-
ворочное «нет» уже не звучит.

но при этом опять без флага, гимна 
и национальной атрибутики. Эта кон-
цепция, по оценке комитета, хорошо 
зарекомендовала себя:

- она отражает то, что мы видели на 
практике на Australian Open: гражданка 
беларуси Арина■Соболенко победила 
в женском турнире, а в мужском - рос-
сиянин Карен■Хачанов вышел в полу-
финал, - сказал глава■МОК■Томас■Бах.

зеленый свет перед нашими сбор-
ными никто еще не зажег. но надежда 
появилась. мок вроде бы начал кон-
сультации с международными федера-
циями. и в его адрес тут же прилетела 
истерика из киева. Министр■спорта■
Украины■Вадим■Гутцайт, выступав-
ший когда-то за сборную ссср по 
фехтованию, в случае допуска россии 
и беларуси в париж пригрозил бойко-
том игр. на подпевках у него выступил 
депутат■Рады■Жан■Беленюк, олим-
пийский чемпион, между прочим, по 
греко-римской борьбе. сын руандийца 

и украинки, который специально при-
езжал в москву, жаловался со слезами, 
что на украине подвергается расиз-
му со стороны национал-отморозков, 
и просил забрать его в россию.

Дальше всех в атаке на мок зашел 
советник главы офиса президента не-
залежной Михаил■Подоляк. В социаль-
ных сетях он назвал мок «промоутером 
убийств и разрушений» и фактически 

обвинил томаса баха в коррупции с ис-
пользованием российских денег.

герр бах был взбешен:
- мы самым решительным образом 

отвергаем все клеветнические заявле-
ния. они не могут служить основой для 
какого-либо конструктивного обсужде-
ния. мы знаем точку зрения украины, 
которая хочет изолировать не только 
россию как государство, но и полно-

стью всех россиян. отстранение от игр 
спортсменов только из-за их паспорта 
не соответствует ценностям и миссии 
олимпийской хартии.

Фактически мок призвал украину 
заткнуться и не лезть с угрозами. от-
сутствие жовто-блакитной сборной на 
олимпиаде вряд ли кто-нибудь заметит. 
а вот без команд россии и беларуси 
игры многое потеряют. обесценива-
ются медали, когда фавориты берут 
их в борьбе со статистами. и в мок, 
похоже, начинают понимать, что полно-
ценный статус игр важнее политиче-
ских игрушек. 

еще они требуют, чтобы спортсмены 
«не поддерживали активно сВо». не 
исключено, что для допуска от наших 
атлетов потребуют подписать какую-
нибудь бумажку на эту тему.

- повесят ярлыки и начнут нас раска-
лывать - вот в чем опасность. поэтому 
при подобных условиях мок не нужно 
никуда ехать и унижаться, особенно 
если для этого потребуются какие-то 
письменные заявления и вставания на 
колено, - считает олимпийская чем-
пионка, депутат■Госдумы■Светлана■
Журова.

и она права, безусловно. есть вещи, 
когда торг не только неуместен, а про-
сто недопустим.

ПАРИЖСКАЯ лоВУШКА

Бе
лТ
А

олимпиАдА

Шанс увидеть наших спортсменов на главном 
спортивном празднике еще остается.

sh
in
ni
k.
co
m

Ярославские ребята могут 
постоять за честь страны  
не только на футбольном поле.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Бе
лТ
А

ТЕЛЕПРОГРАММА

- Поедем всей се-
мьей на две неде-
ли в гости к друзьям 
в  Минск. Мой сын  - 
аллергик с сильными при-
ступами, нам посоветовали 
оформить платную меди-
цинскую страховку, хотя 
я  помню, что россиянам 
там бесплатно медпомощь 
оказывают. Стоит ли все же 
оформить ее?

- Россиянам в Синеокой 
оказывают бесплатную мед-
помощь, но только если она 
экстренная или неотложная, 
то есть в случае угрозы для 
жизни. Если такая ситуация 
произойдет, врачи не посмо-
трят на наличие или отсут-
ствие медстраховки и окажут 
помощь в том же объеме, что 
и гражданам Беларуси.

Для этого на руках должен 
быть или паспорт, или свиде-
тельство о рождении РФ. Что 
же касается плановой помо-
щи или медицинских услуг, 
которые не требуют срочной 
госпитализации, в этом слу-
чае на бесплатную помощь 
могут рассчитывать только 
россияне с видом на житель-
ство в РБ.

Тем, кто не уверен в своем 
иммунитете и здоровье в це-
лом, лучше оформить стра-
ховку. Но опытные туристы 
рекомендуют оформлять ее 
всем без исключения, ведь 
она даст возможность без 
проблем получить медпо-
мощь при аллергии, зубной 
боли и во многих других слу-
чаях.

Оформить страховку можно 
в пунктах погранпропуска или 
в аэропорту Беларуси. Озабо-
титься этим вопросом можно 
до поездки и оформить доку-
мент на официальных сайтах 
белорусских организаций. По-
лис обязательного медицин-
ского страхования РФ в рес-
публике не действует, однако 
его также рекомендуют иметь 
при себе.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 06.30, 07.00, 08.00, 
09.00, 12.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 18.30, 19.00, 21.00, 
23.00, 00.00, 02.00, 03.30 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 23.10, 00.10, 02.10, 
03.40 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 03.15 «Фабрика кино. 

«Ленфильм» (с субтитрами)» 
(12+)

08.15, 20.45, 23.45 «Символы эпохи. 
Георгиевская лента» (12+)

08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ 

МИШКИ ЯПОНЧИКА» (16+)
12.15 «Открытый космос» (16+)
13.10 «РУБЕЖ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Витебск 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Песенка 

Красной Шапочки» (12+)
16.15, 03.45 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
19.15, 02.45 «Факты на стол» (16+)
19.45, 02.15 «Минск - Москва» (12+)
20.15 «Новое PROчтение» (12+)
21.15 «ПРОГУЛКА ПО ЭШАФОТУ» 

(6+)
00.15 «ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ 

МИШКИ ЯПОНЧИКА» (16+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 06.30, 07.00, 08.00, 09.00, 
10.00, 12.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 18.30, 19.00, 21.00, 
23.00, 00.00, 02.00, 03.30 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 23.10, 00.10, 
02.10, 03.40 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 09.45, 03.15 «Фабрика кино. 

«Ленфильм» (с субтитрами)» 
(12+)

08.15, 19.15, 23.15, 02.45 «Факты на 
стол» (16+)

08.45, 19.45, 23.45, 05.15 «Символы 
эпохи. Красная площадь» (12+)

09.00 «Союзинформ» (12+)
09.10 «Горячая точка» (16+)
09.15, 02.15 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 00.15 «ЖИЗНЬ 

И ПРИКЛЮЧЕНИЯ МИШКИ 
ЯПОНЧИКА» (16+)

12.15 «Открытый космос» (16+)
13.10 «ЧАСЫ ОСТАНОВИЛИСЬ 

В ПОЛНОЧЬ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Гомельская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Я у бабушки живу» (12+)
16.15, 03.45 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
20.00 «Есть вопрос! Семейные 

ценности: что угрожает?» (12+)
21.15 «ЧЕЛОВЕК ИЗ ЧЕРНОЙ 

ВОЛГИ» (12+)

06.00, 06.30, 07.00, 08.00, 09.00, 
10.00, 12.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 18.30, 19.00, 21.00, 
23.00, 00.00, 02.00, 03.30 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 23.10, 00.10, 
02.10, 03.40 «Горячая точка» 
(16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 09.45 «Фабрика кино. Расцвет 

советской мультипликации 
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 19.15, 23.15, 02.45 «Факты на 
стол» (16+)

08.45, 20.45, 23.45, 05.15 «Символы 
эпохи. Советская реклама» 
(12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
10.15 «ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ 

МИШКИ ЯПОНЧИКА» (16+)
12.15 «Лермонтов» (16+)
13.10 «ПРОГУЛКА ПО ЭШАФОТУ» 

(6+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Как 

молоды мы были» (12+)
16.15, 03.45 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
17.45, 22.45, 03.15 «Фабрика 

кино. Расцвет советской 
мультипликации 
(с субтитрами)» (12+)

19.45, 02.15 «Минск - Москва» (12+)
20.15 «Новое PROчтение» (12+)
21.15 «ВНУК КОСМОНАВТА» (12+)

06.00, 06.30, 07.00, 08.00, 09.00, 
10.00, 12.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 18.30, 19.00, 21.00, 
23.00, 00.00, 02.00, 03.30 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 09.45 «Фабрика кино. 

Творческое объединение 
«Экран» (с субтитрами)» (12+)

08.15, 19.15, 02.45 «Факты на стол» 
(16+)

08.45, 19.45, 23.45, 05.15 «Символы 
эпохи. Рыбный день» (12+)

09.15, 02.15 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 00.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ» 

(16+)
12.15 «Лермонтов» (16+)
13.10 «КЛАССИК» (16+)
15.15 «Карта Родины. Сочи 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Гимнастика» (12+)
16.15, 03.45 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
17.45, 03.15 «Фабрика кино. 

Творческое объединение 
«Экран» (с субтитрами)» (12+)

18.10, 19.10, 21.10, 23.10, 00.10, 
02.10, 03.40 «Горячая точка» 
(16+)

20.00 «Есть вопрос! Наш адрес 
Советский Союз?» (12+)

21.15 «НАШ БРОНЕПОЕЗД» (12+)

06.00, 06.30, 07.00, 08.00, 09.00, 
10.00, 12.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 18.30, 19.00, 21.00, 
23.00, 00.00, 02.00, 03.30 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 23.10, 00.10, 
02.10, 03.40 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 09.45, 17.45, 03.15 «Фабрика 

кино. Центральная студия 
научно-популярных и учебных 
фильмов (с субтитрами)» (12+)

08.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 14.45, 20.45, 23.45 «Символы 

эпохи. «Прощание славянки» 
(12+)

09.15, 19.45, 02.15 «Минск - Москва» 
(12+)

10.15, 00.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ» 
(16+)

12.15 «Ржев. 500 дней в огне»
13.10 «ВНУК КОСМОНАВТА» (12+)
15.15 «Карта Родины. Тульская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Косив 

Ясь конюшину» (12+)
16.15, 03.45 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
19.15, 23.15, 02.45 «Факты на стол» 

(16+)
20.15 «Новое PROчтение» (12+)
21.15 «ЛЮБИТЬ ПО-РУССКИ» (12+)

06.00 «Ми-ми-мишки». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (6+)
09.30 «Карта Родины. Витебск 

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 16.40 «Янка Купала. 

Неназванное» (12+)
11.10 «ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ 

МИШКИ ЯПОНЧИКА» (16+)
15.40 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (6+)
17.25 «НАШ БРОНЕПОЕЗД» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00 «ЛЮБИТЬ ПО-РУССКИ - 2» 

(12+). Едва героям первого 
фильма удалось отстоять свое 
право жить на своей земле, 
как приключилась новая беда. 
Местные чиновники в сговоре 
с криминалом отправляют наших 
героев за решетку. Однако 
события принимают неожиданный 
оборот. Они не только выходят на 
свободу, но и становятся важными 
фигурами в предвыборной 
компании: вчерашнего зека Мухина 
народ выдвигает на должность 
губернатора...

22.45 «ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
МИШКИ ЯПОНЧИКА» (16+)

03.20 «ЧЕЛОВЕК ИЗ ЧЕРНОЙ 
ВОЛГИ» (12+)

05.15 «Карта Родины. Витебск 
(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Ми-ми-мишки». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (6+)
09.30 «Карта Родины. Гомельская 

область (с субтитрами)» (12+)
10.15 «Антарктида. На краю света» 

(6+)
11.15 «ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ 

МИШКИ ЯПОНЧИКА» (16+)
12.10 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ» (16+)
15.30 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (6+)
16.30 «Антарктида. На краю света» 

(6+)
17.30 «ВНУК КОСМОНАВТА» (12+)
19.00 «Фабрика кино. Звук в кино 

(с субтитрами)» (12+)
19.15 «Карта Родины. Сочи 

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ЛЮБИТЬ ПО-РУССКИ - 3» 

(16+). Мухин побеждает на 
губернаторских выборах. Казалось 
бы, когда в руках такая власть 
и такие возможности, ничто и 
никто не сможет стоят у него на 
пути. Новый губернатор сразу 
начинает активную деятельность: 
с Беларусью заключен 
договор о строительстве новой 
инфраструктуры...

22.45 «ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
МИШКИ ЯПОНЧИКА» (16+)

23.40 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ» (16+)
02.55 «ПРОГУЛКА ПО ЭШАФОТУ» 

(6+)
05.15 «Карта Родины. Гомельская 

область (с субтитрами)» (12+)

3 марта 4 марта 5 марта

27 февраля 28 февраля 1 марта 2 марта

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

3 МАРТА В 21.15

«ЛЮБИТЬ ПОРУССКИ»
Бывший секретарь обкома Мухин решает 

стать фермером. Супруга пытается его от-
говорить, но он остается на хуторе, и в его 
жизни появляется милая женщина, которая 
разделит с ним его новую жизнь. Противо-
стоять житейским невзгодам будет и район-
ный фермер Курлыгин, а также приехавшая 
парочка, выдающая себя за супругов...

СО 2 МАРТА ПО БУДНЯМ В 10.15

«СМЕРТЬ ШПИОНАМ. ПРОДОЛЖЕНИЕ»
Капитан контрразведки Павел Семенов 

и майор госбезопасности Алексей Ерма-
ков вновь вступают в борьбу с немецкими 
диверсантами. Но теперь вместе с новым 
напарником Константином Лавровым. Лав-
ров - сын дипломата, смелый и отчаянный, 
интеллектуал, полиглот. Они сталкиваются 
с новыми вызовами...
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ПЯТЬ МЕСТ В РОССИИ, ГДЕ МОЖНО 
ВЕСЕЛО ОТГУЛЯТЬ МАСЛЕНИЦУ

5. ВИТОСЛАВЛИЦЫ
Широко гуляют Масле-

ницу и в Музее деревянного зод-
чества под Великим Новгородом. 
Программу праздника тщательно 
продумали  - учли фольклорно-
этнографические 
исследования, по-
священные прово-
дам зимы. Здесь 
вы познакомитесь 
с новгородскими 
обрядами и обы-
чаями, своими 
руками сделаете 
куклу-Масленицу 
и поучаствуе-
те в традицион-
ных увеселениях. 
А  заодно и  узнае-
те о жизни и бы-
те крестьян  - на 
территории музея 
в полной сохранности находятся 
38 памятников, включая избы, 
церкви и хозяйственные строения.

Все желающие полакомятся 
 горячими блинами, пирогами и ча-
ем в съестных лавках с девизом: 
«Это Масленица идет, блин да мед 
несет!» В финале праздника, ко-
нечно же, костер!

� КОГДА: 26 февраля в 13.00.
� ЦЕНА: от 350 рублей.

Валентина 
СТЕПАНОВА

� Целую неделю пе-
ред Великим постом 
по всей стране едят 
блины и шумно весе-
лятся. Так провожают 
зиму и встречают дол-
гожданную весну.

2. ЕЛАГИН ОСТРОВ
Сказочный остров недалеко от 

центра Санкт-Петербурга - очень атмосфер-
ное местечко. Там находится дворец, постро-
енный Карлом Росси, который когда-то был 
резиденцией вдовствующей императрицы 
Марии Федоровны. Пруды, парк, музеи - есть 
где развернуться.

Праздник «Шуми, Масленица» пройдет на 
семи площадках. Вы увидите представления 
уличных театров, множество ряженых и ско-
морохов, бравых казаков с конно-трюковой 
программой. А также народные песни-пляски 
коллективов из Пскова, Великого Новгорода, 
Вологодчины. На Сытном дворе - естествен-
но, неимоверное количество блинов, весе-
лые масленичные игры и забавы. Проводы 
зимы завершатся шуточным Масленичным 
поездом и сжиганием семиметрового чучела. 
Рядом с ним установят «черное сердце», оли-
цетворяющее беды и неурядицы прошлого 
года. Все желающие смогут опустить в него 
записки, которые сгорят на большом костре.
� КОГДА: 26 февраля с 12.00 до 18.30.
� ЦЕНА: для взрослых - 250 рублей, для 
студентов, школьников и военных - 50 
рублей.

4. СУЗДАЛЬ
Одно из самых популярных мест в стра-

не для празднования Масленицы. Каждый год в эти 
дни туда приезжают тысячи туристов. Атмосфера 
проводов зимы и традиционных русских гуляний 
чувствуется повсюду. Ведь сам город, можно ска-
зать, музей под открытым небом. Большинство его 
церквей находятся под охраной ЮНЕСКО.

Блины в эти день - самое популярное угощение, 
не только в суздальских ресторанах, но и у уличных 
торговцев. Масленичные гулянья проходят в Музее 
деревянного зодчества, крупных гостиничных ком-
плексах, а центром праздника становится Торговая 
площадь. Как и в старину, в конце гуляний - со-
жжение чучела.
� КОГДА: 25 февраля с 12.00 до 15.30.
� ЦЕНА: вход на территорию музея - 500 рублей, 
для местных - бесплатно по паспорту.

1. АЛТАЙСКИЙ КРАЙ
Каждый год в этом регионе проходит большой 

фестиваль - «Сибирская масленица» с народными гуляньями 
и потешными конкурсами для детей и взрослых. Это  место 
притяжения для туристов края, да что там, со всей страны. 
Все-таки погулять по-сибирски - отдельное удовольствие.

Праздник на «Сибирском подворье» по-настоящему ши-
рокий: вас закружат в хороводе фольклорные коллективы, 
а на ярмарке накормят до отвала горячими национальны-
ми угощениями, напоят вкусными напитками. А на память 
с собой увезете сувениры ручной работы. Работает Мас-
леничная почта и в ходу «масленичные рубли», которые 
можно заработать в конкурсах и обменять на призы в спе-
циальной Лавке.
� КОГДА: 25 февраля в 12.00.
� ЦЕНА: бесплатно.

3. КОЛОМЕНСКОЕ
Местный музей-заповедник - 

одно из красивейших мест Москвы. Ко-
ломенская земля - древняя. Здесь уже 
в каменном веке жили люди! Сегодня на 
почти четырехстах гектарах расположи-
лись уникальные памятники архитекту-
ры. Например, церковь Вознесения, воз-
веденная по приказу Василия III в честь 
рождения наследника - Ивана Грозного.

Для гостей тут приготовили к праздни-
ку несколько интерактивных программ - 
«Боярыня Масленица», «Масленица» 
и «Государыня Масленица», «Русская 
зима». Все - очень насыщенные. Во вре-
мя первой, например, участники смогут 
побывать на женской половине, где жили 
русская царица, сестры государя и его 
маленькие дети. Экскурсовод расскажет 
о традициях, связанных с Масленицей, 
о том, как этот древний праздник менял-
ся и сохранился до наших дней. А после 
гостям предложат прокатиться в санях или 
конных экипажах, полюбоваться сказоч-
ным видом деревянного царского дворца.
� КОГДА: с 1 февраля до 15 марта.
� ЦЕНА: от 11 850 рублей на группу 
из тридцати человек.

Детишки приобщаются 
к народным обрядам.

Приходить 
рекомендуется 
с хорошим 
аппетитом!

Вместе с чучелом сгорают 
все прошлые невзгоды.
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Александр ГРИШИН

Йенс Столтенберг 
сделал новые 
шокирующие 
заявления.

Мюнхенскую междуна-
родную конференцию по 
безопасности следовало 
бы придумать заново, если 
б ее не существовало. Все 
эти представители высшей 
власти в своих странах, со-
бираясь на такие междусо-
бойчики, расслабляются и 
выбалтывают то, что в иное 
время, возможно, предпочли 
бы скрыть.

Вот генсек НАТО Йенс 
Столтенберг с трибуны 
заявил такое, что вогнало 
большую часть стран мира 
в шок.

- Некоторые беспокоятся, 
что наша поддержка Украи-
ны может привести к риску 
эскалации. Здесь нет вари-
антов без риска, но самый 
большой риск - если Путин
победит. Это сделает мир 
более опасным, а нас  - бо-
лее уязвимыми. И поэтому 
поддержка Украины в наших 
общих интересах безопас-
ности,  - рассказал глава 
альянса.

Вы понимаете, о чем ве-
щает этот почти пенсионер 
(Йенсу вскоре исполнится 
64 года)? Он готов спалить 
мир в огне третьей мировой, 
лишь бы только Россия не 
выиграла на Украине. Навер-
ное, по той причине, что в 
случае этой победы вновь 
станет актуальным вопрос 
о новом Договоре по гаран-
тиям ненападения и безопас-
ности между нашей страной 
и НАТО. И снова обретут 
актуальность условия, вы-
двинутые Москвой 15 дека-
бря 2021-го. Среди которых 
фиксирование НАТО в грани-
цах по состоянию на 1997-й 
(если не на 1991-й), разме-
щение ядерных вооружений 
только и исключительно на 
своих национальных терри-
ториях и так далее.

- В Мюнхене очень силь-
ное чувство единства идей и 
взглядов Запада, растущее 
ощущение того, что война 
становится экзистенциаль-
ной не только для Украины 
и России, но и для Европы, - 
подтвердил помощник Стол-
тенберга Камиль Гранд.

Тут мы слышим и ответ на 
вопрос, каковы реально дела 
у Зеленского. Бросьте ваши 
заклинания, что «Путин уже 
проиграл», что «грядущее на-
ступление ВСУ расставит все 

по местам», а «Киев отвоюет 
Крым и Донбасс». Вам же 
на конкретном английском 
языке сказано - риск победы 
Путина велик. И это - главный 
риск.

Притом ничего хорошего 
Столтенберг не смог выда-
вить и по поводу Украины.

- Украина не станет чле-
ном НАТО, пока не станет 
независимым суверенным 
государством, - грустил он.

Без ножа зарезал. Тут не 
помешало бы Столтенбергу 
пояснить, что сейчас в НАТО 
считается признаками суве-
ренитета и независимости.

А вот глава МИД Герма-
нии Анналена Бербок, не-
когда блиставшая в прыжках 
на батуте, теперь запомнит-
ся и немцам, и всему миру 
выдающимися «открытия-
ми» и сентенциями. Ранее 
она рассказала планете о 
странах, находящихся «за 
сотни тысяч километров от 
Германии». Притом что длина 
окружности Земли по эква-
тору - 40 тысяч километров. 
Повеселила публику госпо-
жа министр иностранных дел 
ФРГ и в Мюнхене.

- Если Путин не развернет 
свою политику на 360 граду-
сов, то возможности обеспе-
чить безопасность Украины 
на долгосрочной основе, при 
его правлении, нет, - заяви-
ла она, отвечая на вопрос 
про безопасность Украины 
и Европы.

Кто-нибудь, отведите Анну-
лену в школу. Чтобы там ей 
рассказали, что такое «пово-
рот на 360 градусов».

Отдельный привет тем 
российским либералам, что 
плачутся по поводу жизни, 
в которой прибавилось не-
приятностей после введения 
санкций с началом СВО.

- Санкции против России 
на случай конфликта на 
Украине ЕС и США начали 
разрабатывать в декабре 
2021 года,  - призналась в 
ходе конференции в Мюнхе-
не глава Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен.

Данке шон за честность!
То есть мы им  - план по 

обеспечению стабильного 
мира. А они не стали думать, 
что из предложенного и в 
какой степени может быть 
принято. Не начали раз-
рабатывать свои варианты 
компромисса. Они кинулись 
продумывать санкции против 
России. Потому что для них 
наличие России  - это само 
по себе экзистенциальная 
угроза. И никакая Украина 
их не волнует.

� ОПАСНЫЕ ОТКРОВЕНИЯ

Генсек НАТО в Мюнхене:
Лучше третья 
мировая, чем победа 
Москвы на Украине

релоканты наоборот

мешающих гражданам США 
бежать в Россию, - кратко, емко 
и эффектно, как набор игроков 
в сборную по футболу.

- Почему Россия не прово-
дит селекцию и не набирает в 
свою «команду» лучших игро-
ков? Это же возможно! Есть 
программа по привлечению вы-
сокоинтеллектуальных людей, 
но где посмотреть вакансии? 
Нигде! Да вы просто расска-
жите американцам, что можно 
через телефон оформить ста-
тус «самозанятого» и платить 
всего 4% налогов. Это же на-
логовый рай! Знаете, сколько 
приедет человек!!! Мозги могут 
течь в Россию, но тут большая 
бюрократическая дамба! Это 
парадокс - чтобы иммигри-
ровать в Россию, надо жить в 
России! Мне пишут: как быть? 
С чего начать? Я не знаю, сам 
использовал эти, как их, му-
зейки, лазейки. Говорю всем: 
берите билет, приезжайте. Что-
нибудь придумается, тут все так 
работает.

Зал понимающе кивал. Вы-
ступление Керби было так эф-
фектно, что депутат Кузнецов 
попросил его прийти и лично 
выступить перед депутатами.

- Оf course, - ответил Тим.
Говорили американцы и экс-

американцы много. В основном 
о трудностях с оформлением 
документов.

- Был бы простой и понят-
ный путь, мы бы переехали в 
Россию, - говорил 44-летний 
айтишник, отец 7 детей. - Мы 
с женой изучили все страны, 
Россия - единственная в мире, 
где мы хотим жить и умереть. 
Просто жить, работать, ходить 
в церковь и воспитывать детей.

ПРОКЛЯТЫЕ СПРАВКИ
В конце выступал батюшка. 

Тот самый, с русским паспор-
том, отец Джозеф Глисон. Об-
стоятельно приводил абсурдные 
пункты нашей миграционной 
системы. Как ездил в миграци-
онный центр Ярославля, пото-
му что квоты остались только 

там. Как у него не приняли за-
явление лишь по той причине, 
что оно было заполнено на ком-
пьютере, а не от руки.

- Ну увеличьте срок годно-
сти справок о несудимости хо-
тя бы до 180 дней! Иначе пока 
документ из Америки доедет 
до России, он уже негоден. А 
лучше организуйте подачу до-
кументов онлайн!

Я слушала докладчиков почти 
4 часа (были и поучительные 
экскурсы, как Америка ста-
ла великой за счет собирания 
людей со всего мира, были и 
успешно переехавшие в Россию 
фермеры, и еще больше - же-
лающих переехать сюда ферме-
ров) и думала: ну что ж такое?! 
Почему не изменить несчаст-
ные три правила и не дать лю-
дям приехать сюда к нам, раз 
они так хотят. Неужто убудет 
с нас?

Приведу выступления депутатов, позже покинувших 
обсуждение.

- Крайне нестандартная тема,  - удивился глава 
Комитета по делам национальностей Геннадий 
Семигин. - Для страны, я имею в виду, не для нас. Но 
давайте по порядку, а то мы в России любим строить 
дом, начиная с крыши... Прежде чем иностранцев сю-
да приглашать, еще много что предстоит сделать. А 
то это как будто жениться, не имея ни квартиры, ни 
дохода… Да и наши русские люди не поймут, у нас 
своих проблем хватает. Посади сюда в зал людей с 
земли, из деревни, они скажут: «Вы о чем вообще? 
Заняться больше нечем?» Но все равно вы очень 
правильно здесь собрались. Тема серьезная и, воз-
можно, опережает настоящее.

Депутат Дмитрий Гусев, обещавший по 10 гек-
таров земли иностранцам, потом больше почему-то 
говорил о демографии. 

- Да, нас, россиян, должно быть 500 000 000. Но 
как это сделать? Убыль постоянная… Ученые под-
считали - чтобы начался рост, 13 миллионов семей 

должны иметь больше 4 детей. А у нас лишь 2 миллио-
на многодетных. Давайте платить матерям зарплату, 
давайте включим такую профессию в реестр, - забыв 
про гектары и иностранцев, рассуждал Гусев.

Представитель Россотрудничества Дмитрий 
Поликанов жаловался на низкое финансирование:

- Бюджетов на нашу работу нет. Посмотрите, сколь-
ко нам дают. Оборот небольшого ИП и то больше.

И лишь депутат Кузнецов верил в поток мигрантов 
из стран НАТО.

- Да немцы пришли пешком в Российскую империю! 
300 000 человек! А мы что, не сможем за пару лет 
миллион переселить? Сможем! Коллеги говорят, что, 
мол, рано, а я считаю - самое время. У России - исто-
рический шанс привлечь квалифицированных спецов.

В конце был создан координационный штаб из экс-
патов, построены планы, намечены действия. Все на 
общественных началах.

- Ничего. Кто правильным делом занимается, к то-
му деньги приходят, - утешал Кузнецов. - Подготовим 
обращение к Лаврову, вызовем на разговор МВД…

� ЧТО СКАЗАЛИ ДЕПУТАТЫ

Смешались в кучу 
деньги и гектары
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Журналист Тим Керби 
раскрыл секрет: надо 
жениться на русской!

«Спасите наши души»:«Спасите наши души»:

Миллион американцев мечтают       переехать в РоссиюМиллион американцев мечтают       переехать в Россию
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ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА
Первым крупным иностранным 

поселением можно считать Немецкую 
слободу в Лефортове 

при Петре I.

При императрице 
Елизавете Петровне 
в середине XVIII века 
несколько тысяч 
сербов, образовавших 
два полка, 
получили 
земли 
на правом 
берегу Днепра, 
в Новороссии.

По манифестам Екатерины II 
в последней трети XVIII века 

начали образовываться 
колонии на Нижней Волге 

(немцы и поляки), 
в Херсонской и Таврической 

губерниях (немцы и шведы).

В середине XIX века, по окончании Крымской войны, 
сотни греков, болгар и черногорцев 
присоединились к своим соотечественникам, 
осевшим, в частности, в Мариуполе и Феодосии.

За 100 лет (до 1866 г.) иностранцы основали 
в России более полутысячи колоний в 12 губерниях 
численностью около 200 тысяч человек.

Швейцарский 
бизнесмен 
отстроил 
на пепелище русскую 
деревню



Россия
www.kp.ru10 21.02.2023

Окончание. 
Начало < стр. 1.

С МГУ СУДЯТСЯС МГУ СУДЯТСЯ
Прежде напомним, чем закон-

чилась история с МГУ. В декабре 
Тепляковы сообщили в блоге, что 
подали на вуз в суд. Требуют вер-
нуть деньги за второй семестр (Алиса 
училась на платном, год стоит около 
400 тысяч рублей) и извинений. Пост 
вышел аккурат в годовщину двойки 
Алисы на экзамене по «Введению в 
психологию» в зимнюю сессию, из-
за которой папа устроил потасовку 
с охраной.

Почему Тепляковы раньше в суд 
не пошли? Почему просто не забра-
ли документы? Можем только дога-
дываться. Вероятно, надеялись, что 
Алисе удастся удержаться в МГУ. 
Все-таки топовый вуз с именем, 
альма-матер папы девочки Евгения. 
Ждали, что «обидчиков» дочери при-
струнят - омбудсмен или какая дру-
гая высшая сила. Да и правила вуза 
вроде на их стороне: любой студент 
имеет право пересдать двойку в те-
чение года, и до этого времени за 
неуспеваемость не отчислят. МГУ, 
впрочем, мог бы дать Алисе от во-
рот поворот за непосещаемость, 
ведь она почти год не появлялась 
на факультете. Но в университете 
демонстрировали терпение к строп-
тивым Тепляковым, призывали не 
качать права, а договариваться.

Сейчас в МГУ не дают коммен-
тариев по поводу Алисы. При этом 
приказа о ее отчислении на сайте 
вуза мы не нашли.

ЗАПАСНОЙ АЭРОДРОМЗАПАСНОЙ АЭРОДРОМ
А теперь о той самой тайне, кото-

рая открылась случайно. В начале 
февраля Евгений Тепляков обратился 
в московский садик (ГБОУ № 538) - 
хотел, чтобы Алиса провела там тести-
рование малышей 4 - 5 лет как… сту-
дентка второго курса психфака МПГУ 
(Московского педагогического госу-
дарственного университета). Вообще-
то для прохождения практики есть 
жесткая процедура, нужен договор, 
приказ. У ГБОУ № 538 никаких до-
говоров с педуниверситетом не было, 
то есть Тепляков проявил самодея-
тельность. Наверное, рассчитывал, 
что в садике будут счастливы, если 
к ним придет та самая Алиса.

В садике про Тепляковых наслы-
шаны, да и садик находится в Зю-
зине, где живет самая известная в 
стране многодетная семья вундер-
киндов. Близость к «звезде», однако, 
сыграла плохую шутку. 

Уже из СМИ узнали о том, как Ев-
гений со всеми скандалит, пишет 
жалобы и судится. В общем, так себе 
бэкграунд.

Директор с ходу отказывать не 
стал, а провел среди родителей пя-
тилеток опрос - согласны ли на те-
стирование? «Нет», - дружно отве-
тили те. 

«Учится ли у вас Алиса Тепляко-
ва? Направляли ли ее на практику 
в ГБОУ № 538?» - мы попытались 
задать эти вопросы МПГУ. Увы, и 
в пресс-службе вуза, и на психфаке 
отвечать отказались. 

Педуниверситет вполне мог прию-
тить Алису. Ведь МПГУ Тепляковы 
рассматривали для дочери еще в ее 
первое поступление. Но тогда выбрали 
все-таки не МПГУ, а МГУ. 

ЕЩЕ И ПРОГРАММИСТКАЕЩЕ И ПРОГРАММИСТКА
Но и это не все. В январе бело-

русское интернет-издание Магiлёў. 
Медiа опубликовало статью о том, что 
Алиса Теплякова и ее младший брат 
Хеймдалль (16 января ему исполни-
лось 9 лет) числятся на первом курсе 
Белорусско-Российского университе-
та. Алиса - в группе первого курса, 
специальность «Автоматизирован-
ные системы обработки информа-
ции», заочная форма обучения. В ка-
честве доказательства опубликовано 
фото экзаменационной ведомости 
группы, где в списке есть девочка, 
ФИО которой совпадает с Алисой. 
Уточняют, что в университете вун-
деркинды не появлялись, их не ви-
дели ни на установочной сессии, ни 
на зимней.

Правда или нет, может сказать 
только вуз. Однако разглашать пер-
сональные данные несовершенно-
летних Тепляковых - гарантирован-
но нарваться на скандал. Вот вузы 
и молчат.

Выбор Белоруссии совсем не стран-
ный. Евгений Тепляков - уроженец 
белорусского Шклова, прожил там 
до 15 лет. Да и специальности Алисы 
и Хемика, которые назвали моги-
левские журналисты,  папа присма-
тривал, и когда  подавал документы 

детей в Московский  финансово-
промышленный университет «Си-
нергия» этим летом. 

Алисе выбрали прикладную ин-
форматику, менеджмент, бан-
ковское дело, информационные 
системы и технологии; Хеймдаллю - 
менеджмент, бизнес-информатику, 
экономику. В «Синергии», напомним, 
Тепляковым в приеме отказали из-за 
возраста. Те судились, но вуз выиграл 
тяжбу.

НОВЫЕ РЕКОРДЫНОВЫЕ РЕКОРДЫ
Думаем, тайна места учебы не 

открылась, а приоткрылась. И 
Алиса может быть студенткой не 
одного, а нескольких вузов одновре-
менно.  А  значит, готовятся новые 
рекорды.

В пользу этой версии может послу-
жить свежий пост из блога Тепляко-
вых о том, что Алиса в эту зимнюю 
сессию сдала «порядка 20 зачетов и 
15 - 16 экзаменов, из них около 12 
пятерок и четыре четверки, троек 
нет». Притом что в расписании вто-
рого курса психфака МПГУ было 5 
экзаменов и 5 зачетов. 

По информации дзен-канала «Го-
ловоломки для любознательных», 
Евгения с Хемиком не раз видели в 
Московском государственном универ-
ситете геодезии и картографии. А про-
сто так Тепляковы по вузам не ходят.

P.S.Обычно Евгений оперативно 
реагирует на утечки инфор-

мации об учебе детей. Однако сейчас 
в блоге тишина. Возможно, просто 
некогда: в семье ждут рождения вось-
мого малыша.

Подготовила 
Евгения САМОЙЛОВА.

Педагогический детектив

Советы по воспитанию, 
здоровью и развитию ребенка 

дают опытные психологи, 
педагоги и врачи 

в «Родительском вопросе» 
по воскресеньям в 11.00 (мск)
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За Алисой следит, 
без преувеличения, вся страна. 

Информации о ней 
вроде бы много, 

а на самом деле ее почти и нет.

Ключи от детства
Заметки психолога для мудрой мамы

Никогда не думайте, что вы недостаточно хорошая 
мама! Узнайте о типичных трудностях, с которыми стал-
киваются мамы детишек в возрасте от 0 до 7 лет, и 
как с ними справляться, не срываясь и не испытывая 
чувства вины.

«Комсомолка» рекомендует:«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru
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Ксения НАРЫШЕВА, психолог-
консультант, психоаналитик:

- Обучение ребенка в вузе не вызывает 
у меня особых сомнений. Если учеба в 
институте девочке дается легко и она 
получает от этого удовольствие так же, 
как ее сверстники в школе на любимом 
предмете, то почему бы и нет (хотя пси-
хологический факультет все-таки под-
разумевает наличие более зрелой, сфор-
мировавшейся психики, на мой взгляд).

Беспокойство вызывает другое. Очень 
много написано про то, что происходит с 
отцом девочки, и очень мало - про то, что 
происходит с самой девочкой. Действи-
тельно ли она учится сама или за нее это 
делает ее отец? Как она ощущает себя? 
Нравится ли ей быть студенткой, как она 
себя чувствует, имея такое внимание обще-
ственности? И это наталкивает на мысль об 
«использовании» славы дочери родителем.

Ребенок в ее возрасте очень зависим 
от родителей и родительского мнения и 
может становиться заложником их амби-
ций. Она может стараться удовлетворить 
их, чтобы заслужить любовь значимого 
объекта. Этот феномен также называют 
«нарциссическим расширением».

Важно, чтобы у ребенка могли фор-
мироваться границы и понимание своих 
возможностей. Например, наполнение 
его жизни огромной учебной нагрузкой 
может становиться своего рода мораль-
ным насилием, но нельзя сказать «нет» 
на требование взрослых.

Или, наоборот, слепая вера родителя в 
безграничные возможности своего ребен-
ка сформирует у вундеркинда ошибочные 
представления о своем «всемогуществе», 
что заставит взять на себя непосильную 
ношу и сломаться в недалеком будущем. 
Отсюда - соматические проявления (поте-
ря аппетита, бессонница и т. д.), болезни 
как способ защиты или психологические 
проблемы.

Думаю, что такому ребенку необходимо 
очень много поддержки, чтобы проживать 
с ней происходящее. Меня беспокоит, 
есть ли этот «внутренний контейнер» у ма-
тери девочки, которой приходится делить 
внимание между всеми детьми этой семьи.

КОММЕНТАРИЙ 
ЭКСПЕРТА

«Мы так и не поняли, 
нравится ли 
самой девочке 
быть студенткой»

Тайна второго вуза Тайна второго вуза 
Алисы ТепляковойАлисы Тепляковой
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Надежда ИВАНОВА

В Иркутске открылся первый 
муниципальный крытый каток.

В минувшую субботу в Пади Долгой 
микрорайона Университетского было 
людно и шумно. Прошло торжествен-
ное открытие первого муниципаль-
ного крытого катка с искусственным 
льдом. Этого события ждали многие 
местные любители спорта, особенно 
детские хоккейные команды и сек-
ция по фигурному катанию, ведь те-
перь они получили отличный лед для 
тренировок! На трибунах собрались 
юные спортсмены, их родители, бо-
лельщики и местные жители - просто 
аншлаг!

Поздравить иркутян с этим собы-
тием прибыли губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев, депутат Госу-
дарственной Думы РФ Сергей Тен, 
заместитель председателя Законода-
тельного Собрания Иркутской обла-
сти Ольга Носенко, мэр города Ир-
кутска Руслан Болотов и председатель 
Думы Иркутска Евгений Стекачев. 
Прибыли не в привычных костюмах, 
а в хоккейной форме и с клюшками! 
Как-никак первый матч на новом кат-
ке команды Ночной хоккейной лиги 
против команды губернатора Иркут-
ской области и мэра города Иркутска.

- Открытие этого ледового катка в 
областном центре даст возможность 
начинающим спортсменам добиться 
своих первых достижений, - отметил 
в приветственной речи губернатор Ир-
кутской области Игорь Кобзев. - По-
явление такого объекта - результат 
большой командной работы. Реали-
зовать проект удалось благодаря под-
держке Правительства Российской 
Федерации. Мы не останавливаемся 
на достигнутом, будем и дальше де-
лать все, чтобы иркутяне могли жить 
комфортно и заниматься спортом. 
Всем нам спортивных достижений!

Объект и правда долгожданный: 
строительство началось в 2019 го-
ду в рамках национального проекта 
«Демография» по муниципальной 
программе «Физическая культура и 
спорт». Площадь здания - более 3,3 
тысячи квадратных метров, ледовое 

поле - 30 на 60 метров. Кроме того, 
есть раздевалки, душевые, помещения 
для заточки коньков, тренерские ком-
наты. Внутри очень красиво и уютно - 
невольно завидуешь ребятам, которые 
будут тренироваться в таких комфорт-
ных условиях. А ведь говорят, что это 
немалая доля будущих спортивных 
достижений.

В будние дни каток смогут посещать 
480 человек в сутки, в выходные - бо-
лее 1200.

Кстати, название крытого корта - 
«Иркутск» - было предложено и вы-
брано самими жителями. На его базе 
будут организованы муниципальные 
секции по хоккею с шайбой и фи-
гурному катанию, занятия для детей 
проводятся бесплатно - будущие вос-
питанники подготовили яркое вы-
ступление в честь открытия арены. 
Теперь каток станет местом проведе-
ния окружных и городских соревнова-
ний и, конечно, здесь смогут кататься 
местные жители.

- Строительство такого замечатель-
ного объекта стало возможным бла-

годаря действенной поддержке фе-
дерального центра и региональной 
власти, - отметил мэр Иркутска Руслан 
Болотов. - Хочу выразить отдельные 
слова благодарности строителям. В 
процессе возникало много техниче-

ских вопросов, но они справились 
со своей работой. У Иркутска бога-
тые и славные спортивные традиции. 
Убежден, что ребята, которые будут 
здесь заниматься, продолжат их. Они 
прославят свои имена и имя родного 
города. Наши дети достойны велико-
го будущего в великой стране. По-
здравляю всех с этим замечательным 
праздником!

За состоянием льда «Иркутска» 
будут следить специалисты. Для его 
очистки используют современную ле-
дозаливочную машину. Аналогичную 
технику применяют во дворце «Бай-
кал». Качество льда оценили участ-
ники первого матча, который, кстати, 
завершился со счетом 7:6 в пользу 
команды губернатора и мэра.

Название нового катка предложили и выбрали иркутяне.

+1 в нашу пользу

СКАЗАНО
Руслан Болотов, 
мэр Иркутска:

- Сегодня в работе нахо-
дится больше 20 объектов 
образования, культуры 
и спорта - практически 
беспрецедентный случай 
для Иркутска. Это стало 
возможным благодаря 
участию муниципалитета 
в национальных проектах 
«Демография», «Образо-
вание», а также за счет 
демографической субси-
дии. Все это позволило 
привлечь в город порядка 
5,3 миллиарда рублей, то 
есть 55% от общей стои-
мости работ.

Команда губернатора Иркутской области и мэра 
Иркутска одержала победу в дружеском матче.

Крытый каток сможет вмещать более 
тысячи человек в выходные дни.

Болельщики и родители 
заполнили все трибуны.

Команды приветствуют друг друга на первом матче катка «Иркутск».

До конца года в Иркутске будет разра-
ботана проектная документация катка на 
улице Ленской. Готовится проектно-сметная 
документация для возведения спортивно-
оздоровительного комплекса с плаватель-
ным бассейном в микрорайоне Зеленом и 
на улице Шахтерской, ведутся работы по 
проектированию физкультурно-оздорови-
тельных комплексов с универсальными за-
лами в микрорайонах Лесной и Топкинский.
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 ■ НА ЗАМЕТКУ

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Российские ученые 
надеются дать 
положительный 
ответ на этот 
вопрос.

В Российском герон-
тологическом научно-
клиническом центре 
РНИМУ им. Н. И. Пиро-
гова исследовали здоро-
вье 250 российских долго-
жителей. Оказалось, что 
только 10% из них состари-
лись благополучно, а у по-
давляющего большинства 
людей старость омрачена 
разного рода системными 
недугами. Но в институте 
нашли способ на это по-
влиять, изучив «биографию 
иммунитета» людей.

У человека есть не толь-
ко его биография жизни, 
но и иммунобиография. Со-
стояние иммунной системы 
меняется на протяжении 
всей жизни и зависит от 
очень многих факторов. 
Свою роль играют и типы 
инфекций, с которыми че-
ловек встречается, и то, 
насколько интенсивным 
было воздействие бакте-

рий или вирусов, и в каком 
возрасте человек болел, 
и генетические факторы, 
особенности диеты, со-
став микробиома (полез-
ных микроорганизмов) ки-
шечника, а также свойства 
внешней среды. Все это 
отражается на том, будут 
ли в старости у человека 
серьезные воспалительные 
процессы или старость 
пройдет благополучно.

- Наша лаборатория за-
нимается разработкой 
теории воспалительного 
старения в рамках новых 
концепций иммунобио-
графии и тренированно-
го иммунитета,  - говорит 
Людмила Ганковская, 
руководитель лабо-
ратории иммунологии 
старения Института 
изучения старения  
РНИМУ им. Н. И. Пиро-
гова, доктор медицин-
ских наук. - Теперь перед 
нами стоит задача разра-
ботки анкеты-иммунобио-
графии, в которую войдут 
данные по антигенным воз-
действиям (перенесен-
ным инфекциям.  - Ред.), 
особенностям питания, 
физической нагрузки, со-

циально-экономические 
и другие аспекты образа 
жизни.

Исследование в рам-
ках масштабного проек-
та RussAge (русский воз-
раст) поможет наметить 
контрольные точки, в ко-
торых происходит пере-
ход нормального старения 
в патологическое. Оценят 
и уровень «молодости» кле-
ток организма у людей, со-
старившихся по здоровому 
сценарию, и у тех, для кого 
почтенный возраст несет 
за собой серьезные нару-
шения в работе сердца и 
сосудов, онкологические 
болезни и нарушения в ра-
боте эндокринной системы.

В результате наши уче-
ные планируют разрабо-
тать подход, который по-
зволит выявить начало 
воспалительного типа 
старения еще до появле-
ния симптомов болезней и 
даст возможность коррек-
тировать лечение от самых 
разных недугов с учетом 
факторов иммунобиогра-
фии человека в молодом 
и среднем возрасте, а зна-
чит, увеличить продолжи-
тельность здоровой жизни.

Анна ДОБРЮХА

Рассказываем  
о прорывных разработках 
российской медицины.

В стране прошел День российской 
науки. Лучшие наши ученые читали 
публичные лекции - об астрономии, 
ядерной физике, химии, но особое 
внимание было приковано к медици-
не. И понятно почему - все мы, увы, 
болеем, но это тот случай, когда за-
прос более чем породил предложе-
ние. Российским медикам есть что 
рассказать. 

- В последний год в нашей стране 
произошел взрыв интереса к науке. 
А из всех научных статей, которые 
выпускаются сейчас в мире, каждая 
четвертая посвящена клинической 
медицине, - говорит вице-президент 
РАН, академик, доктор медицинских 
наук Михаил Пирадов.

Какие у современной медицины 
самые перспективные разработки? 
В первую очередь - редактирование 
генома. Уже появились геннотерапев-
тические лекарства, одна инъекция 
которых позволяет излечивать людей 
от тяжелейших наследственных за-
болеваний. А тесты «видят», чем за-
болеешь через 20 - 30 лет.

Пока такие обследования не вошли 
в клиническую практику. Но ждать 
не надо: любому человеку, начиная с 
45-летнего возраста, надо регулярно 
обследоваться, советует академик 
Пирадов. Напомним, набор базо-
вых обследований и анализов для 
раннего выявления самых распро-
страненных заболеваний входит в 
бесплатную диспансеризацию по 
полису ОМС. 

«КАРТА НАУКИ»
Поддержкой фундаментальных ис-

следований, в том числе в области 
медицины, занимается Российский 
научный фонд (РНФ). С декабря про-
шлого года он также уполномочен 
поддерживать прикладные исследо-
вания и разработки промышленных 
технологий.

- Всего у нас сейчас 10 тысяч научных 
проектов. Это огромная база, фактиче-

ски «карта науки», - поясняет генди-
ректор РНФ Александр Хлунов. - Мы 
поддерживаем 50 тысяч российских 
ученых.

Из числа наиболее перспективных 
медицинских проектов Хлунов на-
звал такие:

◆ изучение болезни Паркинсона: 
роли воспалительных процессов и 
определенных генов в развитии этого 
тяжелого недуга. Задача - разработка 
передовых методов диагностики для 
максимально раннего начала лече-
ния (полностью победить эту бо-
лезнь современная медицина пока 
не может);

◆ исследования в рамках борьбы с 
болезнью Альцгеймера. В частности, 
изучается, как можно затормозить де-
градацию мозга у больных с учетом 
особенностей формирования новых 
капилляров (мелких кровеносных со-
судов);

◆ разработка персонализированных 
подходов к лечению рака легкого.

МЕЖДУ ПРОТОТИПОМ  
И ГОТОВЫМ ЛЕКАРСТВОМ - 
ПРОПАСТЬ

Один из главных вызовов для на-
шей страны - создание оригинальных, 
инновационных лекарств. Пока боль-
шинство фармкомпаний производят 
дженерики, то есть аналоги.

- Первичная разработка оригиналь-
ных лекарств связана с очень высо-
кими рисками, - говорит проректор 
по научно-технологическому развитию 
университета «Сириус», руководитель 
направления «Биотехнология» Роман 
Иванов. - Наша фармпромышлен-
ность их брать на себя не готова.

Что делать? По словам Иванова, 
выручат университеты и малые ин-
новационные компании, созданные 
на базе вузов.

В университетах нужно создавать 
команды разработчиков с самыми 
широкими навыками. Они должны 
понимать, как найти мишень для но-
вого лекарства, создать его перспек-
тивный прототип, уметь проводить 
доклинические испытания. В таком 
случае фармкомпании будут видеть: 
препарат действительно перспектив-
ный, заверил Роман Иванов.

Приручить вирусы, 
отредактировать геном, 
создать новые лекарства
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Гимнастика для пожилых - дело, конечно, хорошее.  
Но далеко не панацея.

Можно ли стареть, 
не болея?
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Зоопарк строгого режима
Зверьё моё... несчастное

Ангелина НАЗАРЧУК 
(«КП» - Краснодар»)

Забить тревогу стоило еще 
летом прошлого года. Именно 
тогда туристов шокировал 
вид верблюдов в сафари-пар-
ке Сочи: они были похожи на 
два ходячих скелета, как из 
фильма ужасов. Шерсть сле-
зала клочьями. Но в зоопарке 
тогда объяснили, мол, вер-
блюдам просто жарко и они 
линяют. Скандал утрясли. 
Но спустя восемь месяцев в 
зверинце такими же тощими 
стали остальные животные. 
Выяснилось, что владелец са-
фари-парка Евгений Абрамо-
вич сбежал, все сотрудники 
уволились, а за животными 
осталась приглядывать одна 
женщина. Она и забила тре-
вогу, обратившись в сочинское 
отделение Русского географи-
ческого общества (РГО).

А КАК ХОРОШО 
ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ

А ведь еще три года назад 
об этом парке заявляли как 
об уникальном уголке на юге 
России, аналогов которому 
вообще не будет в нашей 
стране. Его начали возводить 
в 2020 году на территории в 
160 га. Инвесторы обещали, 
что животные здесь будут 
жить, как на воле, а наблю-
дать за ними можно будет 
лишь из окон специальных 
машин. Сюда даже завезли 
больше 30 видов животных, в 
том числе и краснокнижных 
белохвостых орланов и импе-
раторского орла. Медведя по 
кличке Винни-Пух выкупили 
у передвижного цирка, степ-
ных среднеазиатских лис, но-
сух, енотов, филина и других 
питомцев - в частных зоопар-
ках. Привезли тех самых двух 
верблюдов - Кешу и Зухру и 
даже львов. Но никто из жив-
ности по территории свобод-

но не разгуливал. Постояль-
цев посадили в клетки. А сам 
зоопарк так и не открылся. 
Но люди сюда иногда захажи-
вали - территория не была за-
крытой. Попасть мог любой.

Больше двух лет звери сиде-
ли в клетках. А последний год 
их и вовсе почти не кормили.

- Я осталась одна, мне пере-
стали платить зарплату, кор-
мить животных нечем, - за-
била тревогу единственная 
нынешняя сотрудница. - Все 
работники разбежались после 
того, как руководство сафа-
ри-парка бесследно исчезло 
и нам перестали выплачивать 
деньги. Нет средств и на со-
держание животных. Многие 
заболели и нуждаются в по-
мощи ветеринаров. 

Когда зоозащитники и 
представители РГО наведа-
лись в зоопарк, картина бы-
ла удручающая. Некоторые 
плохо закрытые уже дрях-
лые клетки были пустые. 
Верблюды каким-то чудом 
убежали. Кеша прибился к 

одному из фермеров, 
а его подругу Зухру до 
сих пор ищут. Дали де-
ру и львы. Они сейчас 
бродят где-то в лесах 
Красной Поляны. В 
клетках сидели исто-
щенные птицы, лисы, 
носухи и еноты. Не 
было в загоне и ми-
нипигов.

МИНИПИГОВ 
ЗАРЕЗАЛИ, ОЛЕНЯ - 
СКОРМИЛИ

- Да минипигов же 
зарезали перед Но-
вым годом, - оша-
рашила сотрудница 
парка. - Но куда по-
том дели - не знаю. То 
ли на стол людям, то 
ли львам скормили.

Страшно представить, 
но она не преувеличивает: 
в сафари-парке, по словам 
председателя РГО Сочи Алек-
сандра Зобнина, действовал 
закон джунглей. Еще до того, 
как здесь осталась одна ра-
ботница, недоразбежавшиеся 
сотрудники слабых животных 
скармливали сильным. 

В клетке, где раньше жил 
олень, осталось лишь копыто.

- Олень умер от пере ох-
лаж дения и голода, - говорит 
Александр Зобнин. - Его раз-
делали и мясо отдали другим 
животным. Погибли и две ма-
ры (вид грызунов. - Ред.). 

В семействе носух тоже слу-
чилась трагедия. В прошлом 
году у них родилось трое ма-
лышей. Но маму, папу и дете-
нышей перестали кормить. И 
мать сбежала в поисках про-
питания. Но в дикой приро-
де она не выжила. Ее нашли 
мертвой в лесу. Сбежал из 
парка и дикобраз. А всего 

их было два.
Когда активисты 
пришли в сафари-парк 
забирать животных, 
остался в зоотюрьме 
медведь Вин ни-Пух, 
несколько птиц, 
еноты, пять мангу-
стов, три степные 

среднеазиатские ли-
сицы, 14 морских сви-

нок, кролик и другие. 

Все почти умирали от голода. 
На территорию Кавказ-

ского заповедника в теплые 
и просторные вольеры тут 
же перевезли почти всех жи-
вотных. И начали выхажи-
вать. Птицам, правда, давали 
не более 500 граммов еды в 
день. Они должны постепен-
но привыкать к пище.

Лиса до сих пор в стрессе: 
бегает по клетке и не может 
остановиться.

Енотов врачи постепенно 
приучают к чистой воде - они 
ее не пили несколько недель. 

Сложности возникли пока 
с перевозкой медведя. Ког-
да всех животных увезли, он 
один оставался в этой зоо-
тюрьме - в своей крошечной 

клетке.

МЕДВЕДЬ ЕДЕТ  
В ГОСТИ

- Мы искали ме-
сто, куда можно 
было бы перевез-
ти Винни, ведь ему 
нужен просторный 
вольер, а не та клет-
ка, в которой он жил 
в сафари-парке, - 
говорит Зобнин. - 
В итоге подготови-
ли ему временное 
пристанище на 
территории нашего 
РГО - недалеко от 
того места, где нахо-
дился сафари-парк. 
За Винни будет уха-
живать специально 
подготовленный че-
ловек. Медведь бу-
дет здесь до тех пор, 
пока его не опреде-

лят в лучшие условия. Цен-
тры спасения животных 
из Санкт-Петербурга, Ека-
теринбурга и Волгограда го-
товы взять зверя на попечи-
тельство. Но требуется время 
для подготовки павильона.

Пока ветеринары спасали 
животных, прокуратура на-
чала проверку. Ведомство 
намерено найти всех винов-
ных в организации колонии 
строгого режима для зверей.

- Животные находятся 
в удовлетворительном со-
стоянии, им уже ничего не 
угрожает, - сообщили в про-
куратуре Краснодарского 
края. - Проверка продолжа-
ется.

За подобное отношение к 
зверям и птицам виновным 
может грозить до пяти лет ли-
шения свободы по статье 245 
УК РФ «жесткое обращение с 
животными». Помимо этого, 
суд может назначить штраф 
до 300 тысяч рублей.

КОНКРЕТНО

Владелец парка исчез
Как из зоотюрьмы сбежали два льва, так же деру дал и владе-

лец этого зверинца Евгений Абрамович. Где он сейчас - никто не 

знает. На телефонные звонки не отвечает. По документам дирек-

тором сафари-парка был мужчина, чья компания занимается 

ботаническими садами, зоопарками, государственными 

природными заповедниками и нацпарками. Также на 

нем числится компания по утилизации отходов и мото-

парк. Все предприятия зарегистрированы в Сочи. Но, 

как говорят сотрудники сафари-парка, на курорте он 

не живет уже несколько лет, перебрался в Санкт-

Петербург.
- В 2017 году было учреждено общество для созда-

ния сафари-парка в Сочи, - говорит Ростислав Гон-

чаров, директор департамента по охране окружа-

ющей среды, лесопаркового, сельского хозяйства 

и промышленности администрации Сочи. - Открытие 

парка планировалось в 2020 году, однако из-за разногласий 

инвесторов и финансовых проблем открытие не состоялось. До 

недавнего времени сафари-парк был закрыт, посетители не до-

пускались. В настоящее время животных расселяют.
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Это фото исхудавших верблюдов шокировало 
народ в соцсетях еще в прошлом году.  

Но в зоопарке отмахнулись: животные линяют.

Хищные птицы долго 
голодали, поэтому сейчас 
их кормят по  чуть-чуть,  

иначе пернатым 
может быть плохо. 
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Мишка Винни в своей тесной и грязной 
клетке. Неизвестно, сколько бы еще  

он протянул, если б не зооволонтеры.

В Сочи животных 
сафари-парка  
морили голодом, 
пока часть из них 
не сбежала.

Львиное царство 
в Подмосковье: на «Земле 

прайда» собрали зверей, 
спасенных из передвижных 

цирков и мини-зоопарков
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Инна ФЕДОТОВА

Выглядеть модно в этом сезоне будет совсем 
несложно - все потому, что многие тренды 
вернулись из прошлого века, а это значит, 

что можно вспомнить про вещи, казалось 
бы, прочно обосновавшиеся на «архив-

ных» полках вашего гардероба. Они, 
как выясняется, просто ждали своего 
часа, ведь современная мода черпа-
ет вдохновение в знаковых деталях 
20-го столетия, переосмысливая их 
на новый лад. Это подтверждают 
и наряды знаменитостей.

Юлия 
Барановская

Кожаное платье - эффектное реше-
ние для любого мероприятия: мож-
но «и в пир, и в мир». Образ сразу 
выглядит законченным, дорогим, 
стильным. Телеведущая демонстри-
рует интересную модель - с креа-
тивным воротом и рукавами.

Лариса Долина 
и Вера Алдонина

Знаменитая певица демонстрирует 
блестящее платье для торжественных 
выходов  - на юбилей или на свидание, 
в ресторан или на концерт. Несмотря на 
то, что оверсайз пока еще доминирует 
в женском гардеробе, вернулись в моду 
и женственные модели  - как раз такие, 
из полупрозрачных тканей. Романтичные 
платья, юбки можно комбинировать с гру-
быми ботинками на тракторной подошве. 
Ну а крестница Ларисы Александровны 
Вера Алдонина (16-летняя дочь певицы 
Юлии Началовой и футболиста Евге-
ния Алдонина) в том самом «маленьком 
черном платье», которое уместно всегда.

Ксения 
Собчак

Джинсовые ком-
плекты  - на пике 
моды. Можно най-
ти в  гардеробе 
«мальвины», «пира-
миды», «варенки». 
А  можно носить 
классику джинсо-

вого жанра - именно это выбирает Ксения Собчак, 
поделившаяся в сети своими обновками. Интерес-
ное стилистическое решение - накладные карманы.
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Жасмин
Черные кожаные 

плащи из 90-х то-
же вернулись. 
Теперь в фаворе 
еще один цвет - 
не менее лю-
бимый в 90-е 
малиновый 
(в  2023-м 
институт 
цвета Пан-
тон назвал 
карминовый крас-
ный, он же малиновый, 
самым актуальным). Также 
у Жасмин актуальный голов-
ной убор - кожаный берет.

Плащи прилетели!

Анастасия 
Макеева

Платья и куртки цветочных 
и прочих веселых расцветок 
нужно носить так, как это делает 
Анастасия,  - с тяжелой грубой 
обувью. Также с подобной плат-
формой носят одежду с модны-

ми бельевыми мотивами.

Валерия
Певица в ультрамодном 

шелковом платье с запа-
хом. Натуральные ткани 
делают образ дорогим, 
нарядным. Артистка подо-
брала удачный аксессуар - 
ремень формирует силуэт 
платья. Такие ремешки 
с креативными пряжками 
многим хорошо знакомы, 
ведь они родом из 90-х.
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КОМПЕТЕНТНО

«Забудьте о стразах, 
думайте о колготках»

Постоянный эксперт «КП» стилист Анвар Очилов
рассказал нам, каким правилам надо следовать, чтобы 
эффектно выглядеть приближающейся весной.

Чтобы быть нарядной, необязательно обсыпать себя 
стразами: теперь все стремятся к минимализму. Для 

вечернего выхода, торжественных мероприятий подой-
дут черные кружевные платья длиной до колена или чуть 
выше колена, силуэт может быть слегка расклешенным. 
Ажурная отделка на юбках, рубашках разнообразит по-
вседневные образы. Платья из экокожи в зависимости 
от фасона могут выглядеть солидно, элегантно и даже 
роскошно. Актуален фасон платья с запахом, особый 
шик - модели из натуральных тканей (шелк, бархат).

В моде - юбки и платья с плиссировкой, бахрома 
на одежде, брючные костюмы свободного кроя, 

жакеты с широкой линией плеч, джинсовые комплекты, 
корсеты, прозрачные ткани. Образ можно сделать интерес-
ным с помощью чулочно-носочных аксессуаров - ажурных 
или цветных колготок, гольф в сетку.

Актуальные цвета - черные, пастель-
ные, синие, зеленые, малиново-

розовые, пудровые оттенки.

Инна ФЕДОТОВА

Плащи прилетели!Плащи прилетели!Вместе со звездами 

и стилистами подбираем 

наряды, в которых 

можно будет блеснуть 

приближающейся весной.

Ольга 
Бузова

Брюки клеш носили 
в 70-е годы и стали носить 
сейчас. Ольга выбрала клеши из 
плотного хлопка. Также носят 
джинсы подобного фасона, но 

с очень низкой посадкой.

Ляйсан Утяшева
Объемный жакет с широкой линией плеч на худенькой Ляйсан 

почти болтается - так и должно быть согласно нынешним 
модным установкам. Жакеты и костюмы носят свободно-
го кроя: такой расслабленный силуэт создает иллюзию 
того, что модница похудела и на ней «все висит». Мали-
новые жакеты в 90-е были атрибутом новых русских - 
у гимнастки и телеведущей как раз такой ультрамодный 
жакетик из лихого десятилетия. Объемные украшения 
на шее или руках моментально делают образ нарядным - 

в таком виде можно принимать поздравления в офисе 
на 8 Марта или отправиться в театр.
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Биатлонист - Босс - Алиса - Тальянка - Башкортостан - Нога - Капля - Корикова - Парник - Налетчик - Вывод - 
Ирис - Гук - Арестант - Уотсон - Бухарест - Зима - Пара - «Найк» - Мопс - Балласт - Дадон - Злое - Петра - Идея - Дуга - Замятин - Рабат - Мышь - Девиз - Один.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Басов - Гвоздодер - Бишоп - Вакуум - Радист - Пункт - Терон - Сажа - Разум - Кассандра - Несс - Медь - Танк - Спад - Баня - Базз - Ста-
кан - Бейл - Лоян - Ложе - Хана - Яик - Тарантино - Овчина - Нос - Папа - Кайт - Кляйн.
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Срыв - Дело - Плохиш - Рабство - Руда - Чума - Дача - Рёкк - Лгунья - Потасовка - Горы - Июнь - Варшава - Ово-
щевод - Гайдулян - Микимото - Свадьба - Песок - Взрыв - Луза - Алмас - Благо - Лазер - Бородина - Белое - Гусь - Нары - Дауни - Мороз - Палач - Толпа - Яшма.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Плечо - Выбор - Вкус - Братство - Щука - Суфле - Доводка - Осло - Высь - Вёдро - Банан - Душа - Ланч - Сода - Сбыт - Враг - Дары - Бе-
да - Очки - Геммология - Пальба - Пальма - Штурм - Хандра - Отс - Ялта - Нео - Карузо.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Говорил тебе, не надо 
заваривать такой крепкий 
кофе с утра.

- А что случилось?
- Да я из-за тебя сегодня 

на работе за весь день и 
глаз не сомкнул!

�  �  �
Как-то странно полу-

чается. Вроде бы наду-
вают нас, а лопаются 
банки.

�  �  �
Закон современной по-

литики: в любой непонятной 
ситуации снижай цены на 
водку.

�  �  �
- Чем фокусник отли-

чается от политика?
- Фокусник всегда воз-

вращает часы в конце 
выступления.

�  �  �
На сельской свадьбе го-

родская дама выбирает для 
себя изысканный напиток:

- Это «Хеннесси»?
- Это самогонесси!

�  �  �
Медведь, который 10 

лет прожил с цыгана-
ми, не ложится в спяч-
ку, чтобы у него ничего 
не украли.

�  �  �
Когда в зоомагазине 

кончились зайцы, местные 
охотники стали приносить 
домой хомячков.

�  �  �
- Девушка, как насчет 

свидания?
- На вашем месте я 

бы даже на передачу 
не рассчитывала.

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

�  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА�  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU
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для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

�  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

�  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

�  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

�  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4.
Кто из классиков отравил 
госпожу Бовари? 8. Соав-
тор Николая Некрасова по 
роману «Три страны света». 
9. Музыкальная заставка ра-
диопередачи. 10. «Так разве 
необходимо надобно быть 
портным, чтобы уметь сшить 
кафтан хорошенько» (пьеса). 
11. «Итак, страшитесь! Или 
вас сразит мой ... в недо-
брый час». 13. Благозвуч-
ное сочетание звуков. 14.
Музыка при награждении. 
17. Патлатые неформалы. 
18. Грудной. 19. Зимний де-
кор. 21. Профессия героини 
Нины Ургант из драмы «Пре-
мия». 22. Кому из поэтесс 
Древней Греции приписы-
вали божественное проис-
хождение? 23. Разложение 
белого света при помощи 
линзы в спектр. 24. Куриный 
продукт. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сери-
ал о короле Артуре. 2. Един-
ственный из декабристов, 
кто не вел во время след-
ствия переписки, поскольку 
у него не было ни одного 
близкого человека. 3. Труже-
ники жезла и свистка. 5. «... 
на охотника, а не любо - не 
слушай!». 6. Препятствие в 
конкуре. 7. Кормилица ак-
тера. 9. Рука из прошлого. 
12. Первый, кому Александр 
Галич исполнил песню «На 
смерть Пастернака». 15.
Город с университетом, ко-
торый окончил будущий пор-
тугальский диктатор Антониу 
Салазар. 16. Дипломатиче-
ская делегация. 17. Кого из 
режиссеров Алексей Бата-
лов называл своим «папой 
Карло», поскольку сыграл у 
него в шести фильмах? 20.
Украинская река со столич-
ным статусом.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Фло-
бер. 8. Панаева. 9. Джингл. 10. «Недоросль». 11. Меч. 
13. Консонанс. 14. Туш. 17. Хиппи. 18. Голос. 19. Иней. 
21. Экономист. 22. Сафо. 23. Дисперсия. 24. Яйцо. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. «Камелот». 2. Каховский. 3. Автоинспек-
ция. 5. Ложь. 6. Банкет. 7. Роль. 9. Длань. 12. Чуков-
ский. 15. Коимбра. 16. Миссия. 17. Хейфиц. 20. Днепр.

Светлана 
КРАСНОСЛОБОДЦЕВА, 

36 лет, Магнитогорск:
- Я бизнес-леди, жена 

и мама. Директор 
собственной компании 

по изготовлению 
нестандартного 

оборудования. Имею 
два диплома о высшем 
образовании. Замужем, 
воспитываю двух деток.

Участница различных 
городских конкурсов 
красоты. Увлекаюсь 

спортом. Люблю свою 
семью, работу, путешествия 

и свою жизнь.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Интересная 

концепция 
съемки - кажется, 
что фотограф и модель нарочно 
придумали и воплотили образ 
куклы. Светлана  невероятно 
красивая, притягательная, 
сияющая, блистательная. 
Отсутствие какого-либо изъяна 
или несовершенства 
в сочетании с позой кукол 
Барби притягивает своей 
красотой и пугает кукольной 
неподвижностью.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

      ночью            днем

Прогноз погоды на завтра, 22 февраля

Иркутск   -7…-9 -2…-3

Бодайбо   -16…-21 -8…-9

Братск   -11…-14 -5…-6

Ербогачен   -21…-25 -13…-15

Тайшет   -6…-8 -2…-4

Усть-Илимск   -14…-18 -7…-8

Давление 725 мм рт. ст.
(норма для февраля - 717)
Относительная влажность 
воздуха 66%
(норма для февраля - 70%)
Ветер юго-западный, 2 - 3 м/с
Восход - 08.05          Луна
Закат - 18.27         убывает

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194.
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (3952) 208-008; 

рекламная служба - (3952) 208-004, 208-979;
отдел распространения и продвижения - (3952) 208-770.

Выпуск подготовлен при участии издателя и региональной редакции Иркутского филиала АО «Издательский дом «Комсомольская правда»
Директор - С.И. ГОЛЬДФАРБ.

Главный редактор «КП» - Иркутск»- Н. Г. ЛЫТКИНА.
E-mаil: natalya.lytkina@phkp.ru

www.irk.kp.ru

Отпечатано на удаленном производственном участке 
АО «Советская Сибирь» в городе Иркутске, 
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